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ИННОВАЦИОННОЕ ОБРАЗОВАНИЕ
Республиканское августовское совещание работников об-
разования и науки «Татарстан: образование инновационно-
го региона» прошло 15 августа в Богатых Сабах (Сабинский 
муниципальный район). В совещании приняли участие бо-
лее 2,5 тыс. работников образования и науки республики, 
работали тематические секции и «круглые столы». Совеща-
ние провел Президент РТ Рустам Минниханов. Перед нача-
лом мероприятия Премьер-министр РТ Ильдар Халиков по-
сетил Сабинскую школу-интернат для одаренных детей, а 
также выставку «Информационные технологии в образова-
нии», развернувшуюся на площадке Сабинского спортивно-
культурного центра.
Выступая перед собравшимися, Рустам Минниханов отме-
тил, что в республике наблюдается положительная динами-

ка в развитии образования. Улучшилась материально-тех-
ническая база образовательных учреждений, реализуется 
приоритетный национальный проект «Образование», выде-
лены средства для реализации Стратегии развития образо-
вания «Киләчәк», разработана и утверждена государствен-
ная программа «Развитие образования и науки РТ на 2014 – 
2020 годы».
Тема же нынешнего заседания - «Татарстан: образование ин-
новационного региона» - тесно связана с реализацией стра-
тегического курса развития Татарстана, с повышением кон-
курентоспособности и уровня жизни населения, сказал 
Президент РТ и подчеркнул, что республика сегодня - один 
из динамично развивающихся инновационных субъектов 
федерации.

ТРОЙКА ЛИДЕРОВ
По итогам 2013 года три населённых пункта Татарстана стали 
победителями конкурса «Самое благоустроенное городское 
(сельское) поселение России», ежегодно проводимом Мин-
регионом РФ. Об этом стало известно в конце июля. Все три 
татарстанских поселения заняли первое место в своих кате-
гориях: Мамадыш (III категория - поселения с населением до 
100 тыс. человек), поселок городского типа Актюбинский Аз-
накаевского района (IV категория - поселения c населением 
от 5 тыс. человек и более), Красногорское сельское поселе-

ние Мамадышского района (V категория -  поселения c насе-
лением от 3 до 5 тыс. человек).
По сообщению пресс-службы Минрегиона России, в 2014 году 
количество заявок, поданных на участие в конкурсе, увели-
чилось по сравнению с прошлым годом более чем в 2 раза. В 
конкурсе приняли участие 176 муниципальных образований 
в шести различных категориях (три - по городам различной 
численности, три - по сельским поселениям). Призовой фонд 
конкурса составляет 95 млн. рублей. 

МЕСТО ДЛЯ ДИСКУССИЙ
14 августа состоялось очередное заседание Президиума Со-
вета муниципальных образований РТ.  В мероприятии уча-
ствовали руководитель Аппарата Президента РТ Асгат Са-
фаров, первый заместитель Премьер-министра РТ Алексей 
Песошин, заместитель Председателя Госсовета РТ Римма 
Ратникова, ответственные работники Аппарата Президента 
и Кабинета Министров РТ, представители министерств и ве-
домств, заместители глав муниципальных районов и город-
ских округов. Вел заседание Председатель Совета муници-
пальных образований РТ Минсагит Шакиров.
Основным вопросом, вызвавшим бурную дискуссию сре-
ди участников, стала проблема организации выездных при-
емов экспертных комиссий в районы, в которых отсутству-
ют бюро медико-социальной экспертизы для освидетель-
ствования граждан. Эта тема является крайне острой и 
болезненной для большинства сельских районов, в кото-
рых граждане, нуждающиеся в проведении экспертизы, за-
частую вынуждены выезжать для этого в другие районы и 
города. При этом нужно иметь в виду, что для некоторых ка-
тегорий граждан, являющихся инвалидами, эта поездка в 
принципе невозможна. Участники Президиума высказали 
мнение о необходимости внесения изменений в существу-
ющий порядок работы бюро медико-социальной эксперти-
зы с тем, чтобы снять остроту накопившихся проблем.
Президиум обсудил также вопросы развития государствен-
но-частного партнерства в сфере сохранения памятников 
истории и культуры республики. Было отмечено, что объе-

мы бюджетного финансирования недостаточны для сохра-
нения увеличивающегося год от года фонда объектов куль-
турного наследия, поэтому ситуация в этом плане во мно-
гих муниципальных районах республики остается весьма 
плачевной. Решить данную проблему только силами госу-
дарства в краткосрочной перспективе невозможно. Прези-
диум рассмотрел разнообразный положительный опыт, на-
копленный в этой сфере, и рекомендовал муниципалитетам 
республики активнее использовать практику привлечения 
частных инвестиций в реставрацию и содержание объектов 
культурного наследия. На заседании обсудили также вопро-
сы кадрового обеспечения контрольно-счетных органов в 
муниципальных образованиях республики.



3

ТА
ТА

Р
С

ТА
Н

Д
А

 Җ
И

РЛ
Е 

Ү
ЗИ

Д
А

Р
Ә

 | #
03

 С
ЕН

ТЯ
Б

РЬ
  | 

20
14

Во второй половине июля в Казани со-
стоялась встреча Председателя Госу-
дарственного Совета РТ Фарида Му-
хаметшина с Исполнительным секре-
тарем Общероссийского Конгресса 
муниципальных образований (ОКМО) 
Виктором Панкращенко. Темой обсуж-
дения стали вопросы организации об-
учения муниципальных служащих по 
специально разработанной програм-
ме. В ходе беседы глава республикан-
ского парламента подчеркнул необхо-
димость повышения компетентности 
муниципальных служащих путем их от-
дельного обучения от государствен-
ных служащих, что позволит повы-
сить эффективность образовательной 
программы. Предполагается, что про-

ект под условным названием «Элек-
тронный муниципальный сетевой уни-
верситет» будет реализован на базе 
Казанского федерального универси-
тета. Участники разговора приняли ре-
шение доработать спорные вопросы. 
Ожидается, что Общероссийским Кон-
грессом совместно с КФУ будет подго-
товлена подробная концепция подго-
товки и переподготовки муниципаль-
ных служащих.
Нужно отметить, что в июле нынешне-
го года членом Президиума ОКМО был 
избран Председатель Совета муни-
ципальных образований республики 
Минсагит Шакиров. 

ЗАМЕДЛЕНИЕ ТЕМПОВ 
23 июля состоялось совещание фи-
нансовых, казначейских и налоговых 
органов республики «Об итогах ис-
полнения консолидированного бюд-
жета Республики Татарстан за I по-
лугодие 2014 года», которое провел 
Президент республики Рустам Минни-
ханов. На совещании прозвучали сле-
дующие цифры и показатели. Общий 
объем налогов, собранных в Татарста-
не за первые 6 месяцев 2014 года, со-
ставил 191,7 млрд рублей, что на 19,5% 
больше, чем за аналогичный период 
2013 года. По объемам налоговых по-
ступлений республика занимает 6-е 
место среди всех регионов России и 
первое – в ПФО. Темпы роста налого-
вых доходов выше среднероссийских.
За 1 полугодие текущего года в мест-
ные бюджеты налоговые и неналого-
вые доходы поступили в сумме 15,8 
млрд. рублей, что составляет 49% к го-
довому плану. Земельный налог по-
ступил в местные бюджеты в сумме 
3,2 млрд. рублей. Исполнение годо-
вого назначения составило 55%. Рас-
ходы консолидированного бюдже-
та Республики Татарстан составили 
100 млрд. рублей, или 50% к годовому 
плану. Расходы бюджета республики 
составили 88 млрд. рублей (54% к го-
довому плану). Трансферты местным 
бюджетам перечислены полностью 
в сумме 21,9 млрд. рублей. Расходы 
местных бюджетов с учетом межбюд-
жетных трансфертов составили 33,2 
млрд. рублей (50% к годовому плану).
В то же время глава республики отме-
тил, что «условия, в которых мы рабо-
таем в текущем году, самые сложные с 
момента кризиса 2008-2009 годов. За-
медление экономики, которое нача-
лось в прошлом году, продолжается и 
сегодня. Индекс промышленного про-
изводства в РТ за первое полугодие 
составил 100,6%. «Весьма нестабильна 
и внешнеэкономическая ситуация, ча-
стично это обусловлено стремлением 
определенных внешних сил подтол-
кнуть нас к искусственному кризису», 
- подчеркнул Президент РТ.

Более 200 фактов коррупции в быто-
вых сферах было пресечено в Респу-
блике Татарстан за два с половиной 
года. Такая цифра прозвучала на засе-
дании Совета при Президенте Респу-
блики Татарстан по противодействию 
коррупции, состоявшемся 18 авгу-
ста. Наиболее часто случаи корруп-
ции встречаются в отраслях здравоох-
ранения, образования. Это - взятки за 
фиктивные медицинские справки, ор-
ганизация незаконного получения со-
циальных выплат (субсидии по безра-
ботице), незаконное освобождение от 
службы в армии, взятки за поступле-
ние в вуз и вымогательства в детских 
дошкольных учреждениях, маскируе-
мые под спонсорскую помощь или до-
бровольные пожертвования. 
Рустам Минниханов привел данные 
соцопроса, который в 2013 году про-
вел общественный фонд «Обществен-
ное мнение» по заказу Минэкономраз-
вития РФ: годовой объем рынка быто-
вой коррупции в России составил 227 
млрд. руб. 
Для обеспечения прозрачности в де-
ятельности власти и упрощения про-
цедур получения государственных ус-
луг в Татарстане активно внедряются 

высокие технологии. По словам Пре-
зидента РТ, серьезное влияние ока-
зал на снижение коррупции в быто-
вых сферах портал «Народный кон-
троль». На него уже поступило более 
23 тыс. заявок, из которых 14 тыс. уже 
решены, еще по 4 тыс. заявок запла-
нирована работа. Участникам заседа-
ния была продемонстрирована табли-
ца муниципальных образований, где, 
по мнению опрошенных, высока доля 
граждан, которые в течение послед-
него года попадали в коррупционную 
ситуацию. Это Казань (33,9%), Тукаев-
ский (26,7%), Зеленодольский (25,8%), 
Аксубаевский (22,2%), Нижнекамский 
(17,9%), Верхнеуслонский (17,8%), Высо-
когорский районы (17,8%). 
Президент РТ призвал чиновников ак-
тивнее использовать систему «Народ-
ный контроль» для борьбы с бытовой 
коррупцией, обращать больше вни-
мания на социальные сети. «Эти воз-
можности тоже надо использовать, - 
сказал Рустам Минниханов, - ко мне 
поступает огромное количество обра-
щений через социальные сети, и я сра-
зу даю поручения по многим вопро-
сам».

СЕТИ ПРОТИВ КОРРУПЦИИ

ЭЛЕКТРОННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
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КЛЮЧ на старт
29 АВГУСТА НА ПЛОЩАДИ ПЕРЕД ГОСУДАРСТВЕННЫМ СОВЕТОМ РТ В 
КАЗАНИ СОСТОЯЛОСЬ ТОРЖЕСТВЕННОЕ НАГРАЖДЕНИЕ ЛАУРЕАТОВ ЕЖЕ-
ГОДНОГО РЕСПУБЛИКАНСКОГО СМОТРА-КОНКУРСА СРЕДИ МУНИЦИПАЛЬ-
НЫХ ОБРАЗОВАНИЙ КО ДНЮ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН. КЛЮЧИ ОТ НОВЫХ 
МАШИН И ДИПЛОМЫ ПОБЕДИТЕЛЕЙ ВРУЧИЛИ ПРЕЗИДЕНТ РТ РУСТАМ 
МИННИХАНОВ И ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВА-
НИЙ РТ МИНСАГИТ ШАКИРОВ. ЛУЧШИЕ МУНИЦИПАЛЫ ПОЛУЧИЛИ ЛЕГКО-
ВЫЕ АВТОМОБИЛИ «ШЕВРОЛЕ НИВА» И МИКРОАВТОБУСЫ «ФОРД ТРАНЗИТ». 
В ЦЕРЕМОНИИ НАГРАЖДЕНИЯ ПРИНЯЛИ ТАКЖЕ УЧАСТИЕ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ГОССОВЕТА РТ РИММА РАТНИКОВА, РУКОВОДИТЕЛЬ АППА-
РАТА ПРЕЗИДЕНТА РТ АСГАТ САФАРОВ, ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕМЬЕР-
МИНИСТРА РТ АЛЕКСЕЙ ПЕСОШИН. 
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населения, налоговые и неналоговые доходы в расчете 
на одного жителя, численность поголовья крупного ро-
гатого скота. Также принимались во внимание объемы 
ввода жилья в расчете на одного жителя, темпы реали-
зации на местах программ по поддержке малого и сред-
него предпринимательства, содействие самозанятости 
граждан, расходы сельского поселения на благоустрой-
ство, криминогенная обстановка, социально-культурная 
и спортивная жизнь. При оценке городских округов учи-

И
стория конкурса ведет свой отсчет с 2011 года, за 
прошедшие четыре года муниципалы Татарста-
на получили уже (с учетом нынешних 100 побе-
дителей) 918 машин марок различных произво-

дителей. Если в прошлом году на конкурс было подано 
189 заявок, то в этом – 201. При определении победите-
лей (сельских поселений) учитывались такие показатели, 
как: количество населенных пунктов и их отдаленность 
от райцентра, среднегодовая численность постоянного 
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тывались показатели деятельности муниципальных уч-
реждений в соответствии с системой ведомственных по-
казателей.

В своем выступлении перед собравшимися Президент Та-
тарстана Рустам Минниханов поблагодарил муниципалов 
за работу во благо республики и страны. «Мы решаем боль-
шие задачи, благодаря нашей слаженной работе Татарстан 
по многим показателям является одним из общепризнанных 
лидеров в Российской Федерации, – сказал глава республи-
ки. – Перед нами стоят большие задачи. Только коллектив-
ная, системная работа на федеральном, республиканском, 
муниципальном уровнях, эффективное развитие нашего 
бизнеса позволяет нам решать поставленные задачи, и ос-
новным звеном при этом выступает муниципальный уро-
вень».

Рустам Минниханов подчеркнул, что муниципальный уро-

вень является фундаментом, опорой республики: «Мы вме-
сте с вами приняли решение обратить внимание на укрепле-
ние муниципального уровня, муниципальных поселений. 
Основные республиканские и федеральные программы, ко-
торые сегодня реализуются в республике, их около тридца-
ти, в основном нацелены на наш поселенческий уровень, и 
вы сами это ощущаете», – сказал он, обращаясь к главам му-
ниципальных образований. 

Затронув нынешний конкурс, Президент Татарстана от-
метил: «Автомобили позволят вам быть более мобильны-
ми, более доступными для населения, оперативно решать 
возникающие вопросы. Я уверен, что мы на правильном 
пути», – заявил он и поздравил победителей с Днем Респу-
блики.

Председатель Совета муниципальных образований РТ 
Минсагит Шакиров, обращаясь к муниципалам, акцентиро-
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вал внимание на эффективности и результативности про-
грамм социально-экономического развития, реализуемых в 
Республике Татарстан, на мощной поддержке муниципаль-
ного сообщества со стороны Президента РТ, Правительства 
и Государственного Совета республики. «У нас в республи-
ке осуществляется множество социально-экономических 
программ, направленных на улучшение жизни населе-
ния, интенсификацию развития муниципальных образова-
ний. Среди них и грантовая поддержка, и софинансирова-
ние из республиканского бюджета самообложения населе-
ния, – подчеркнул он. – Только по самообложению сегодня 
308 сельских поселений получили в рамках софинансирова-
ния более 126 миллионов рублей. 104 лучших сельских по-
селения уже второй год подряд получают по 1 миллиону ру-
блей». Минсагит Шакиров также особо подчеркнул важное 
значение ежегодных конкурсов, проводимых Советом му-

ниципальных образований при поддержке руководства ре-
спублики. 

«На этой площади сегодня собрались лучшие муниципаль-
ные образования. Перед нами стоит немало задач, над кото-
рыми предстоит интенсивно работать. Мы будем их решать 
во благо нашей республики, во благо народа», – сказал Мин-
сагит Шакиров. 

На церемонии награждения выступила и глава Ялкын-
ского сельского поселения Алексеевского муниципального 
района Ирина Гущина, рассказавшая о развития муниципа-
литетов республики, о решении многих острых проблем, ко-
торое стало возможным благодаря поддержке руководства 
Татарстана и Совета муниципальных образований РТ. 

Мы предлагаем нашим читателям, среди которых есть и 
победители нынешнего конкурса, посмотреть на прошед-
шую церемонию награждения «глазами» нашего фотографа. 
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Минсагит ШАКИРОВ: 
    «Нужно научиться 
 считать свои деньги»
В НАЧАЛЕ ИЮЛЯ В МОСКВЕ ПРОШЛО СОВМЕСТНОЕ ЗАСЕДАНИЕ КОМИТЕТА 
СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ ПО ФЕДЕРАТИВНОМУ УСТРОЙСТВУ, РЕГИОНАЛЬНОЙ ПОЛИ-
ТИКЕ, МЕСТНОМУ САМОУПРАВЛЕНИЮ И ДЕЛАМ СЕВЕРА И ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
КОНГРЕССА МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ (ОКМО) ПОД ПРЕДСЕДАТЕЛЬ-
СТВОМ ПРЕЗИДЕНТА ОКМО И РУКОВОДИТЕЛЯ ПРОФИЛЬНОГО КОМИТЕТА 
СОВФЕДА РФ СТЕПАНА КИРИЧУКА. В ЕГО РАБОТЕ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ И ПРЕДСЕ-
ДАТЕЛЬ СОВЕТА МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ РТ МИНСАГИТ ШАКИРОВ, 
КОТОРЫЙ В ХОДЕ ЗАСЕДАНИЯ БЫЛ ИЗБРАН ЧЛЕНОМ ПРЕЗИДИУМА ОКМО. ПО 
ВОЗВРАЩЕНИИ ИЗ МОСКВЫ МИНСАГИТ ШАКИРОВ ДАЛ ПОДРОБНОЕ ИНТЕРВЬЮ 
ГАЗЕТАМ «РЕСПУБЛИКА ТАТАРСТАН» И «ВАТАНЫМ ТАТАРСТАН», ПОСВЯЩЕННОЕ 
РЕЗУЛЬТАТАМ ПРОШЕДШЕГО СОВЕЩАНИЯ И ПРОБЛЕМАМ РАЗВИТИЯ МЕСТНОГО 
САМОУПРАВЛЕНИЯ В СТРАНЕ И РЕСПУБЛИКЕ. ПРЕДЛАГАЕМ ВНИМАНИЮ ЧИТА-
ТЕЛЕЙ ЭТО ИНТЕРВЬЮ, ПОДГОТОВЛЕННОЕ КОРРЕСПОНДЕНТОМ ГАЗЕТЫ «РЕСПУ-
БЛИКА ТАТАРСТАН» СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ НАШЕГО ИЗДАНИЯ. 

Текст: Ирина МУШКИНА
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– Минсагит Закирович, какие вопросы, поднятые 
на заседании, зацепили вас за живое?

– На заседании прозвучал достаточно критичный доклад 
президента конгресса Степана Михайловича Киричука о 
деятельности ОКМО в 2013 году и приоритетных направ-
лениях деятельности в 2014 году. Одной из самых обсуж-
даемых на заседании, стала тема избыточного надзора 
за органами местного самоуправления. Многие предста-
вители российских муниципалитетов жалуются на чрез-
мерные, по их мнению, штрафные санкции, налагаемые 
на руководителей местной власти со стороны федераль-
ных территориальных структур. Эти же острые вопросы 
поднимались в ноябре прошлого года на Всероссийском 
съезде муниципальных образований в Суздале, на кото-
ром присутствовал Президент страны Владимир Путин. В 
итоге глава государства поручил Правительству разрабо-
тать пакет нормативных правовых актов, направленных 
на повышение эффективности государственного контро-
ля и надзора за деятельностью органов МСУ. В декабре 
прошлого года в закон ФЗ-131 о местном самоуправлении 
были внесены соответствующие изменения, а Генераль-
ной прокуратуре предписано провести анализ этих про-
блем. Позже было признано наличие нарушений в данной 
сфере. 

– У Татарстана есть собственный опыт защиты ор-
ганов местного самоуправления от избыточных 
штрафов и, насколько мне известно, эту ситуацию 
нам удалось «пригасить»?

– О нашем республиканском опыте на заседании Конгрес-
са упомянули отдельно. Мы в Татарстане первыми в Рос-
сии создали, например, межведомственный координаци-
онный совет, который предметно занимается, в том чис-
ле, и этими вопросами. Совет возглавляет Президент РТ 
Рустам Минниханов, его заместителями по этой рабо-
те являются Председатель Госсовета РТ Фарид Мухамет-
шин и первый заместитель Премьер-министра РТ Алек-
сей Песошин. На сегодня эта проблема уже не имеет той 
актуальности, которая была три года назад. Заметно сни-

Для справки:

Общероссийский Конгресс муниципальных образований 
(ОКМО) – общероссийское объединение муниципальных об-
разований. Членами ОКМО являются советы муниципаль-
ных образований 83 субъектов РФ. Сегодня ОКМО объединя-
ет 92% российских муниципальных образований. 
Конгресс создан в 2006 году. Его основная цель – организация 
взаимодействия муниципальных образований и советов 
МО субъектов РФ, защита и представление общих интере-
сов муниципальных образований в федеральных органах го-
сударственной власти. ОКМО также содействует муници-
палитетам в сотрудничестве с международными органи-
зациями. Татарстан является постоянным членом ОКМО.

На сегодня эта проблема уже не 
имеет той актуальности, которая 
была три года назад. Заметно сни-
зилось и количество самих прове-
рок и наказаний, и суммы штрафов. 
Мы добились, чтобы контролирующие 
органы считались с возможностями 
муниципалов. От полного непонимания 
пришли к конструктивному сотрудни-
честву. Заключили ряд соглашений с 
надзорными и силовыми структурами.

зилось и количество самих проверок и наказаний, и сум-
мы штрафов. Мы добились, чтобы контролирующие орга-
ны считались с возможностями муниципалов. От полного 
непонимания пришли к конструктивному сотрудниче-
ству. Заключили ряд соглашений с надзорными и силовы-
ми структурами. Большое содействие в этом деле оказал 
Полпред Президента РФ в ПФО Михаил Бабич.  

ТАТАРСТАНСКИЙ ОПЫТ 

– В конце весны вступили в силу поправки, пред-
усмотренные законом о «О внесении изменений в 
Федеральный закон «Об общих принципах орга-
низации местного самоуправления в Российской 
Федерации»? Новшества, знаем, серьезные, ка-
кая поддержка в результате будет оказана регио-
нам по реализации закона со стороны федерально-
го центра?

– Согласно принятым изменениям, организация системы 
местного самоуправления возложена на власти субъек-
тов РФ, которые должны принять соответствующие нор-
мативно-правовые акты с учётом мнений представите-
лей власти на местах, муниципальных депутатов и мест-
ных жителей. Основная цель закона – найти баланс между 
полномочиями органов местного самоуправления и воз-
можностями местного бюджета. Российскому правитель-
ству поручено оказать методическую и правовую помощь 
региональным властям при подготовке ими законов, ка-
сающихся местного самоуправления. Будет проводить-
ся постоянный мониторинг этой работы, а в срок до 1 сен-
тября и до 15 декабря 2014 года Президент России Влади-
мир Путин планирует заслушать доклады о выполнении 
этого поручения. К сентябрю же должна быть разрабо-
тана универсальная схема распределения полномочий 
между регионами и муниципалитетами. Сейчас проводит-
ся огромная работа по подготовке необходимых измене-
ний в Бюджетный и Налоговый кодексы, и в российское 
законодательство, регулирующее вопросы местного са-
моуправления. 

– Минсагит Закирович, прозвучала ли на этом засе-
дании какая-то оценка работы Татарстана по раз-
витию местной власти на местах? 

– Да, в докладе Степана Михайловича Киричука было от-
ведено значительное место опыту татарстанского Сове-
та муниципальных образований – как одного из лучших 
аналогичных советов среди субъектов РФ. Кстати, не так 
давно у нас находилась делегация ОКМО во главе с ис-
полнительным секретарем Виктором Панкращенко, да и 
сам Киричук не раз бывал в Татарстане, знакомился с хо-
дом муниципальной реформы. На заседании президиума 
ОКМО было доложено о том, какая работа проводится че-

Есть общедоступная цифра – на раз-
витие местного самоуправления по 
стране не хватает дополнительно 
три триллиона рублей. Предлагае-
мые изменения в налоговом и бюд-
жетном законодательстве принесут 
муниципальному сообществу порядка 
160-170 миллиардов. При трех трил-
лионах дефицита – считайте сами… 
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рез Совет муниципальных образований Татарстана по по-
вышению эффективности деятельности работы органов 
местного самоуправления, о реализуемых при поддержке 
руководства республики конкурсах и программах. В этом 
году, к примеру, лучшим сельским поселениям выделено 
104 миллиона рублей в виде грантов. Гранты эти ежегод-
ные. Уже на протяжении нескольких лет лучшие муници-
пальные образования получают машины. Общее количе-
ство автомобилей, направленных в муниципалитеты, до-
стигло уже 800 штук. 

МЕХАНИЗМ НАРОДОВЛАСТИЯ

– Вы упомянули, что Степан Киричук сделал кри-
тичный доклад. Какие проблемы он поднял? 

– Президент ОКМО заявил, что пальцев на одной руке хва-
тит для того, чтобы перечислить лучшие Советы муни-
ципальных образований, которые что-то делают во бла-
го развития муниципальной системы России. Мы очень 
рады, что оказались одним из пальцев на этой руке. Дело 
не в том, что муниципалитеты плохо работают на своем 
уровне. По всей стране муниципалитетов очень много, но, 
как выясняется, немалое число представителей этой вет-
ви власти слишком буквально понимают положение Кон-
ституции о том, что муниципальное управление не вхо-
дит в систему государственных органов власти, то есть 
отделено от государственной власти и, значит, нужно дер-
жаться на плаву и жить самостоятельно. Но так же не бы-
вает, потому что и те и другие власти обслуживают одних 
и тех же людей, территории субъектов или сельских посе-
лений. 
В иных субъектах РФ наблюдаются случаи, когда эти уров-
ни власти находятся в противостоянии… Конечно, меха-
низм народовластия нуждается в совершенствовании. 
Мое убеждение, что государственная и муниципальная 
власть должны работать как одна команда. Важен ис-
кренний диалог между властью на местах и гражданами 
– только в этом случае можно говорить об успешном раз-
витии территорий. Нам абсолютно очевидно, что без со-
вместной работы с Президентом, с Государственным Со-
ветом, с Правительством – муниципалитетам было бы 
тяжело выживать. Ну, у нас поддержка с этой стороны ве-
сомая, нам даже завидуют в других регионах, потому что 

мы находим не только моральную поддержку – что само 
по себе тоже много значит. Например, у нас учреждена 
медаль «За развитие местного самоуправления в РТ», она 
является третьей по рангу среди государственных наград 
республики. В нашем Совете работает целое правовое 
управление, мы можем дать профессиональное заключе-
ние по тем или иным нормотворческим документам, ко-
торые готовятся к принятию парламентом республики, 
правительством. Это важно, потому что в муниципаль-
ных образованиях, вы знаете, практически нет юридиче-
ских служб. Наши юристы закреплены за определенны-
ми группами районов и оказывают им всю возможную 
помощь, часто выступают в судах, отстаивая интересы му-
ниципальных образований, и пока большинство процес-
сов мы выигрываем. Или вот опять я про штрафные санк-
ции: есть полномочия, которые уже переданы на государ-
ственный уровень, а контролирующие органы до сих пор 
продолжают наказывать за их неисполнение муниципали-
теты. В основном эти ситуации и возникают из-за того, что 
наши люди не умеют грамотно защищаться и отстаивать 
свои права в этих вопросах. Поэтому мы постоянно про-
водим обучение муниципальных работников, повышаем 
уровень их правовых знаний. 

БАЛАНС ПОЛНОМОЧИЙ 

– О чем еще шел разговор?
– О стратегических направлениях работы ОКМО. Наконец-
то были поставлены вопросы эффективности работы са-
мих Советов муниципальных образований. Почему та-
кое значение придали тематике заседания? Степан Ки-
ричук в своем докладе напомнил, что ежеквартально 
руководитель страны в разных форматах возвращает-
ся к теме местного самоуправления. Последние измене-
ния в законодательстве – они ведь тоже не на пустом ме-
сте родились. О многих из них говорили еще представи-
тели муниципалитетов  на съезде в Суздале, на встрече с 
Владимиром Путиным. На приведение в соответствие ре-
гиональных законодательств даны жесткие сроки – шесть 
месяцев. В республике создана рабочая группа по разра-
ботке проекта соответствующего закона, я тоже в нее вхо-
жу. 

– Федеральный законодатель впервые дал воз-
можность субъектам самим решать, какая структу-
ра местного самоуправления должна быть в город-
ских округах и, особенно, в столичных городах. Что 
Вы можете сказать по этому поводу? 

– Сейчас сельским поселениям низового звена оставлены 

Дело не в том, что муниципалитеты 
плохо работают на своем уровне. 
По всей стране муниципалитетов 
очень много, но, как выясняется, 
немалое число представителей этой 
ветви власти слишком буквально 
понимают положение Конституции 
о том, что муниципальное управле-
ние не входит в систему государ-
ственных органов власти, то есть 
отделено от государственной вла-
сти и, значит, нужно держаться на 
плаву и жить самостоятельно. Но 
так же не бывает, потому что и те и 
другие власти обслуживают одних 
и тех же людей, территории субъ-
ектов или сельских поселений.

Есть полномочия, которые уже пере-
даны на государственный уровень, а 
контролирующие органы до сих пор 
продолжают наказывать за их неис-
полнение муниципалитеты. В основ-
ном эти ситуации и возникают из-за 
того, что наши люди не умеют гра-
мотно защищаться и отстаивать 
свои права в этих вопросах. Поэтому 
мы постоянно проводим обучение 
муниципальных работников, повы-
шаем уровень их правовых знаний.
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13 обязательных полномочий, но многие выступающие 
на заседании доказывали, что это неправильно, мол, хо-
тим сохранить за собой все 37 полномочий. Действитель-
но, есть отдельные муниципальные образования, у кото-
рых для этого есть достаточное финансовое обеспечение. 
А другие опасаются, что с передачей полномочий на рай-
онный уровень начнется «футболивание» граждан по ин-
станциям. Придет, скажем, гражданин к главе небольшого 
поселения с требованием убрать мусор с улиц, а тот ему 
– езжай в район со своим вопросом, это уже не мои пол-
номочия. А придешь по вопросам здравоохранения к гла-
ве района, он тебе скажет, что эти полномочия государ-
ственные, езжай в «республику»…
А гражданину – то какая разница – кто и какие полномо-
чия выполняет, ему здесь и сейчас надо обеспечить ком-
фортную жизнь. Поэтому мнения высказывались самые 
противоположные. Но субъекты будут эти вопросы ре-
шать самостоятельно – и Татарстан тоже. Тут необходим 
индивидуальный подход, учитывающий многие факто-
ры: численность населения, финансовое обеспечение му-
ниципального образования, наличие материально-тех-
нической базы. От нашего вопроса: «будут ли на все это 
деньги?» – представители федерального правительства 
«уходили» мягко и красиво. Но я вам скажу, есть общедо-
ступная цифра – на развитие местного самоуправления 
по стране не хватает дополнительно три триллиона ру-
блей. Предлагаемые изменения в налоговом и бюджет-
ном законодательстве принесут муниципальному сооб-
ществу порядка 160-170 миллиардов. При трех триллио-
нах дефицита – считайте сами… 
Нам честно сказали, что экономика страны по объектив-
ным причинам пока застопорилась, и обеспечить финан-
сирование муниципалитетов в полном объеме сегодня 
не представляется возможным. Что касается новшеств по 
полномочиям сельских поселений, не будем ставить те-
легу впереди лошади. Кому и сколько – решение этого во-
проса за субъектами. 
Но в любом случае люди будут требовать от местного гла-
вы обеспечения нормальных условий жизни. И тому нуж-
но будет работать. И главное – нужно научиться считать 
свои деньги. 

КАДРЫ ПЛЮС ФИНАНСЫ

– На заседании ОКМО Вы были избраны членом его 
президиума. Чем конкретно Вам хотелось бы зани-
маться в этом качестве? 

– Членами президиума ОКМО избираются представите-
ли двух советов муниципальных образований регионов 
от каждого федерального округа.  Пока таких округов у 
нас восемь, но предполагается, что отдельными округами 
дополнительно войдут Крым и Севастополь. От Приволж-
ского федерального округа избрали меня и мэра Ульянов-
ска, председателя Ассоциации «Совет муниципальных об-
разований Ульяновской области» Марину Беспалову. Что 
касается конкретных направлений работы, которые мы 
будем курировать в президиуме ОКМО, я бы сконцентри-
ровался на вопросах бюджетного обеспечения муници-
палитетов, поскольку эта тема мне наиболее близка. Хотя, 
я вам скажу, что, например, кадровые вопросы сегодня 
даже более важны, нежели финансы. Марина Беспалова 
рассказывала, что у нее в двух районах нет глав: «Не могу, 
– говорит, – найти людей – при тех ограниченных возмож-
ностях областного бюджета». И у нас в республике на селе 
тоже есть определенный дефицит кадров, в частности, 
на уровне глав сельских поселений. В этом плане мы, со-
вместно с Казанским (Приволжским) федеральным уни-
верситетом, проводим довольно масштабную работу по 

подготовке кадров для муниципалитетов, в том числе и 
низового звена. Еще одна задача на ближайшее время – 
поднять активность депутатского корпуса. У нас сейчас 
насчитывается около 8 тысяч депутатов муниципального 
уровня, если бы задействовать все ресурсы этой «армии», 
можно было бы добиться существенных результатов в 
развитии местного самоуправления. Ведь, почему, напри-
мер, появились последние законодательные инициативы 
об образовании новых муниципалитетов на территориях 
городских округов? Дело не в том, чтобы просто арифме-
тически разделить города на районы – в каждом со свои-
ми органами представительной и исполнительной власти. 
Цель другая – сделать так, чтобы муниципальная власть 
дошла до каждого человека на этой территории. Вы пред-
ставьте, что в Казани на 50 тысяч горожан – один депу-
тат. Он же не в состоянии выслушать не только каждого, 
но даже и половину своих избирателей. В свое время, при 
обсуждении проекта федерального закона мы много го-
ворили на эту тему, но пока Казань остается, например, на 
таких позициях, что кардинально менять существующую 
в городе структуру органов местного самоуправления не 
надо. Как говорится, жизнь покажет. Вообще не бывает 
так, чтобы на сто процентов кто-то один был прав, – надо 
искать в середине. Думаю, ума нам хватит. 

Государственная и муниципальная 
власть должны работать как одна 
команда. Важен искренний диалог 
между властью на местах и гражда-
нами – только в этом случае можно 
говорить об успешном развитии тер-
риторий. Нам абсолютно очевидно, 
что без совместной работы с Прези-
дентом, с Государственным Советом, 
с Правительством – муниципалите-
там было бы тяжело выживать. Ну, у 
нас поддержка с этой стороны весо-
мая, нам даже завидуют в других 
регионах, потому что мы находим не 
только моральную поддержку – что 
само по себе тоже много значит.

Экономика страны по объектив-
ным причинам пока застопори-
лась, и обеспечить финансирование 
муниципалитетов в полном объ-
еме сегодня не представляется воз-
можным. Что касается новшеств по 
полномочиям сельских поселений, 
не будем ставить телегу впереди 
лошади. Кому и сколько – реше-
ние этого вопроса за субъектами. 
Но в любом случае люди будут тре-
бовать от местного главы обеспе-
чения нормальных условий жизни. 
И тому нужно будет работать.
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ДЕЛЕГАЦИЯ  
   за инновациями
17-18 ИЮЛЯ В РЕСПУБЛИКЕ ТАТАРСТАН ПОБЫВАЛА ОФИЦИАЛЬНАЯ ДЕЛЕГА-
ЦИЯ РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ. В ХОДЕ СОСТОЯВШИХСЯ ВСТРЕЧ РУКОВОДИТЕЛИ 
ДВУХ РЕГИОНОВ ПРЕЗИДЕНТ ТАТАРСТАНА РУСТАМ МИННИХАНОВ И ГЛАВА 
КАРЕЛИИ АЛЕКСАНДР ХУДИЛАЙНЕН ПОДПИСАЛИ СОГЛАШЕНИЕ МЕЖДУ 
РЕСПУБЛИКАМИ О ТОРГОВО-ЭКОНОМИЧЕСКОМ, НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКОМ, 
СОЦИАЛЬНОМ И КУЛЬТУРНОМ СОТРУДНИЧЕСТВЕ НА БЛИЖАЙШИЕ ПЯТЬ ЛЕТ. 
ПО СЛОВАМ РУКОВОДИТЕЛЯ КАРЕЛИИ, ИМ ИНТЕРЕСЕН ОПЫТ ТАТАРСТАНА 
ПО ПРИВЛЕЧЕНИЮ СРЕДСТВ ФЕДЕРАЛЬНОГО БЮДЖЕТА ДЛЯ РАЗВИТИЯ РЕГИ-
ОНА, СТАНОВЛЕНИЮ НОВЫХ ИННОВАЦИОННЫХ ПРОИЗВОДСТВ, ВНЕДРЕНИЮ 
ИНФОРМАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ.

В 
Татарстане карельская делегация посетила технопарк 
«ИТ-парк», который является крупнейшим в Восточной 
Европе бизнес-инкубатором в сфере информационных 
технологий, Казанский (Приволжский) федеральный уни-

верситет, Дворец водных видов спорта и футбольный стадион 
«Казань-Арена». Все эти объекты были построены или рекон-
струированы с привлечением федерального финансирова-
ния. Татарстанские министры поделились с карельскими кол-
легами опытом взаимодействия с Правительством России по 
претворению в жизнь подобных крупных проектов. Предста-
вители делегации Карелии посетили также профильные мини-
стерства и ведомства Татарстана. В рамках этих встреч пред-
седатель Государственного комитета Республики Карелия по 
взаимодействию с органами местного самоуправления Вик-
тор Иосифович Мудель побывал в Совете муниципальных об-
разований РТ и ознакомился с направлениями его деятельно-
сти. 

В ходе состоявшейся беседы исполнительный секретарь Со-

Текст: Нияз АХМАДУЛЛИН
Фото Андрея ТИТОВА

вета Александр Барышев рассказал о работе Совета. Виктора 
Муделя заинтересовал уникальный опыт Татарстана, где при 
поддержке руководства республики в муниципальных обра-
зованиях осуществляется целый комплекс программ соци-
ально-экономического развития. Гостю Совета рассказали о 
формах работы, среди которых расширенные заседания пре-
зидиума, «круглые столы», которые проводятся в режиме ви-
деоконференции с участием руководителей министерств, ру-
ководства всех муниципальных районов. Особенно впечатли-
ли карельского министра ежегодные конкурсы, проводимые 
Советом, в том числе ежегодный конкурс по грантовой под-
держке сельских поселений, в рамках которого в нынешнем 
году 104 лучших сельских поселения получили по 1 миллио-
ну рублей. Начальник юридического управления Совета Луи-
за Курманова подробно рассказала о практике юридической 
поддержки муниципальных образований, в первую очередь 
сельских поселений, остро нуждающихся в правовых кон-
сультациях. 
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области. А еще ранее он длительное время работал в муници-
пальных органах власти – главой сельского поселения, а за-
тем был избран главой Гатчинского района, крупнейшего му-
ниципалитета Ленинградской области, в котором проживает 
около 244 тысяч человек (а это почти треть населения нашей 
республики). 
Приступив к работе в Карелии, Александр Петрович очень 
скоро пришел к выводу, что для организации эффективно-
го взаимодействия с муниципальной властью необходимо 
создание специализированной структуры, наделенной  со-
ответствующими государственными полномочиями. Поэто-
му в результате и было принято решение воссоздать прежний 
комитет. Мне, а я в тот момент работал главой одного из круп-
нейших в республике Сегежского муниципального района, 
поступило предложение возглавить новый госкомитет. 
Что касается задач, которые призван решать комитет, то они 
изложены в самом его названии. Среди них, прежде всего, ор-
ганизация взаимодействия между органами государствен-
ной и муниципальной власти, осуществление постоянного 
мониторинга ситуации на местах. Согласитесь, ведь «навер-
ху» можно принимать самые правильные решения, но реа-
лизовывать то их нужно внизу, на местах. При этом если меж-
ду уровнями и ветвями власти не будет достаточного взаимо-
понимания, то любое, даже самое правильное решение, даже 
при наличии необходимого финансирования может попросту 
«провалиться» при реализации. 
Наша главная задача заключается в том, чтобы наладить вот 
эту цепочку взаимоотношений, взаимодействия, создать ра-
ботающий механизм обратной связи. На мой взгляд, нам это 
удается. При этом действуют разные механизмы. Приведу 
только один пример: каждый месяц в день проведения засе-
дания Правительства республики мы собираем всех руково-
дителей муниципальных районов, обсуждаем острые вопро-
сы, а затем уже работаем с представителями министерств и 
ведомств. Причем, важно, что эти совещания всегда проходят 
под председательством Главы Республики. Такая форма диа-
лога позволяет в итоге принимать взвешенные решения.

– Одной из форм подобного взаимодействия является 
совместная «проработка» повестки дня через Советы 
муниципальных образований. У нас в республике по-
казал эффективность именно такой формат работы.

– К сожалению, у нас пока нет Совета, аналогичного действу-
ющему в Татарстане. Хотя раньше подобная общественная 
структура существовала, но в силу ряда причин не смогла со-

СПРАВКА

Республика Карелия расположена на северо-западе России, 
входит в состав Северо-Западного федерального округа 
Российской Федерации. Площадь Карелии – 180,5 тыс. кв. км 
(1,0% территории Российской Федерации). 
По состоянию на 1 января 2014 года численность постоян-
ного населения Республики Карелия составила 634,4 тыс. 
человек, удельный вес городского населения – 79,2%. 
В состав Республики Карелия входят 126 муниципальных 
образований, в том числе 16 муниципальных районов, 2 го-
родских округа, 22 городских поселения и 86 сельских поселе-
ний. На территории республики расположены 13 городов, 11 
поселков городского типа, 776 населенных пунктов.
В Советы городских и сельских поселений проводятся пря-
мые выборы (избираются депутаты и главы муниципаль-
ных образований), на уровне сельского поселения глава му-
ниципального образования может быть и главой админи-
страции поселения и председателем Совета. На уровне 
муниципальных районов (за исключением городских округов 
– Петрозаводска и Костомукши) представительные орга-
ны избираются методом делегирования из глав и депутат-
ского корпуса сельских и городских поселений.

В процессе обмена мнениями собеседники пришли к вза-
имному согласию о необходимости развития сотрудничества 
между муниципалами Карелии и Татарстана в перспективе, 
в частности путем культурного обмена, налаживания побра-
тимских отношений. 

После беседы в Совете муниципальных образований РТ 
Виктор Мудель в сопровождении Александра Барышева и от-
ветственных сотрудников секретариата Совета посетил Дубъ-
язское сельское поселение Высокогорского муниципально-
го района республики. Глава сельского поселения Асхат Низа-
мов провел для гостей обзорную экскурсию по территории, 
рассказал о проблемах, которые здесь решаются, о резуль-
татах работы за последние годы. А показать здесь есть что. 
Хотя бюджет поселения составляет всего три миллиона ру-
блей, однако благодаря республиканским и районным про-
граммам социально-экономического развития в поселении 
сдаются как индивидуальные, так и многоквартирные жилые 
дома (только в этом году готовятся к сдаче два 27-квартирных 
дома для ветеранов войны, переселенцев из аварийного жи-
лья, участников программы социальной ипотеки), строятся и 
асфальтируются дороги, построен и сдан в эксплуатацию мо-
дульный дом для участкового полиции, развиваются семей-
ные фермы. Опыт развития Дубъязского сельского поселения 
произвел на гостя из Карелии сильное впечатление. В конце 
поездки Виктор Мудель встретился с главой Высокогорского 
муниципального района Рустамом Калимуллиным, в ходе бе-
седы с которым коллеги обменялись мнениями по наиболее 
острым вопросам развития местного самоуправления. 

По итогам поездки в Татарстан Виктор Мудель дал эксклю-
зивное интервью нашему изданию.

– Виктор Иосифович, какие задачи стоят перед Госко-
митетом Республики Карелия по взаимодействию с 
органами местного самоуправления? В чем заключа-
ется необходимость деятельности подобного органа 
государственной власти?

– Два года назад государственный комитет пережил второе 
рождение. Дело в том, что эта структура была создана еще в 
2006 году, однако четыре года спустя ее расформировали. Но-
вого органа тогда решили не учреждать, а некоторые функ-
ции возложили на специальный отдел администрации Главы 
республики, в котором за взаимодействие с муниципалами 
отвечало четыре сотрудника. В 2012 году Карелию возглавил 
Александр Петрович Худилайнен, занимавший до этого пост 
Председателя Законодательного собрания Ленинградской 
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стояться как дееспособный орган. Сегодня мы собираемся за-
ново создать Совет муниципальных образований, и при этом 
обязательно будем учитывать ваш опыт. Признаюсь, нам есть 
чему по доброму позавидовать Татарстану. 
Одна из целей поездки нашей делегации к вам – это изучение 
положительного опыта Татарстана, как в плане развития эко-
номики, так и других сфер, в том числе муниципальной. Мне 
было очень любопытно посмотреть на то, как живут сельские 
поселения, муниципальные районы, какие у вас существуют 
интересные наработки, реализуются программы. Вернувшись 
домой, мы обязательно постараемся что-то из увиденного ре-
ализовать у себя. Зачем изобретать велосипед, если он уже 
где-то изобретен? 

– В Карелии выработаны свои форматы работы, спо-
собствующие коллегиальному обсуждению страте-
гических решений, касающихся как реализации госу-
дарственной политики, так и развития местного са-
моуправления. Одна из них – это деятельность Совета 
республики. Расскажите о нем подробнее. 

– Совет республики возглавляет Глава Карелии, кроме него в 
Совет входят по два человека от 18 муниципальных районов 
и городских округов (глава муниципального района и глава 
администрации, назначаемый по контракту). При необходи-
мости, в случаях, когда в повестку дня включаются вопросы 
поселенческого уровня, на заседания приглашаются и гла-
вы сельских поселений. В основном Совет республики рас-
сматривает проблемы стратегического характера. К примеру, 
в настоящее время особенно актуальными для нас являют-
ся вопросы перераспределения полномочий между государ-
ственным и муниципальным, а также между поселенческим и 
районным уровнями, определения финансовой основы для 
исполнения полномочий, установления местных налогов. 
Главная задача при этом – добиться, чтобы у муниципальных 
образований были дополнительные материальные возмож-
ности для решения местных вопросов. Ведь проблема заклю-
чается в том, что у муниципалов зачастую хватает денег толь-
ко для выплаты зарплаты работникам муниципалитетов. Но 
местное самоуправление создавалось не для этого! 
На мой взгляд, очень важное направление, которое нужно 
развивать – это территориальное общественное самоуправ-
ление. Во время наших встреч в Татарстане нам рассказыва-
ли об опыте Волгоградской области, Татарстана, касающего-
ся создания и функционирования ТОСов. У наших соседей – 
в Архангельской области также имеются хорошие наработки 
в этой области. Относительно организации ТОСов нам пока 
особенно похвастаться нечем, эти общественные формиро-
вания являются «штучным товаром». Но, подчеркну, в этом 
направлении развиваться необходимо. В то же время в Ка-
релии существует позитивный опыт во многих областях раз-

вития местного самоуправления. В каких-то муниципальных 
образованиях существуют эффективные программы и обще-
ственные инициативы, направленные на поддержку малоо-
беспеченных слоев населения, где-то есть хорошие приме-
ры успешной деятельности общественных организаций. К 
примеру, в д. Коткозеро Олонецкого национального района 
с 2002 года действует общественная организация «Живая де-
ревня», которая, привлекая гранты со стороны различных не-
коммерческих фондов, участвуя в конкурсах, которые про-
водят органы исполнительной власти Республики Карелия, 
направляет их на поддержку сельского населения в области 
образования, культуры, оздоровительной и социальной дея-
тельности.
Вот, иногда приходится слышать такую точку зрения, что, мол, 
местное самоуправление – это забота исключительно орга-
нов муниципальной власти. Но это не так. Местное самоу-
правление – это, прежде всего, самостоятельное и под свою 
ответственность решение вопросов жизнеобеспечения и раз-
вития территории. Это должны понимать люди, которые жи-
вут на этих территориях. Поэтому хотелось бы подчеркнуть – 
если мы сможем пробудить общественную активность граж-
дан – тогда и будем добиваться хороших результатов. 
В последнее время у нас достаточно успешно практикуется 
такая форма работы с населением, как деятельность обще-
ственных приемных Главы республики, созданных в каждом 
муниципальном районе. В общественные приемные, по зара-
нее определенному графику, приезжают руководители ми-
нистерств и ведомств. Каждый гражданин может прийти на 
прием, задать чиновникам интересующие его вопросы, по-
ставить «ребром» острые проблемы. Сегодня на базе обще-
ственных приемных мы создали Общественные комитеты по 
реализации Послания Президента РФ. При этом мы попыта-
лись на основе этих комитетов объединить существующие на 
местах общественные организации. Эта попытка оказалась 
успешной, тем самым в республике складывается положи-
тельный опыт совместной работы представителей различных 

Мне было очень любопытно посмо-
треть на то, как живут сельские посе-
ления, муниципальные районы, какие у 
вас существуют интересные наработки, 
реализуются программы. Вернувшись 
домой, мы обязательно постараемся 
что-то из увиденного реализовать 
у себя. Зачем изобретать велоси-
пед, если он уже где-то изобретен? 
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Иногда приходится слышать такую 
точку зрения, что, мол, местное самоу-
правление – это забота исключительно 
органов муниципальной власти. Но это 
не так. Местное самоуправление – это, 
прежде всего, самостоятельное и под 
свою ответственность решение вопро-
сов жизнеобеспечения и развития тер-
ритории. Это должны понимать люди, 
которые живут на этих территориях.  

слоев общественности с местной и региональной властью. К 
примеру, при возникновении острых социально-экономиче-
ских вопросов организуется дискуссия на уровне Обществен-
ных комитетов, идет поиск механизмов решения проблем. 

– Как Вы оцениваете степень бюджетной обеспечен-
ности муниципальных образований Карелии? 

– Мы все живем на территории одной страны, поэтому и про-
блемы в основном у муниципалитетов общие, наверное, раз-
личается только их порядок и глубина. Тема бюджетной обе-
спеченности – одна из самых острых. В отличие от Татарста-
на, Карелия является дотационным регионом. К тому же мы 
– республика северная, территориально протяженная, с низ-
кой плотностью населения. Согласитесь, населенный пункт, в 
котором насчитывается сотня дворов, имеет точно такие же 
права на получение муниципальных услуг, как и город, район-
ный центр. А обеспечить такое равенство на практике очень 
сложно. 
Сегодня крайне необходимо, прежде всего, разобраться с 
бюджетной обеспеченностью, наполняемостью муниципаль-
ной казны, перечнем налогов, которые должны оставаться на 
муниципальном уровне. Некоторые полномочия нужно пере-
давать с поселенческого на районный уровень. К примеру, в 
настоящее время мы всерьез занимаемся вопросом центра-
лизации полномочий по тепло– и водоснабжению. Это и по-
нятно: на Севере без котельных, без топлива не прожить. 
Но в то же время, мы сталкиваемся с тем, что со многими пол-
номочиями сельские поселения расставаться не желают. На-
пример – с полномочиями по дорожному строительству. И 
сельчан можно понять. Поселения нам заявляют: мы сделали 
паспорта дорог, приняли их на баланс, мы хотим этим делом 
заниматься сами и впредь, а не ждать, пока дадут (или не да-
дут) средства из республиканского бюджета. 
Не знаю, как еще долго будут решаться вопросы финансово-
го состояния муниципальных бюджетов, но запас прочности у 
муниципалитетов остался небольшой. Вроде как власть долж-
на быть рядом с человеком, чтобы граждане могли «дотянуть-
ся» до нее рукой. Но пока, к сожалению, финансовые возмож-
ности для решения имеющихся проблем весьма ограничены.   

– Как обстоит ситуация с муниципальными кадрами, 
ведь не только от финансов, но и от профессионализ-
ма людей зависит очень многое? 

– Профессионалы на местах – это, конечно, основа развития 
территорий. В отношении кадров ситуация более-менее ста-
бильная. В ходе последних выборов (они прошли в Карелии 
в 2013 году) нам удалось сохранить 40% депутатского корпу-
са, имеющего опыт работы, и 55% глав муниципальных обра-
зований. Это люди, которых не нужно учить «с чистого листа», 
это кадры, обеспечивающие преемственность власти. 

– Есть ли в Карелии опыт реализации каких-то специ-

альных программ, направленных на стимулирование 
активной работы, соревновательного развития муни-
ципальных образований?

– Да, безусловно, например, существует Программа поддерж-
ки местных инициатив, которая чем-то сродни татарстанской 
(грантовой поддержки муниципальных образований. Ред.). 
Понятно, что финансовые объемы поддержки несопостави-
мы, как и возможности Карелии и Татарстана. Программа по-
лучила самые положительные отклики на местах. Благода-
ря ей мы имеем возможность поддержать стремление людей 
самостоятельно определять – какая проблема для них боль-
нее, острее и попытки (все более успешные) в какой-то форме 
принимать участие в ее решении. Особую роль играют Обще-
ственные комитеты, о которых я говорил выше, выступившие 
с инициативой разработки такого рода Программ. Надеюсь, 
что постепенно нам удастся «расшевелить» народ, раскрыть 
пока «спящую», но потенциально высокую созидательную 
энергию людей. 
Значимой формой поддержки муниципальных образований 
стало ежегодное конкурсное определение «хозяина» Дня Ре-
спублики. Если раньше этот праздник проводился только в 
столице, в Петрозаводске, то теперь, уже второй год подряд, 
празднование Дня Республики организуется на территории му-
ниципального района, определяемого в ходе конкурса. Терри-
тории-победителю выделяется пятьдесят миллионов рублей 
на приведение в порядок инфраструктуры, подготовку площа-
док для праздника. Подобная практика также стимулирует му-
ниципальные образования к результативной работе.

– Каким образом должны, на Ваш взгляд, развиваться 
связи между Татарстаном и Карелией?

– Убежден, что нам нужно развивать экономическое и куль-
турное сотрудничество, обмениваться опытом, устанавливать 
побратимские связи между муниципальными районами. Нам 
есть чему поучиться друг у друга. 
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ХЛЕБОРОБНЫЙ край
ПОДЪЕЗЖАЕТЕ ЛИ ВЫ К БУИНСКУ ПО ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГЕ, ПРИБЛИЖАЕТЕСЬ 
ЛИ К НЕМУ НА АВТОБУСЕ ИЛИ АВТОМОБИЛЕ – ПЕРЕД ВАМИ ОТКРЫВАЕТСЯ 
ПАНОРАМА РАСКИНУВШЕГОСЯ НА МЕЖДУРЕЧЬЕ КАРЛЫ И СВИЯГИ УЮТНОГО 
И МИЛОГО СТАРИННОГО ГОРОДА, ИМЕЮЩЕГО БОЛЕЕ ЧЕМ ДВУХВЕКОВУЮ 
ИСТОРИЮ, ОБЛАДАЮЩЕГО БОГАТОЙ БИОГРАФИЕЙ И ДОБРЫМИ ТРАДИЦИ-
ЯМИ. РАЙЦЕНТР ОДНОИМЕННОГО РАЙОНА ПРИВЛЕКАЕТ КАКОЙ-ТО ТЕПЛОТОЙ, 
ДУХОМ ГОСТЕПРИИМСТВА, КОТОРЫЙ ЕЩЕ СОХРАНЯЕТСЯ В ТАКИХ ВОТ МАЛЫХ 
ГОРОДАХ.

Н
а протяжении многих веков территория Буинского 
края являлась юго-западной границей сначала Бул-
гарского государства, а затем Казанского ханства. 
После присоединения Казани к России край стал 

форпостом в освоении Правобережья Волги. Система обо-
ронительных сооружений, известная как Карлинский вал, в 
ХVI-ХVII веках защищала регион от набегов кочевников. 

«ПАЛЬМОВАЯ ВЕТВЬ» ОТ ЮНЕСКО
Первое летописное упоминание о самом Буинске относит-
ся к 1691 году. С 1780 года село с помещичьей усадьбой ука-
зом императрицы Екатерины II было возведено в ранг уезд-
ного города Симбирского наместничества, позднее преоб-
разованного в губернию. В 1920 году большая часть уезда с 
новым административным наименованием Буинский кан-
тон была присоединена к Татарской Автономной Советской 
Социалистической Республике, образованной вместо Ка-
занской губернии. В 1930 году, в связи с упразднением кан-
тонов, в ТАССР был образован Буинский район, претерпев-
ший некоторое изменение границ.

В годы Великой Отечественной войны жители Буинско-
го района достойно выполнили свой патриотический долг в 
тылу и на фронте. Десять тысяч буинцев защищали Родину с 
оружием в руках, семь тысяч из них погибли. Буинская зем-

Текст: Надил ГИМАДЕТДИНОВ
Фото Андрея ТИТОВА

ля вырастила трех Героев Советского Союза: генерал-пол-
ковника Петра Шафранова, летчика-штурмовика подпол-
ковника Анатолия Самочкина, а также гвардии сержанта 
Михаила Гарнизова. В город в годы войны было эвакуиро-
вано семь детских домов. Сирот войны приняли как род-
ных, судьбы многих из них остались связаны с этими края-
ми. 

В настоящее время в 96 населенных пунктах Буинского 
муниципального района, объединенных в 30 сельских и 1 

В Ибресинском районе Чувашии 
существует поселок Буа. По 
одному из преданий свое название 
населенный пункт получил от 
города Буинск, уроженцами 
которого была одна из первых 
местных семей – Сычевы.
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моны», «Русская песня», «Созвездие – Йолдызлык». В 2015 
году в Буинске в рамках федеральной целевой программы 
начнется строительство культурного центра. 

Около 30-ти спортсменов международного уровня вы-
растила буинская земля. В спортивную инфраструктуру 
района входят более 100 спортивных сооружений. Насто-
ящим украшением Буинска является ледовый дворец «Ар-
ктика», график занятий в котором расписан на неделю впе-
ред. Его завсегдатаи – воспитанники спортивных школ, 
причем не только из Буинска, но и из соседних районов, и 
даже из Казани, Ульяновска и Чувашии. 

Не пустует и спорткомплекс с плавательным бассейном 
«Дельфин». Весьма хорошим подспорьем в деле приобще-
ния буинцев к здоровому образу жизни стало открытие в 
прошлом году в городе пяти универсальных спортивных 
площадок с искусственным покрытием. В этом году в Буин-
ске будут сданы в эксплуатацию еще три такие площадки. 
Готов проект и физкультурно-оздоровительного комплек-
са с двумя спортивными залами, бассейном, тренажерным 
залом, который разместится в парке Молодежном.

БОЛЬШАЯ СТРОЙКА
В последние годы Буинск, как и весь район, заметно похо-
рошел. Открываются новые объекты, обретают вторую мо-
лодость улицы и дворы. К примеру, только в 2013 году на 
дорожные работы в районе было потрачено 160,3 милли-
она рублей. Из них 74 миллиона рублей – в городе. В этом 
же году на приведение в порядок улично-дорожной сети в 
Буинске инвестируют все 100,9 миллиона рублей. Всего по 
району эта цифра составит 213 миллионов рублей. На стро-

городское поселение, проживают единой семьей 44,5 ты-
сячи татар, русских, чувашей и представителей других на-
циональностей. Решением представительства ЮНЕСКО в 
Российской Федерации в 2001 году Буинский район и го-
род Буинск награждены Золотой медалью «Пальмовая 
ветвь мира».

В районе успешно работают Буинский государственный 
драматический театр, районный Дворец культуры, 34 дома 
культуры и 32 сельских клуба. Имеется здесь и своя Дет-
ская школа искусств для одаренных подростков, которых 
учат играть на музыкальных инструментах, петь, танцевать 
и рисовать. Самодеятельные таланты Буинского района в 
течение последних лет принимали участие в многочислен-
ных смотрах и конкурсах республиканского и междуна-
родного уровня: «Чувашский соловей», «Каравон», «Татар 

Весьма хорошим подспорьем в деле 
приобщения буинцев к здоровому 
образу жизни стало открытие в про-
шлом году в городе пяти универ-
сальных спортивных площадок с 
искусственным покрытием. В этом 
году в Буинске будут сданы в экс-
плуатацию еще три такие площадки. 
Готов проект и физкультурно-оздо-
ровительного комплекса с двумя 
спортивными залами, бассейном, 
тренажерным залом, который раз-
местится в парке Молодежном.

В текущем году в Буинске капитально отремонтировали два детских сада.Премьер-министр РТ Ильдар Халиков на открытии детского сада «Ак Каен», в кото-
ром нынче был проведен капитальный ремонт. 4 года назад он был закрыт из-за ава-
рийного состояния здания.

Настоящим украшением Буинска является ледовый дворец «Арктика», график заня-
тий в котором расписан на неделю вперед.

Глава Буинского района Азат Айзетуллов.
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ительство тротуаров в городе нынче из районного бюдже-
та выделено 3,5 миллиона рублей. Кроме того, осваиваются 
и 600 тысяч рублей, перечисленных из республиканского 
бюджета в рамках государственной программы «Доступ-
ная среда».

Активно ведется жилищное строительство, а это верный 
признак того, что район привлекателен и для населения, и 
для инвесторов.

– В республике работают многочисленные программы, 
направленные на улучшение жизни населения, мы во всех 
из них участвуем и будем участвовать, – рассказывает гла-
ва Буинского района Азат Айзетуллов. – По национальному 
проекту «Доступное и комфортное жилье – гражданам Рос-
сии» оказывается государственная поддержка молодым се-
мьям и молодым специалистам в приобретении или стро-
ительстве индивидуального жилья, в том числе с помощью 
ипотечных кредитов и использованием средств материн-
ского капитала. Строятся дома по социальной ипотеке. На 
днях в Буинске введем в эксплуатацию 45-квартирный ипо-
течный дом, а в октябре новоселье справят жители нового 
16-квартирного жилого дома. 

За два последних года в Молодежном и Северо-восточ-
ном поселках города появились десятки частных домов. 
Коммуникации к ним уже проложены. Выделены участки 
многодетным семьям на улице Полевой. Через несколько 
лет там должен вырасти полноценный поселок в семь улиц. 

С 2008 по 2013 годы в райцентре был капитально отре-
монтирован 101 жилой дом. В текущем году комплексный 
ремонт ведется еще в пяти жилых домах. Капитально обно-
вились и два местных детских сада «Ак каен» и «Ромашка». 
Первый из них был даже закрыт 3-4 года назад из-за ава-
рийного состояния здания. 

Параллельно в текущем году в районе были капиталь-
но отремонтированы Старотинчалинская, Бюрганская, Чу-
вашско-Кищаковская и Старостуденецкая средние школы. 
На обновление последней были вложены средства респу-
блики и ОАО «Северо-западные магистральные нефтепро-
воды».

В начале мая этого года в селе Бюрганы был открыт мо-

дульный участковый ветеринарный пункт. Появились но-
востройки и в селах Альшеево и Мокрая Савалеевка – 
здесь были сданы в эксплуатацию административно-жи-
лищные комплексы для участковых оперуполномоченных 
полиции. Причем дом участкового в Мокрой Савалеевке 
был возведен за счет муниципального бюджета. 

Кроме того, в районе в 2012-2014 годах для улучшения 
медицинской помощи было построено семь модульных 
ФАПов на сумму 31,7 миллиона рублей, а также отремонти-
ровано 27 пунктов на сумму 2,7 миллиона рублей. 

ДОРОГА ЖИЗНИ
Уезжать в город со своей малой родины нет сейчас ника-
кого смысла и жителям села Кошки-Шемякино. Нынеш-

Буинские хлеборобы ежегодно полу-
чают стабильно высокий урожай зер-
новых и сахарной свеклы. Даже в 
нынешний засушливый год местные 
земледельцы рассчитывают на хоро-
шие результаты. В сельхозформиро-
ваниях и личных подворьях растет 
поголовье скота, увеличивается про-
дуктивность молочного стада. За 7 
месяцев текущего года в районе было 
надоено 20924 тонны молока, рост к 
предыдущему году – 107 процентов. 

Согласно генеральному плану 
развития города к 2020 году в 
Буинске на одного человека будет 
приходиться 27,1, а к 2030 году – 
38,7 квадратных метров жилья.

Глава Кошки-Шемякинского сельского поселения Ирина Никитина.

«К сожалению, рабочих рук не хватает», - говорит руководитель хозяйства  
Альфак Нигматуллин.

ним летом здесь распахнул свои двери новый многофук-
нциональный центр, построенный в рамках республикан-
ской программы «Сельские клубы». В едином просторном 
комплексе общей площадью почти 500 квадратных метров 
разместились ФАП, клуб на 60 мест, библиотека, детсад и 
начальная школа на 15 мест. 

– До этого все эти учреждения работали порознь, – гово-
рит глава Кошки-Шемякинского сельского поселения Ири-
на Никитина. – Школа, например, находилась в деревянном 
здании 1936 года постройки. Поэтому мы безмерно рады 
новому комплексу. Он стал настоящим украшением наше-
го села.

Еще одним новшеством в населенном пункте стала подъ-
ездная дорога из щебеночно-песчаной смеси к многофунк-
циональному центру. Она была проложена этой весной на 
средства муниципального дорожного фонда. 
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С 2008 по 2013 годы в райцентре 
был капитально отремонтирован 
101 жилой дом. В текущем году ком-
плексный ремонт ведется еще в пяти 
жилых домах. Капитально обнови-
лись и два местных детских сада 
«Ак каен» и «Ромашка». Первый из 
них был даже закрыт 3-4 года назад 
из-за аварийного состояния здания. 

– Долго мы ждали эту дорогу, а построили нам ее всего 
за полгода, – радуется Ирина Николаевна. – Раньше в рас-
путицу сюда просто невозможно было проехать. Машины 
приходилось оставлять на площадке у бывшего правления 
агрофирмы.

Сельское поселение объединяет четыре чувашских насе-
ленных пункта: села Старые Мертли, Кошки-Шемякино, де-
ревни Чувашское Пимурзино и Канава. В 266 дворах посе-
ления проживают 709 человек. Основная часть населения 
трудится в филиале №1 ООО «Ак Барс Буинск». В местных 
подворьях «прописаны» около 190 голов КРС, из них 120 ко-
ров, а также примерно 30 лошадей. В личных подсобных 
хозяйствах люди также имеют трактора, грузовые автомо-
били. На территории поселения работают два молокос-
борщика. Важным подспорьем для жителей села являет-
ся льготное кредитование на развитие личного подсобно-
го хозяйства. Этой возможностью только в 2013 году здесь 
воспользовались 14 семей. А в рамках программы «Моло-
дая семья» супружеская чета Мешковых из деревни Чуваш-
ское Пимурзино построила себе дом. 

человек, или 23 процента от экономически активного на-
селения. Среднемесячная зарплата одного работника за 6 
месяцев 2014 года увеличилась на 16 процентов и состави-
ла 14324 рубля.

– В агропромышленном комплексе района в настоящее 
время работают 5 крупных агрофирм, 8 самостоятельных и 
68 фермерских хозяйств, – рассказывает Азат Айзетуллов. 
– На 1 июля 2014 года их денежная выручка составила 1,1 
миллиарда рублей или 140 процентов к аналогичному пе-
риоду прошлого года.

Буинские хлеборобы ежегодно получают стабильно вы-
сокий урожай зерновых и сахарной свеклы. Даже в нынеш-
ний засушливый год местные земледельцы рассчитывают 
на хорошие результаты. В сельхозформированиях и лич-
ных подворьях растет поголовье скота, увеличивается про-
дуктивность молочного стада. За 7 месяцев текущего года 
в районе было надоено 20924 тонны молока, рост к преды-
дущему году – 107 процентов. 

Одним из передовых сельхозпредприятий района яв-
ляется филиал №2 ООО «Ак Барс Буинск». Общая площадь 
пашни предприятия составляет 13300 гектаров пашни, 
5500 гектаров из которых занимают зерновые. Остальные 
угодья отведены под сахарную свеклу, кукурузу, многолет-
ние травы. 

Крупного рогатого скота здесь всего 4600 голов. Из них 
около одной тысячи – дойные буренки. Ежедневно хозяй-
ство реализует 21 тонну молока. Это на 1,5 тонны больше 
прошлогоднего объема. 

– К сожалению, рабочих рук не хватает, – говорит руково-
дитель хозяйства Альфак Нигматуллин. – Требуются скот-
ники, доярки. Механизаторы стареют, некоторые уже в 
пенсионном возрасте, а притока молодых нет. Очень нуж-
ны специалисты главного звена. 

Поэтому на помощь к 400 основным своим труженикам 
агрофирме ежегодно во время сезонных работ приходится 
привлекать до 80 «шабашников» со стороны. 

Одного из лучших механизаторов не только агрофирмы, 
но и республики – Салиха Ахмадуллина я застал на поле за 
штурвалом комбайна «Клаас-Мега». Это уже тридцать чет-
вертая по счету жатва в карьере Салиха, дед и отец которо-
го тоже были комбайнерами. 

– Я уже с первого класса с отцом на уборку ходил, – го-
ворит механизатор со стажем, смахивая ладонью капель-
ки пота со лба. – На этом комбайне лет десять как работаю. 
Ухаживаю за ним как за ребенком, а он меня во время жат-
вы не подводит. 

За свое трудолюбие Салих неоднократно награждал-
ся почетными грамотами Минсельхозпрода РТ, удостоил-
ся именных часов первого Президента республики Минти-
мера Шаймиева, в свое время получил в подарок от района 
микроавтобус «Газель».

Не сидит сложа руки наш герой и после уборки: пашет 
поля на тракторе «Фендт». А зимой он уже сварщик, пропа-
дает в мастерской, где готовит своих железных коней к сле-
дующим полевым работам. 

Перед хозяйствами района 
стоит задача к 2018 году 
довести производство молока 
до 57,7 тысячи тонн, заготовку 
мяса до 15,8 тысячи тонн.

Один из лучших комбайнеров не только района, но и республики Салих Ахмадуллин.

– В прошедшем году по инициативе и на средства сель-
чан были отремонтированы кладбища села Кошки-Шемя-
кино и деревни Чувашское Пимурзино, – рассказывает гла-
ва сельского поселения. – На деньги жителей и спонсора на 
границе этих населенных пунктов была возведена часовня.

Единогласно поддержали местные жители и референдум 
по самообложению. Всего по сельскому поселению было 
собрано 36500 рублей. Республика добавит к ним свои 146 
тысяч рублей. Все эти средства пойдут на решение вопро-
сов водоснабжения села Кошки-Шемякино и деревни Чу-
вашское Пимурзино. 

ХЛЕБНОЕ МЕСТО
По своей структуре экономика Буинского района являет-
ся преимущественно аграрной: в районе 119478 гектаров 
сельскохозяйственных угодий, в том числе 96960 гектаров 
пашни. В сельскохозяйственной отрасли занято более 2870 
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Адель ВАФИН: 
«Градус недовольства 
медициной снижается»
СЕГОДНЯ РОДНОЕ ОТЕЧЕСТВЕННОЕ ЗДРАВООХРАНЕНИЕ НЕ РУГАЕТ ТОЛЬКО 
ЛЕНИВЫЙ. СТОИТ ОТМЕТИТЬ, ЧТО КРИТИКА ЭТА, ЗАЧАСТУЮ СПРАВЕДЛИВАЯ. 
ОДНАКО В ПОРЫВЕ ПРАВЕДНОГО ГНЕВА МЫ ИНОГДА ПРОСТО НЕ ХОТИМ 
ЗАМЕЧАТЬ, ЧТО ВСЕГО ЗА НЕСКОЛЬКО ПОСЛЕДНИХ ЛЕТ КАЖДЫЙ ИЗ НАС 
СТАЛ ПОЛУЧАТЬ БОЛЕЕ КАЧЕСТВЕННЫЕ МЕДИЦИНСКИЕ УСЛУГИ, ЧТО ПРАК-
ТИЧЕСКИ ВСЕМ СЕГОДНЯ ДОСТУПНЫ МЕДИЦИНСКИЕ ОБСЛЕДОВАНИЯ НА 
СОВРЕМЕННОМ ОБОРУДОВАНИИ, ЧТО, ПРОЩЕ ГОВОРЯ, В НАШЕЙ МЕДИЦИНЕ 
ПЛЮСОВ НЕ МЕНЬШЕ, ЧЕМ МИНУСОВ. О РЕАЛЬНОМ ЕЕ СОСТОЯНИИ МЫ 
БЕСЕДУЕМ С МИНИСТРОМ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ РТ АДЕЛЕМ ВАФИНЫМ.

– Адель Юнусович, каковы главные проблемы ре-
спубликанского здравоохранения и что предпри-
нимается для их решения?

– Современное здравоохранение – это результат разви-
тия общества за последние несколько десятилетий: пе-
рестройка, период развития рыночных отношений, годы 
значительного недофинансирования социальной сфе-
ры. Все это не могло не сказаться на состоянии здравоох-
ранения. И все же, в нашей области нам многое удалось 

Текст: Ирина ЕРМАКОВА
Фото с сайта Министерства здравоохранения РТ

сделать. В первую очередь, внедрить современные про-
веренные технологии. А конкурентным преимуществом 
Татарстана является выбранная несколько лет назад стра-
тегия – концентрация ресурсов и их более эффективное 
использование. 
Для обеспечения высокого качества медицинского об-
служивания мы поделили территорию республики на три 
зоны, в которых создали высокотехнологичные медицин-
ские центры: Казань, Набережные Челны, Альметьевск. 
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Одним из основных параметров каче-
ства медпомощи является ее доступ-
ность. Международные эксперты 
отмечают, что если для получения мед-
помощи нужно ехать более полутора 
часов, она уже не является доступной. 
Близость современных центров ко всем 
населенным пунктам обеспечивает 
доступность медицинской помощи. Этот 
параметр особенно важен для сель-
ского жителя. Для него имеет большое 
значение, на сколько дней он должен 
уехать в город или ближайший райцентр 
для осмотра: либо он делает уточняю-
щую диагностику всего в течение дня, 
либо он тратит на это несколько дней.

нию современных медицинских технологий для снижения 
смертности от острого инфаркта. Они дали свои реко-
мендации, которые были положены в основу Концепции 
«Сердце Татарстана». Я могу сказать, что за пять лет мы 
эту Концепцию реализовали в полном объеме, и результа-
том стало то, что в медучреждениях, при условии своев-
ременной доставки больного с острым коронарным син-
дромом, госпитальная летальность от инфаркта миокарда 
снизилась в два с половиной раза. По исследованиям про-
шлого года только коронарных стентирований было про-
ведено около 3 тыс., но самое главное, что 60 процентов 
от этого количества выполнено в экстренном порядке – 
т.е. это те пациенты, которым экстренное вмешательство 
спасло жизнь или вернуло их к активной деятельности. 

– И все же насколько действительно доступна со-
временная медицина? Или кому-то технологии, а 
кому-то по-прежнему только аппарат для измере-
ния давления?

– Сейчас в республике около 20 тыс. человек ежегодно 
получают высокотехнологичную медпомощь в ведущих 
центрах (это 15 клиник Татарстана). Но самое главное зве-
но, которое обеспечивает качественное лечение – это, ко-
нечно, первичное. На этом хотелось бы остановиться от-
дельно, так как Татарстан является в этом плане и при-
мером, и лидером, что, кстати, недавно было отмечено 
и министром здравоохранения РФ Вероникой Скворцо-
вой. Как известно, мы активно развиваем и используем 
модульные ФАПы в сельском здравоохранении. Это дей-
ствительно наша гордость, это принципиальное решение, 
которое было принято Президентом республики Руста-
мом Миннихановым. Кстати, на заседании Госсовета РФ 
по демографической политике в марте 2012 г. под предсе-
дательством Президента России Владимира Путина, гла-
ва Татарстана предложил разработать госпрограмму по 
развитию именно первичного звена в здравоохранении. 
По всей стране тогда активно реализовывалась програм-
ма модернизации здравоохранения – и в Татарстане в том 

Недавно высокотехнологичный медицинский центр от-
крылся и в Нижнекамске. Почему это так важно? Одним 
из основных параметров качества медпомощи является 
ее доступность. Международные эксперты отмечают, что 
если для получения медпомощи нужно ехать более полу-
тора часов, она уже не является доступной. Близость со-
временных центров ко всем населенным пунктам обе-
спечивает доступность медицинской помощи. Этот па-
раметр особенно важен для сельского жителя. Для него 
имеет большое значение, на сколько дней он должен уе-
хать в город или ближайший райцентр для осмотра: либо 
он делает уточняющую диагностику всего в течение дня, 
либо он тратит на это несколько дней. Понятно, что мно-
гим татарстанцам комфортнее добраться до ближайшего 
райцентра или города, нежели ехать в столицу, да еще то-
миться в очередях. Вот это и означает доступность. 
Далее. За последние 20 лет мы снизили смертность по бо-
лезням системы кровообращения на 20 процентов – толь-
ко от инсультов смертность сократилась более чем на 30 
процентов. Это происходит потому, что сегодня мы вне-
дряем современные технологии лечения острого инфар-
кта миокарда, такие же, как в ведущих европейских стра-
нах. Чтобы не быть голословным, отмечу: в Альметьевске, 
например, региональным высокотехнологичным центром 
является медсанчасть ООО «Татнефть». Клинику постро-
или по американскому проекту в 2008 г., «Татнефть» ин-
вестировала в строительство 1,7 млрд руб. В том же году 
нашим соотечественником Ренатом Акчуриным в этой 
клинике была проведена первая операция на открытом 
сердце. В июле нынешнего года здесь провели уже 1000-
ю по счету операцию по аортокоронарному шунтирова-
нию. Вот вам и доступность на деле. 

– Но это отдельно взятый пример. А как насчет со-
временных технологий в масштабе всей республи-
ки? Всем ли они действительно доступны?

– Система здравоохранения в муниципальных районах 
развивается на основе именно современных техноло-
гий. Ведь от своевременного направления на высокотех-
нологичное лечение зависит судьба пациента, посколь-
ку технологии позволяют не только спасти и продлить 
жизнь пациента, но сделать ее качественной. Важно, что-
бы пациент с серьезными сердечными, онкологическими, 
любыми другими болезнями вел именно качественную 
жизнь, а не остался инвалидом. Еще в 2008 г. английские 
специалисты провели полный аудит наших медучреж-
дений, изучив их структуру и готовность к использова-

Мы не гоняем человека по разным 
врачам в разных больницах, собирая 
анализы со всего города – все специ-
алисты ведут прием в одном центре. 
Могу заверить, что это направле-
ние будет развиваться и впредь, 
что мы будем идти по пути созда-
ния крупных консультационных цен-
тров при крупных больницах.
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числе. Мы продолжаем эту работу третий год, и на сегод-
няшний день уже около 200 модульных ФАПов смонтиро-
вано, около 80 врачебных амбулаторий отремонтирова-
но, в более чем 900 ФАПах проведен капремонт. 
Еще к вопросу о первичном звене. Не так давно в Каза-
ни в микрорайоне Азино завершено строительство од-
ной из самых крупных детских поликлиник, которая стала 
не только территориальной поликлиникой, но и консуль-
тационно-диагностическим центром для 77 тыс. детей из 
трех районов столицы. Поликлиника стала структурным 
подразделением ДРКБ. Всего за год мы смогли решить во-
прос с укомплектованием учреждения узкими специали-
стами, участковыми врачами. И, самое главное, мы «сня-
ли» вопрос о доверии жителей к первичному звену: ког-
да пациент приходит в диагностический центр, который 
является структурным подразделением ДРКБ, доверия 
у него к врачам больше. А еще реализация данного про-
екта – это пример соответствия термину «управлять бо-
лезнью», т.е. все компетенции собраны в одном месте. Т.е. 
мы не гоняем человека по разным врачам в разных боль-
ницах, собирая анализы со всего города – все специали-
сты ведут прием в одном центре. Могу заверить, что это 
направление будет развиваться и впредь, что мы будем 
идти по пути создания крупных консультационных цен-
тров при крупных больницах. 

– Как известно, кадры решают все. И также извест-
но, что нехватка кадров – давняя головная боль 
здравоохранения. Насколько эта проблема остра, 
или ситуация уже выправляется?

– Проблемы кадрового дефицита, конечно, остаются. Из 
672 вакансий, которые сегодня есть по врачебным долж-
ностям, в первичном звене у нас 483 пустуют: не хвата-
ет 300 участковых врачей, педиатров и врачей общей 
практики, а также 183 «узких» специалиста. Но опреде-
ленные меры принимаются. Среди них – повышение зар-
платы врачам первичного звена. Мы увеличили допла-
ты участковым и узким специалистам, что сразу повыси-
ло привлекательность работы в этом звене. Кроме того, 
было принято решение о внедрении грантовой поддерж-
ки для врачей, что облегчило привлечение специалистов 
из частного сектора и даже других регионов. В 2012 г. у 
нас наблюдался большой отток врачей в частное здраво-
охранение – около 24 процентов ушло в негосударствен-
ные клиники. Но все меры, которые принимаются, уже 
дают свои результаты: врачи стали возвращаться в госсек-
тор. Кроме зарплаты, предлагается и серьезная соцпод-
держка, в первую очередь, возможность участия в соци-

альной ипотеке. Врачу, проработавшему в одном учреж-
дении пять лет, выделяется 500 тыс. руб. на приобретение 
жилья. А если за период «стояния» в очереди на жилье у 
врача родился ребенок, то 200 тыс. руб. с него списывает-
ся. Поверьте, это хороший стимул для работы в той же го-
сударственной поликлинике. За полгода в Татарстане уже 
48 врачей вернулись в госсектор и, я уверен, что это толь-
ко начало.

– На селе кадровый дефицит ощущается явно силь-
нее. 

– Все знают о реализации программы, которая получи-
ла неофициальное название «Земский доктор»: она пред-
усматривает выделение на условиях софинансирования 
(бюджеты РТ и РФ) 1 млн. рублей молодым врачам (воз-
растом до 35 лет), приезжающим работать в сельскую 
местность – на решение жилищной проблемы. На сегод-
няшний день в Татарстане уже 199 молодых специалистов 
работают на селе. К тому же руководители многих райо-
нов активно сотрудничают с Минздравом РТ и в части це-
левого набора. В этом году в Казанском федеральном уни-
верситете сформирована группа из 50 студентов – «це-
левиков». Программа подготовки «целевиков» принята в 
республике в прошлом году. По ее условиям, муниципаль-
ные образования наполовину оплачивают обучение сту-
дента, который после окончания вуза обязан отработать 
в районе. Если же выпускник не желает возвращаться на 
малую родину, то он не только компенсирует затраты му-
ниципалитета, но и выплачивает штраф с учетом стоимо-
сти понесенных затрат. 
Хочу также отметить, что руководители многих райо-
нов проявляют высокую активность в деле привлечения 
врачей, например, из числа переселенцев с Юго-Восто-

Из 672 вакансий, которые 
сегодня есть по врачебным 
должностям, в первичном 
звене у нас пустуют 483: не 
хватает 300 участковых вра-
чей, педиатров и врачей общей 
практики, а также 183 «узких» 
специалиста. Но определен-
ные меры принимаются. Среди 
них – повышение зарплаты 
врачам первичного звена. Мы 
увеличили доплаты участко-
вым и узким специалистам, что 
сразу повысило привлекатель-
ность работы в этом звене.
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ка Украины. Особо отличился в этом плане Мамадышский 
муниципальный район, а представители Набережных 
Челнов даже выезжали в Ростовскую область с целью 
отыскать врачей среди беженцев. В результате нам уда-
лось подобрать хороших специалистов: психиатров-нар-
кологов, травматологов, анестезиологов – т.е. тех специа-
листов, в которых мы нуждаемся. Так что работа по сокра-
щению кадрового дефицита у нас ведется активно. 

– А жалобы населения на качество медицинского 
обслуживания растут: по данным опросов, за по-
следние пять лет количество жалоб и обращений 
недовольных возросло в 2,8 раза. С чем вы связы-
ваете такую динамику?

– Сразу оговорюсь, что это общее количество обращений 
граждан, а не только жалобы. Но недовольство, конеч-
но, есть. И оно связано с неоправданно высоким ожида-
нием населения в отношении качества медобслуживания. 
Чем выше уровень развития общества, тем выше уровень 
ожиданий. Кстати говоря, требования людей к частным 
клиникам еще выше. Федеральная Служба Охраны четы-
ре раза в год проводит опросы населения по разной про-
блематике, в том числе и по вопросам медицинского об-
служивания, удовлетворенности качеством медпомощи. 
У нас в республике не все так плохо, как, возможно, кажет-
ся. По данным ФСО, градус недовольства граждан уров-
нем медицинских услуг снижается. По итогам 2013 г. Та-
тарстан находится в пятерке лидеров по всем показа-
телям. Наша динамика такова: в 2009 г. – татарстанцев, 
довольных качеством медпомощи, было 46 процентов, а 
по итогам 2013 г. этот показатель вырос до 51,2 процента. 

– Система здравоохранения постоянно реформи-
руется и модернизируется. А каковы результаты 
всех этих реформ последних лет? 

– Преобразования в Татарстане проходят успешно по-
тому, что изначально нам удалось совершенно правиль-
но расставить акценты. Еще на старте реформ мы сдела-
ли акцент на повышении конкурентоспособности и, что 
очень важно, повышении производительности труда. Что 
это значит для нашей отрасли? На единицу затраты вре-
мени и денег мы должны давать более качественный ре-
зультат. Вот пример. Сейчас много обсуждается проблема 
повышения эффективности структуры здравоохранения. 
Самая болезненная «процедура» – пресловутое сокраще-
ние коек в стационарах. Все при этом забывают, что суще-
ствуют современные санитарные нормы и правила, пред-
усматривающие наличие санузла и душа в каждой пала-
те. Мы провели в РКБ капремонт, создали элементарные 
комфортные бытовые условия для пациентов. Конечно, 
коек стало меньше. Но вот вам факт – количество пациен-

тов, которые ежегодно проходят лечение в этом стацио-
наре, увеличилось почти на 3 тыс. человек при сокращен-
ном количестве коек. Это стало возможным за счет того, 
что люди меньше лежат в стационаре по времени, а за 
счет использования эффективной логистики сокращает-
ся время от постановки диагноза до проведения обследо-
вания. За 2013 г. в приемно-диагностическом отделении 
прошли обследование 18 тыс. человек, которые в итоге не 
были госпитализированы. За два часа обследования чело-
веку ставился диагноз и врач принимал решение: госпи-
тализировать пациента или оставить на амбулаторном ле-
чении. Это и есть повышение эффективности. И при чем 
здесь количество коек?
Изначально реформы затронули наши ведущие клиники – 
РКБ, ДРКБ, МКДЦ, Закамскую детскую больницу с перина-
тальным центром, онкологический диспансер. Была про-
ведена колоссальная работа, за которую Татарстан полу-
чил премию из федерального бюджета в размере 1,4 млрд 
руб. Эти средства позволили нам «добраться» и до цен-
тральных районных больниц: в 11 ЦРБ мы поставили циф-
ровые рентген-аппараты, приемные отделения 31 боль-
ницы оснастили современным оборудованием, позволя-
ющим быстро поставить диагноз. Ввели в эксплуатацию 
противошоковые палаты, закупили пять мобильных рент-
ген-диагностических комплекса, приобрели пять мобиль-
ных маммографических комплекса – все эти передвиж-
ные диагностические лаборатории работают на всю ре-
спублику. Ну, и каждый ФАП оборудован таким образом, 
что может служить местом для организации выездной ра-
боты специалистов. 
Впереди большой объем работы. Ее эффективность обе-
спечивают кадры, современные технологии диагности-
ки и лечения, медицинская логистика. К тому же, по мо-
ему поручению, уже разработан свод правил, который 
называется «Методическое руководство современной 
поликлиникой», которые описывают все организацион-
ные подходы и лучшие практики, внедренные в учреж-
дениях первичного звена. Сегодня в трудовых коллекти-
вах проводится обсуждение этого свода правил. Это так-
же наше ноу – хау, которое, к слову, впечатлило и главу 
федерального министерства здравоохранения Верони-
ку Скворцову, пообещавшую, что подобная практика бу-
дет внедряться на всей территории РФ. Важно же не про-
сто открыть несколько современных поликлиник – важно 
поменять подходы к организации работы. Вот эту задачу, 
среди прочих, мы также будем решать в течение ближай-
ших пяти лет. 

Еще на старте реформ 
мы сделали акцент на 
повышении конкурен-
тоспособности и, что 
очень важно, повы-
шении производитель-
ности труда. Что это 
значит для нашей 
отрасли? На единицу 
затраты времени и 
денег мы должны 
давать более каче-
ственный результат.
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ЭКСТРЕМАЛЬНЫЕ ПОГОДНЫЕ УСЛОВИЯ ДЛЯ НАШИХ СЕЛЯН, ПОХОЖЕ, УЖЕ СТА-
НОВЯТСЯ НОРМОЙ. ЧЕРЕДА ПОСЛЕДНИХ ЗАСУШЛИВЫХ ЛЕТ ПРИВЕЛА К ТОМУ, 
ЧТО ОБЩИЕ ПОТЕРИ СЕЛЬХОЗПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ ТАТАРСТАНА ПРЕВЫСИЛИ 50 
МИЛЛИАРДОВ РУБЛЕЙ. МНОГИЕ АГРОФИРМЫ ОСТАЛИСЬ БЕЗ УРОЖАЯ И С 
НЕПОГАШЕННЫМИ КРЕДИТАМИ. ОБЫЧНО ПОСЛЕ ТАКИХ ФИНАНСОВЫХ ПЕРЕ-
ДРЯГ БИЗНЕСМЕНЫ ОПУСКАЮТ РУКИ И СВОРАЧИВАЮТ СВОЕ ДЕЛО. НО В ТАТАР-
СТАНЕ СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО НЕ ПРОСТО ИСТОЧНИК ДОХОДА, ЭТО ФИЛОСОФИЯ, 
УКЛАД ЖИЗНИ.

ЗАКАЛЕННЫЕ засухой
Текст: Надил ГИМАДЕТДИНОВ

Фото: Андрей ТИТОВ

Т
олько за первое полугодие теку-
щего года наши аграрии произ-
вели продуктов питания на более 
чем 64 миллиарда рублей. Это на 

пять процентов больше показателей за 
тот же период 2013 года. Денежная вы-
ручка сельхозформирований от реали-
зации продукции превысила 30 милли-
ардов рублей. 

Для сравнения: в Башкортостане за 
это же время было произведено сель-
хозпродукции на 41 миллиард рублей. 
В Саратовской области данный пока-
затель составил 21 миллиард рублей, 
в Удмуртии и Нижегородской области 
– 18 и 16 миллиардов рублей соответ-
ственно. 

МОЛОЧНЫЕ РЕКИ ТАТАРСТАНА
Татарстан сегодня имеет 3,3 миллиона 
гектара пашни, половина из которых – 
чернозем. В республике насчитывается 

Только за первое полугодие текущего года наши агра-
рии произвели продуктов питания на более чем 64 
миллиарда рублей. Это на пять процентов больше 
показателей за тот же период 2013 года. Денежная 
выручка сельхозформирований от реализации продук-
ции превысила 30 миллиардов рублей. Для сравнения: 
в Башкортостане за это же время было произведено 
сельхозпродукции на 41 миллиард рублей. В Сара-
товской области данный показатель составил 21 
миллиард рублей, в Удмуртии и Нижегородской обла-
сти – 18 и 16 миллиардов рублей соответственно.

свыше 1 миллиона голов крупнорога-
того скота, в том числе 372 тысячи ко-
ров, 536 тысяч свиней, 400 тысяч овец 
и более 16 миллионов кур. 

В настоящее время животноводы ре-
спублики, надаивая в сутки 3,3 тыся-

чи тонн молока, обеспечивают 7,5 про-
цента ежедневного объема товарного 
молока России. Если говорить о ПФО, 
то здесь речь идет уже о 23 процентах. 
И это, по словам экспертов, далеко не 
предел: к 2017 году Татарстан должен 
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ровников и строительству силос-
но-сенажных траншей. Ее бюджет 
составляет 1,7 миллиарда рублей. В 
рамках программы региональная каз-
на субсидирует не более 30 процентов 
сметной стоимости объектов. Только в 
этом году на эти цели распоряжением 
Кабинета Министров республики вы-
делено 532,1 миллиона рублей. Еще 1,7 
миллиарда рублей добавят к ним сами 
сельхозпредприятия. Средства пой-
дут на ремонт 265 коровников и возве-
дение 154 силосных траншей. Заказчи-
ком программы является ГКУ «Главное 
инвестиционно-строительное управ-
ление РТ».

РАБОТАТЬ НА УРОЖАЙ
Приоритетной составляющей эффек-
тивного животноводства, безусловно, 
является кормопроизводство. Сегод-
ня республика имеет на своих полях 
необходимый потенциал для заготов-
ки двух миллионов тонн кормоединиц, 
что позволит хозяйствам успешно про-
вести зимовку и сохранить поголовье 
животных. Хорошим подспорьем будет 
кукуруза – площадь ее посевов состав-
ляет около 200 тысяч гектаров. 

По оценкам специалистов, засуха в 

Животноводы республики, надаивая в сутки 
3,3 тысячи тонн молока, обеспечивают сегодня 
7,5 процента ежедневного объема товарного 
молока России. Если говорить о ПФО, то здесь 
речь идет уже о 23 процентах. И это, по сло-
вам экспертов, далеко не предел: к 2017 году 
Татарстан должен выйти на уровень произ-
водства молока в два миллиона тонн в год.

начале вегетации значительно снизила 
потенциал татарстанских полей, поэ-
тому валовый сбор зерна в регионе бу-
дет весьма скромным. 

 – Засушливая весна для Татарстана 
становится не исключением, а законо-
мерностью, – говорит Марат Ахметов. 
– И в этом году, вложив только в посев-
ную свыше 12 миллиардов рублей, мо-
билизуя людские, организационно-тех-
нологические ресурсы, мы рассчиты-
вали на достойный для нас результат.

Хотя ситуация могла быть еще хуже, 
если бы не переход республики в на-
чале двухтысячных годов к внедрению 
влагосберегающей технологии (созда-
нию агрономического одеяла). Свою 
лепту в общий результат внесло увели-
чение удельного веса засухоустойчи-
вых сортов, а также более организова-
ное проведение весенне-полевых ра-
бот в оптимальные сроки.

Нынче, для избежания дополнитель-
ных потерь урожая, Минсельхозпрод 
РТ ставит перед сельчанами задачу за-
вершить страду до сентября. Однако 
даже при идеальной погоде сделать 
это хлеборобам будет весьма пробле-
матично. После запоздалых дождей на-
ряду с основными развитыми стебля-

выйти на уровень производства моло-
ка в два миллиона тонн в год. 

 – На сегодняшний день производ-
ство молока – это наше главное на-
правление в хозяйственной деятель-
ности, – подчеркнул заместитель Пре-
мьер-министра – министр сельского 
хозяйства и продовольствия республи-
ки Марат Ахметов, выступая в начале 
июля на республиканском семинаре-
совещании в Заинском районе. – Даже 
в период «большого летнего молока» 
закупочные цены на него на 3-4 рубля 
выше прошлогодних. 

За первое полугодие 2014 года наши 
хозяйства выручили от реализации мо-
лока в общей сложности 9,8 миллиар-
да рублей. Это рост в 150 процентов, 
по сравнению с тем же периодом про-
шлого года. Умело воспользовались 
благоприятной ценовой ситуацией 
для значительного наращивания сво-
их оборотных средств сельхозпред-
приятия Балтасинского района, зара-
ботавшие от продажи молока в общей 
сложности 516 миллионов рублей. Так-
же отличились Атнинский (486 миллио-
нов рублей), Арский (463 миллиона ру-
блей), Кукморский (473 миллиона ру-
блей), Актанышский (450 милллионов 
рублей), Сабинский (390 миллионов ру-
блей), Алькеевский (385 миллионов ру-
блей) районы.

Неплохие результаты у татарстан-
ских животноводов и по производству 
мяса. На сегодняшний день республи-
ка производит 83 килограмма мяса на 
каждого своего жителя при норме 79 
килограммов. За первое полугодие те-
кущего года в регионе выращено бо-
лее 240 тысяч тонн мяса скота и птицы, 
а от их реализации выручено 14,4 мил-
лиарда рублей. До конца года объе-
мы должны увеличиться вдвое, а к 2017 
году в Татарстане планируют произво-
дить 620 тысяч тонн мяса.

Для этого в ближайшие три года в 
республике собираются инвестиро-
вать в животноводческую отрасль в 
общей сложности около 20 миллиар-
дов рублей. Ожидается строительство 
около 80 животноводческих объектов. 
Например, в настоящее время совре-
менный молочный комплекс на 1200 
коров возводится в СХПК им. Вахито-
ва Кукморского района. Строятся ме-
гафермы в агрофирме «Кулон» Рыбно-
Слободского, ООО СП «Смаиль» Балта-
синского районов. Уже этой осенью в 
Азнакаевском районе должен вступить 
в строй молочный комплекс на 4200 
коров. Одновременно в Агрызском 
районе заканчивается возведение вто-
рой очереди мегафермы на 1200 бу-
ренок.

Параллельно – с этого года в респу-
блике реализуется трехлетняя про-
грамма по капитальному ремонту ко-

ЧИСЛЕННОСТЬ ПОГОЛОВЬЯ СКОТА И ПТИЦЫ В РТ
(ВСЕ КАТЕГОРИИ ХОЗЯЙСТВ) НА 01.07.2014 Г.

КРС тыс.голов

Свиньи  
тыс.голов

Овцы и козы 
тыс.голов

Птицы
млн. голов

1063

в т.ч. 
коров

372

536
408

16,4
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ми на полях появился подгон, суще-
ственно тормозящий ход уборки.

Дает о себе знать и высокая нагрузка 
на зерноуборочные комбайны. В ряде 
хозяйств она уже доходит до 1000 гек-
таров на каждый, тогда как средний по-
казатель по республике составляет 440 
гектаров. Изменить со временем сиу-
тацию призвана действующая трехлет-
няя региональная программа модер-
низации машинно-тракторного парка с 
субсидированием 40 процентов стои-
мости техники из бюджета республики. 
Ожидается, что такая схема финанси-
рования позволит нашим сельхозпред-
приятиям ежегодно обновлять парк 
сельхозмашин на сумму в 5-6 миллиар-
дов рублей.

– Очень важная часть успешной 
уборки – мотивация труда, – замечает 
министр сельского хозяйства и продо-
вольствия Татарстана. – Любые методы 
здесь приемлемы. Комбайнер на каж-
дый собранные 100 тонн, кроме основ-
ной оплаты, должен получать возна-
граждение. 

При этом стимулирование, по мне-
нию специалистов аграрного ведом-
ства республики, должно быть мас-
совым. Это и переходящие вымпелы, 
благодарственные письма, бюллете-
ни уборки, соответствующие регуляр-
ные премии. Удачные примеры такой 

работы имеются в Высокогорском, Но-
вошешминском, Аксубаевском и ряде 
других районов республики. 

Что касается переходящих запа-
сов зерна, то они сегодня у Татарста-
на весьма незначительны, и составля-
ют всего 280 тысяч тонн. Из них 125 ты-
сяч тонн – продовольственный хлеб. 
В основном это собственность ОАО 
«Холдинговая компания «Ак Барс» и 
ОАО «Красный Восток Агро». Поэто-
му в республике намерены заготовить 
в региональный продовольственный 
фонд около 300 тысяч тонн зерна но-
вого урожая. Дополнительно 200 ты-
сяч тонн хлеба потребуется на нуж-
ды местного спиртпрома. При этом все 
районы и хозяйства будут нести спра-
ведливую нагрузку заготовок, с учетом 
площадей пашни, состояния зерновых, 
плотности скота. 

ЗА СЕБЯ И ЗА ТОГО ПАРНЯ
Между тем в агропромышленном ком-
плексе республики с каждым годом все 
острее становится кадровая проблема. 
Причем в дефиците на местах не толь-
ко ветеринарные врачи, зоотехники, 
агрономы, экономисты и инженеры, 
которыми сельхозпредприятия уком-
плектованы от 71 до 90 процентов, но 
и простые рабочие. Скажем, животно-
водами местные хозяйства обеспече-

С этого года в республике реализуется трехлет-
няя программа по капитальному ремонту коровни-
ков и строительству силосно-сенажных траншей. 
Ее бюджет составляет 1,7 миллиарда рублей. В 
рамках программы региональная казна субсиди-
рует не более 30 процентов сметной стоимости 
объектов. Только в этом году на эти цели распо-
ряжением Кабинета Министров республики выде-
лено 532,1 миллиона рублей. Еще 1,7 миллиарда 
рублей добавят к ним сами сельхозпредприятия.

ны на 90 процентов, всего 86 процен-
тов составляет укомплектованность 
механизаторами.

Надо сказать, что Татарстан делает 
все возможное для привлечения спе-
циалистов в село. Из бюджета респу-
блики им выплачиваются единовре-
менные подъемные в 100 тысяч ру-
блей, в первый год работы в хозяйстве 
новобранцы получают к основной зар-
плате ежемесячные доплаты по пять 
тысяч рублей. Действует система сти-
мулирующих 500 грантов по 100 тысяч 
рублей для лучших специалистов АПК, 
на льготных условиях предлагается 
жилищное кредитование. 

Однако даже эти меры не в состоя-
нии кардинально изменить сложив-
шуюся ситуацию.

– В настоящее время 20 процентов 
направляемых в село молодых специ-
алистов, не проработав и года, уходят 
из этой сферы, – с сожалением заме-
чает Марат Ахметов. – Как правило, на 
менее квалифицированную, но более 
высокооплачиваемую работу.

Тут надо сделать небольшое отсту-
пление и сказать, что во многих хозяй-
ствах Татарстана сегодня недооцени-
вается труд не только молодых работ-
ников. Среднемесячная заработная 
плата в сельском хозяйстве республи-
ки сейчас составляет около 14,5 тысяч 
рублей. При этом в ряде сельхозфор-
мирований данный показатель суще-
ственно ниже республиканского. В их 
числе ООО «Правда» Высокогорско-
го, ООО СХП «Алга» Апастовского, ООО 
«Эконом» Актанышского, ООО «Туган 
як» Сабинского, ОАО «Шаймурзинское 
СХП им.А.Ш.Абдреева» Дрожжановско-
го, ООО «Агро-Развитие» Нурлатского, 
ООО им. Х.Мустакимова Азнакаевско-
го районов. Труженики этих хозяйств 
зарабатывали в первом полугодии в 
среднем от 9,1 до 11 тысяч рублей. Тог-
да как их коллеги из ООО «Цильна» 
Дрожжановского, ООО «Ак Барс Пе-
стрецы» Пестречинского районов по-
лучали в среднем около 22 тысяч ру-
блей в месяц.

– Работать на селе за 10-14 тысяч ру-
блей наши выпускники, понятно, не хо-
тят, – говорит заведующая производ-
ственной практикой Казанской госу-
дарственной академии ветеринарной 
медицины им. Баумана Юлия Алек-
сандрова. – Молодежь идет в част-
ные ветлечебницы, в фармацевтиче-
ский бизнес и зарабатывает 20 – 30 ты-
сяч рублей в месяц. Многие становятся 
дилерами компаний по распростра-
нению биодобавок и лекарств для жи-
вотных. Некоторые открывают свое 
ветеринарное дело. Примерно пять 
процентов выпускников работают в 
общепите. 

Только в 2013 году из 170 выпускни-



27

ТА
ТА

Р
С

ТА
Н

Д
А

 Җ
И

РЛ
Е 

Ү
ЗИ

Д
А

Р
Ә

 | #
03

 С
ЕН

ТЯ
Б

РЬ
  | 

20
14

ков Казанской государственной акаде-
мии ветеринарной медицины работать 
по специальности в районы прибыло 
всего 26, что составляет менее 15 про-
центов выпуска. Из них две трети уже 
уволились со своих должностей. Для 
сравнения, в 2008 году на места поеха-
ли 45 процентов выпускников КГАВМ.

В связи со сложившейся ситуаци-
ей 2014 год был объявлен в Татарстане 
годом развития кадрового потенциа-
ла ветеринарной службы. В частности, 
Главным управлением ветеринарии 
Кабинета министров РТ разработа-
на программа, которая предполагает 
разделение лекарей для скота по ква-
лификации, которую они получат по-
сле соответствующих обучающих кур-
сов. Планируется, что врачи второй ка-
тегории получат надбавку в размере 
20 процентов от оклада, врачи первой 
категории и кандидаты ветеринарных 
(биологических) наук – 40 процентов, 
специалисты высшей категории и док-
тора ветеринарных наук – все 60 про-
центов.

Кроме того, в этом году Минсельхоз-
продом РТ впервые предусмотрено 
выделение 50 льготных жилищных суб-
сидий молодым ветеринарам, работа-
ющим на селе. До этого ветврачи стоя-
ли в списке претендентов на субсидии 
наравне со всеми молодыми сельски-
ми специалистами.

К сожалению, действующая в респу-
блике практика целевой подготовки 
специалистов не оправдала себя: вы-
пускник после завершения обучения 
зачастую не желает выполнять свои 
обязательства, взятые при поступле-
нии. Да и желающих идти на целевое 
обучение с каждым годом становится 
все меньше и меньше. 

Поэтому с этого года, нуждающие-
ся в кадрах хозяйства республики бу-
дут по договору выплачивать своим 
будущим специалистам, обучающимся 
в бюджетных отделениях аграрных ву-
зов, ежемесячную стипендию. Она не 
должна быть ниже пяти тысяч рублей. 
Столько же в рамках государствен-
ной поддержки кадрового обеспече-
ния АПК добавит бюджет республи-
ки. При этом студент обязуется отра-

В агропромышленном комплексе республики с каж-
дым годом все острее становится кадровая про-
блема. Причем в дефиците на местах не только 
ветеринарные врачи, зоотехники, агрономы, эконо-
мисты и инженеры, которыми сельхозпредприятия 
укомплектованы от 71 до 90 процентов, но и простые 
рабочие. Скажем, животноводами местные хозяй-
ства обеспечены на 90 процентов, всего 86 процен-
тов составляет укомплектованность механизаторами.

В 2013 году из 170 выпускников Казанской государ-
ственной академии ветеринарной медицины рабо-
тать по специальности в районы прибыло всего 
26, что составляет менее 15 процентов выпуска. 
Из них две трети уже уволились со своих долж-
ностей. Для сравнения, в 2008 году на места 
поехали 45 процентов выпускников КГАВМ.

ботать в хозяйстве не менее трех лет, а 
при получении жилья и все пять. В про-
тивном случае стипендиату придется 
вернуть все полученные при обучении 
средства. 

Для привлечения выпускников сель-
ских школ в профильные вузы Мин-
сельхозпрод республики совместно с 
Минобразованием РТ в течение зимы 
провели на местах встречи с учащими-
ся. В них также приняли участие главы 
муниципальных районов и руководи-
тели сельхозформирований. Всего на 
встречах приняло участие около семи 
тысяч учеников из 557 сельских школ. 
Летом же формировался список сти-
пендиатов для обучения в Казанском 
государственном аграрном универси-
тете и Казанской государственной ака-
демии ветеринарной медицины. 

А пока нашим агрофирмам то и дело 
приходится прибегать к помощи со 
стороны. В ООО «Светлая Долина» Ела-
бужского района, например, и вовсе 
трудятся мигранты из Узбекистана. 

– В свое время, после развала совхо-
за «Память Кирова», жители села Яков-
лево потеряли уверенность в завтраш-
нем дне и начали разбредаться кто-
куда, – рассказывает руководитель 
сельхозпредприятия Фиргат Салахов. 
– Сегодня мы по крупицам восстанав-
ливаем утерянное доверие. Из числа 
местных жителей у нас сейчас работа-
ют три доярки, телятница, механизато-
ры и водители.

«Светлая Долина» обеспечивает по-
стоянным заработком 25 человек. Раз-
мер заработной платы в зимние меся-
цы составляет не менее 13-14 тысяч ру-
блей, а летом доходит до 20-25 тысяч 
рублей. 

За последние три года общее пого-
ловье крупного рогатого скота в хозяй-
стве увеличилось в три раза и сегодня 
составляет около 900 голов. В настоя-
щее время у сельхозпредприятия уже 
200 буренок. На 3557 гектарах пашни 
местные земледельцы выращивают 
пшеницу, ячмень, овес, картофель, пол-
бу, кормовые культуры.

– Пыталась работать у нас одна вы-
пускница Мензелинского ветеринар-
ного техникума, – говорит директор 
ООО «Светлая Долина». – Хватило ее от 
силы на 2-3 месяца. Говорит, лечить жи-
вотных – не ее призвание. Теперь, пока 
нет своего специалиста, тесно сотруд-
ничаем с ветеринарной службой рай-
она.

Дрожжановскому фермеру Мар-
су Ахметову, одновременно работаю-
щему учителем физкультуры, и вовсе 
приходится лечить животных самосто-
ятельно: ветеринарного специали-
ста в селе Чепкас-Ильметьево и в его 
округе днем с огнем не сыскать. В хо-
зяйстве супругов Марса и Лейсан Ах-
метовых, которые в отличие от своих 
многих сверстников решили пустить 
корни на родной земле, сегодня в об-
щей сложности насчитывается четыре 
десятка голов крупного рогатого ско-
та, 24 из которых – коровы. В 2011 году 
в рамках республиканской программы 
«Семейная ферма» супруги возвели за 
своим домом новый коровник из крас-
ного кирпича. Тогда же завезли сюда 
из Атнинского района восемь высоко-
продуктивных нетелей, приобретен-
ных за счет выделенных по програм-
ме средств. В первое время буренок 
доили переносными доильными аппа-
ратами, а с увеличением поголовья на 
ферме установили молочно-вакуум-
ные линии. В планах у семейной четы 
– дальнейшее расширение хозяйства. 
И таких примеров по республике не-
мало, что позволяет надеяться: село не 
подведет. Нужно только ему помогать.
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В ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ В СЕЛАХ И ДЕРЕВНЯХ РЕСПУБЛИКИ РЕАЛИЗУЕТСЯ СРАЗУ 
НЕСКОЛЬКО ФЕДЕРАЛЬНЫХ И РЕСПУБЛИКАНСКИХ ПРОГРАММ. БЛАГОДАРЯ 
СРЕДСТВАМ, ВЫДЕЛЯЕМЫМ ИЗ БЮДЖЕТОВ ВСЕХ УРОВНЕЙ, ЗНАЧИТЕЛЬНО 
УСКОРИЛОСЬ РЕШЕНИЕ МНОГИХ СОЦИАЛЬНЫХ ПРОБЛЕМ. КАПИТАЛЬНО 
РЕМОНТИРУЮТСЯ ЖИЛЫЕ ДОМА, ШКОЛЫ, ДЕТСАДЫ, СТРОЯТСЯ КЛУБЫ, ФЕЛЬ-
ДШЕРСКО-АКУШЕРСКИЕ И ВЕТЕРИНАРНЫЕ ПУНКТЫ, ОБНОВЛЯЕТСЯ ОСВЕЩЕ-
НИЕ УЛИЦ С ПЕРЕХОДОМ НА БОЛЕЕ ЭКОНОМИЧНЫЕ СВЕТИЛЬНИКИ. НАКОНЕЦ, 
БОЛЕЕ АКТИВНО НАЧАЛИ СТРОИТЬСЯ ДОРОГИ – И С ТВЕРДЫМ, И С ЩЕБЕ-
НОЧНЫМ ПОКРЫТИЕМ. ХОРОШИМ СТИМУЛОМ ДЛЯ ПОВЫШЕНИЯ АКТИВНО-
СТИ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ СТАЛИ И КОНКУРСЫ, НАПРАВЛЕННЫЕ НА 
ВЫЯВЛЕНИЕ ЛУЧШИХ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ. ПО ИХ ИТОГАМ, УЖЕ 
ВТОРОЙ ГОД ПОДРЯД 104 СЕЛЬСКИХ ПОСЕЛЕНИЯ РЕСПУБЛИКИ ПОЛУЧАЮТ ПО 
1 МИЛЛИОНУ РУБЛЕЙ НА РЕШЕНИЕ НАСУЩНЫХ ПРОБЛЕМ.

К
акие все-таки красивые места в 
пойме Свияги! Едешь в село Верх-
нее Аткозино, что в Апастовском 
районе, и любуешься луговыми 

сенокосами, прохладными заводями, 
голубым небом в белых облаках. И ду-
маешь о том, какие же серьезные при-
чины должны быть, чтобы уехать из та-
ких мест в поисках лучшей доли. 

– В последние годы очень много де-
лается, чтобы улучшить инфраструкту-

ГРАНТЫ  
  на поддержку села

Текст: Владимир БЕЛОСКОВ
Фото автора 

ру наших сел и деревень, – говорит за-
меститель главы Апастовского райо-
на Гульчачак Мавлетова. – Жить на селе 
становится все интересней. 

Здесь, в Верхне-Аткозинском посе-
лении, веришь в справедливость ска-
занного. Уже тот факт, что до середи-
ны села Азбаба мы едем по асфальти-
рованной дороге, говорит в пользу 
данного утверждения. Ведь асфальт – 
это давняя заветная мечта сельчан. И 

вот для азбабинцев, она, кажется, осу-
ществляется. Как, впрочем, и для не-
которых других сел и деревень райо-
на: М.Бакрче, Карамасары, Кабы-Копри, 
в которых в нынешнем году намечено 
вложить в дорожные работы 300 мил-
лионов рублей. 

В селе Азбаба – самом густонаселен-
ном пункте поселения, видны и дру-
гие перемены. Вот после капитального 
ремонта новый наряд «надела» сред-
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пругой Зульфией Айдар Гусманович 
растит четырех детей. Младшее поко-
ление не вырастет белоручками. Ведь 
в личном подсобном хозяйстве содер-
жатся 3 дойные коровы, 4 бычка и те-
лочки, 4 овцы, 12 уток, 20 гусей, 10 кур, 
20 бройлеров, есть пчелиные ульи. Ра-
боты хватает всем. Но и доход получа-
ется солидным. 

– Сена в наших местах – коси, сколь-
ко хочешь, на содержание коров вы-
деляются субсидии. Если не ленить-
ся, бедным не будешь, – говорит Айдар 
Гусманович.

У Валиуллиных одно желание – что-
бы асфальт дошел до их крайнего дома, 
а это – еще 600 метров. И, надо ска-
зать, не такая уж эта мечта и призрач-
ная. С согласием сельчан на самообло-
жение, когда к каждому собранному у 
населения рублю добавляется четыре 
рубля из республиканского бюджета, 
возможности по увеличению темпов 
строительства дорог расширились. Во 
всяком случае, практика показывает, 
что многие сельские населенные пун-
кты, используя средства, собранные 
в результате самообложения, начали 
строить щебеночные, то есть более де-
шевые дороги. 

Азбаба – интересное село. Истори-
чески так сложилось, что здесь бок о 
бок живут татары и чуваши. Одна по-
ловина села – татарская, другая – чу-
вашская. На одной половине строится 

няя школа. На нее любо-дорого посмо-
треть. И не только снаружи, но и вну-
три: отделаны современным светлых 
тонов материалом коридоры и учеб-
ные кабинеты. Под одной крышей со 
школой расположился и детский сад. 
Наверное, это одна из немногих в ре-
спублике средних школ, где учатся все-
го 62 ученика – татары и чуваши. 

Тут же, невдалеке, идет строитель-
ство многофункционального центра 
(МФЦ): здание уже под крышей, закан-
чиваются внутренние работы: здесь бу-
дет клуб на 100 мест, ФАП и библиоте-
ка. Очень красивое здание рядом с ме-
четью и магазином. Территория вокруг 
заасфальтирована, к МФЦ ведет также 
асфальтированная дорога. 

– Строители обещают открыть этот 
центр совсем скоро, – говорит глава 
Верхне-Аткозинского поселения Зуфар 
Юзеев.

В самом Верхнем Аткозине на сред-
ства выигранного в прошлом году 
гранта на сумму 1 миллион рублей 
строится клуб, в котором разместится 
также и администрация поселения. Из 
местного бюджета на возведение этого 
объекта дополнительно выделено 1,5 
миллиона рублей. 

Не обошли районные власти внима-
нием и проблемы жителей деревень 

В самом Верхнем Аткозине на средства выи-
гранного в прошлом году гранта на сумму 1 мил-
лион рублей строится клуб, в котором разместится 
также и администрация поселения. Из местного 
бюджета на возведение этого объекта дополни-
тельно выделено 1,5 миллиона рублей. Не обошли 
районные власти стороной и проблемы жите-
лей деревень Берляш и Новые Поляны: в этом 
году здесь обновили сети уличного освещения. 

В селе Азбаба полным ходом идет строительство многофункционального центра.

Семья Валиуллиных из села Азбаба и глава В.Аткозинского поселения Зуфар Юзеев (справа).

Хозяйство держится на четырех сотнях голов крупного рогатого скота, из которых 260 – дойные коровы, дающие по 
8-9 килограммов молока на буренку.

Берляш и Новые Поляны: в этом году 
здесь обновили сети уличного осве-
щения.

– Жить сейчас в селе можно, – гово-
рит житель села Азбаба, учитель мест-

ной СОШ Айдар Валиуллин. – Газ есть, 
вода – тоже, социальная инфраструк-
тура налаживается, скота на подворье 
можно держать сколько угодно…

У Валиуллиных хороший дом, с су-
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мечеть, на другой – церковь. При этом 
создается впечатление, что все здесь 
знают и татарский, и чувашский язы-
ки, поскольку сельчане с малолетства 
общаются друг с другом, ходят в один 
детский сад, в одну школу.

– Живем дружно, – говорит Алена Зе-
ленова. – Вместе трудимся, вместе от-
мечаем праздники.

Алена Степановна – почтальон с 
25-летним стажем, ее супруг – Алек-
сандр Николаевич – газовик. У них 6 
детей, большой дом, крупное приуса-
дебное хозяйство, имеется свой трак-
тор МТЗ-80 с тележкой. Большой семье 
Зеленовых нравится село, где они жи-
вут, и по душе преобразования, проис-
ходящие здесь.

* * *
Село Тутаево расположилось на окра-

ине Апастовского района. По пути из 
райцентра глава Тутаевского поселения 
Марат Нуриев вспомнил времена, ког-
да в местном колхозе «Алга» кроме дой-
ного стада и молодняка КРС содержа-
лось 3000 свиней и 1500 овец. С овца-
ми расстались давно: стало невыгодно 
их содержать – ни за мясо, ни за шерсть 
никто хорошей цены не давал, а от сви-
ней избавлялись постепенно, а оконча-
тельно – в последние годы, после всту-
пления России в ВТО, в связи с обвалом 
цен на свинину и угрозой африканской 
чумы свиней. Сейчас цены на свинину, 
вроде бы, стали приличными, но пого-
ловья уже нет. А потому хозяйство дер-
жится на четырех сотнях голов круп-
ного рогатого скота, из которых 260 
– дойные коровы, дающие по 8-9 кило-
граммов молока на буренку. 

Такое вот откровенное предисло-
вие к разговору нарисовало в вообра-
жении весьма мрачную картину села: 
заколоченные дома, заросшие бурья-
ном улицы, подвыпивших мужиков у 
обшарпанного магазина… Реальность 
оказалась другой. Мы въехали в насе-
ленный пункт, двинулись по улицам, и 
везде я увидел добротные газифици-
рованные дома, многие под профиль-

ным настилом, облицованные кирпи-
чом, с красивыми фронтонами и воро-
тами, на отдельных улицах – асфальт. 
Не похоже было на то, что местное на-
селение выживает из последних сил.

– Люди не сдаются, работают, – гово-
рит Марат Ганиевич. – Человек двад-
цать трудятся в агрохолдинге «Ак 
Барс» – в ООО «Свияга», другие ездят 
на заработки: кто в Москву, кто в Ка-
зань, кто на Север. Ни пьяниц, ни туне-
ядцев у нас нет.

Статистические данные по селу Ту-
таево свидетельствуют, что за послед-
ние 5 лет численность постоянно про-
живающего здесь населения убавилась 
незначительно – на 18 человек, или ме-
нее, чем на 10%. Количество детей до 1 
года осталось на одном уровне – 4, 1-6 
лет – возросло в два раза, с 8 до 16, с 7 
до 15 лет – сократилось на 12, с 37 до 25 
человек. Число жителей трудоспособ-
ного возраста остается на одном уров-
не – женщин стало чуть меньше, муж-
чин – чуть больше. Приехало за это 
время 18 человек, уехало 16. Родилось 
16, умерло 31.

Интересна ситуация с пенсионера-
ми. Количество женщин-пенсионерок 
сохраняется практически на одном 
уровне – 55-58, а вот мужчин становит-
ся меньше – было 40, стало 26. Видно, 
женщины более выносливы. 

В соседнем селе Кукшум этого же по-
селения демографическая ситуация 
выглядит несколько лучше. Трудоспо-
собного населения прибавилось – с 47 
до 50, количество пенсионеров прак-
тически на одном уровне – 24 женщи-
ны и 8 мужчин, 9 человек приехало, 

7 уехало. Правда, детей до 15 лет ста-
ло меньше: 5 лет назад было 10, оста-
лось 5.

 Конечно, главный фактор стабиль-
ности на селе – это притяжение малой 
родины, своего дома, своего хозяйства. 
Нужны очень веские причины, чтобы 
это все бросить и сорваться, уехать – 
куда глаза глядят. Понятно, что украин-
цы, например, сейчас бегут от войны, а 
наши – куда?

– Я езжу на работу в Москву, у меня 
специальность – плотник, – рассказы-
вает Рамиль Мустафин, молодой че-
ловек 27 лет. – Зарабатываю неплохо. 
Но если бы здесь, в селе, была достой-
но оплачиваемая работа, то, конечно, я 
работал бы здесь. 

В утверждении Рамиля сомневаться 
не приходится: его брат работает зав-
фермой, сестра – завклубом, оба жи-
вут здесь, в Тутаеве. Здесь их отец и 
мать, они пенсионеры, но еще держат 
на подворье двух дойных коров, 5 быч-
ков, лошадь, 25 кур и двадцать уток. 
Благо, дети помогают. Рамилю, видно, 
передались гены деда Ахата – извест-
ного в районе столяра и плотника, у 
которого в свое время вся округа зака-
зывала оконные рамы. 

– С пастьбой в последнее время, ко-
нечно, беда, – сетует Мидхат Ахато-
вич, отец Рамиля. – Желающих пасти 
скот мало. Слава богу, нашли пастуха, 
но платим по 650 рублей в месяц за ко-
рову, да еще в свою очередь три раза в 
день его кормим: завтраком и ужином 
– дома, обедом – на пастбище. 

По словам Марата Нуриева, сейчас 
молодежь тянет из дома романтика 

Сегодня во многих селах – добротные газифицированные дома, многие под профильным настилом, облицованные 
кирпичом, с красивыми фронтонами и воротами, на отдельных улицах – асфальт.

«Люди не сдаются, работают, – говорит глава Тутаев-
ского сельского поселения Марат Нуриев. – Ни пьяниц, 
ни тунеядцев у нас нет».

С овцами расстались давно: стало невыгодно 
их содержать – ни за мясо, ни за шерсть никто 
хорошей цены не давал, а от свиней избавля-
лись постепенно, а окончательно – в послед-
ние годы, после вступления России в ВТО, в связи 
с обвалом цен на свинину и угрозой африкан-
ской чумы свиней. Сейчас цены на свинину, вроде 
бы, стали приличными, но поголовья уже нет.



31

ТА
ТА

Р
С

ТА
Н

Д
А

 Җ
И

РЛ
Е 

Ү
ЗИ

Д
А

Р
Ә

 | #
09

 С
ЕН

ТЯ
Б

РЬ
  | 

20
14

С согласием сельчан на самообложение, когда к 
каждому собранному у населения рублю добавля-
ется четыре рубля из республиканского бюджета, 
возможности по увеличению темпов строитель-
ства дорог расширились. Во всяком случае, 
практика показывает, что многие сельские насе-
ленные пункты, используя средства, собран-
ные в результате самообложения, начали строить 
щебеночные, то есть более дешевые дороги.

и желание заработать хорошие день-
ги. Однако известно, что и на стороне 
хлеб легким не бывает. Нередко ребят, 
что называется, «кидают» разные мо-
шенники, и вместо заработка они воз-
вращаются, по сути, с отрицательным 
жизненным опытом и обидой на весь 
белый свет. И чем же они заняты? В Ту-
таеве, например, проживает 103 чело-
века трудоспособного возраста, из ко-
торых работающими числится 63 че-
ловека: 32 – в сельском хозяйстве, 
16 – в бюджетной сфере и 15 – в дру-
гих отраслях. Официально безработ-
ных насчитывается только 3 человека. 
Остальные 37 человек – «шабашники». 

… В Тутаевском сельском поселе-
нии добрых перемен поменьше, чем в 
Верхне-Аткозинском. Но и тут они гря-
дут. В частности, поселение нынче вы-
играло грант на 1 миллион рублей. 

Деньги еще не получены, но местная 
власть уже знает, куда они будут по-
трачены: на реконструкцию спортза-
ла под клуб. 

– Клуб нам нужнее, – говорит Марат 
Ганиевич. – В спортзал сельчане ходят 
лишь в межсезонье, то есть в грязное 
время года, в остальное время зани-
маются спортом на открытых площад-
ках. А в клубе каждый вечер есть чем 
заняться. 

Это действительно так. В старень-
ком клубе под руководством его заве-
дующей Наилей Насретдиновой про-
водятся праздники Новый год, Навруз, 
Сабантуй, 23 февраля, 8 Марта и дру-
гие. Местные участники художествен-
ной самодеятельности проявляют себя 
на районных конкурсах. Учащаяся 10 
класса Сумбель Нуриева сумела пока-
зать себя с лучшей стороны как веду-

щая концертных и конкурсных про-
грамм, 9-классница Луиза Насретди-
нова, дочь завклубом, заняла первое 
место в конкурсе вокалистов «Калфа-
клы сандугач», срывают бурные апло-
дисменты танцоры – ученицы здешней 
школы Венера Ибрагимова и Айгуль 
Мухаметгалеева… Сама завклубом за-
няла первое место в районном празд-
нике «Каз өмәсе», в номинации «Иң 
сылу» – «Самая стройная». Так что без 
клуба тутаевцам никак. 

– В районе осуществляется широ-
кая программа строительства и ре-
конструкции социальных объектов и 
дорог, – говорит Гульчачак Мавлето-
ва. – Строятся и ремонтируются шко-
лы, клубы, ФАПы, сети уличного осве-
щения, водоснабжения, ветеринарные 
пункты и т.д. Реализуются федераль-
ные и республиканские программы 
строительства жилья. 

… То, о чем говорит Гульчачак Мав-
летова, сегодня наяву видят и ощу-
щают жители района. По пути в Верх-
нее Аткозино, например, мне довелось 
увидеть в селе Верхние Индырчи но-
вый фельдшерско-акушерский пункт. 
Такой же ФАП построен в селе Тявгель-
дино. Капитальный ремонт ФАПов – 
где-то уже проведен, а где-то ведется – 
в селах Аюкудерган, Альмендерово, Б. 
Болгояры, М. Болгояры, Б. Коккузы, Ше-
мяково, Кабы-Копри. В селе Шонгуты 
идет строительство врачебной амбула-
тории сметной стоимостью 5 миллио-
нов рублей.

2,5 миллиона рублей выделено на 
реконструкцию Каратунской сред-
ней школы в соответствии с програм-
мой «Доступная среда». Завершен капи-
тальный ремонт Большекоккузовской 
и Азбабинской средних школ. Боль-
шое внимание уделяется водообеспе-
чению населенных пунктов. Например, 
на строительство водопроводной ли-
нии в деревне Ст. Енали выделено 7,5 
млн. рублей. Строительство водопро-
вода планируется в н.п. Кызыл-Тау. Вос-
становление уличного освещения про-
ведено в населенных пунктах Карама-
сары, Семь Ключей, Верхний Индырчи, 
С. Юмралы, Кульчуга, Шемяково. 20 млн. 
рублей выделено на реконструкцию се-
тей электроснабжения в селах Бише-
во и Кильдуразы. Масштабная програм-
ма дорожных работ осуществляется в 
населенных пунктах Каратун, Азимо-
во, Альмендерово, Бурнашево, Черем-
шаны, Кызыл-Тау, С. Енали, Апастово. На 
средства грантов намечено капитально 
отремонтировать сельские клубы в Ту-
таеве, Б. Болгоярах и М. Болгоярах.

И это не весь перечень социальных 
преобразований на апастовской зем-
ле. Жаль, конечно, что спортзала в Ту-
таевском поселении не станет. Но и это 
– тоже реалии нынешнего дня.

В селе Верхнее Аткозино на средства гранта строится клуб.

«Я езжу на работу в Москву, у меня специальность – плотник», – рассказывает Рамиль Мустафин, молодой человек 
27 лет. (На фото семья Мустафиных из Тутаева)
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ПОЧТИ 90 МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ ПОТРАТЯТ В ТЕКУЩЕМ ГОДУ НА СТРОИ-
ТЕЛЬСТВО СЕМЕЙНЫХ ФЕРМ В ТАТАРСТАНЕ. ЭТИ СРЕДСТВА В НАЧАЛЕ ИЮНЯ 
«РАЗДЕЛИЛИ» МЕЖДУ СОБОЙ 66 ПОБЕДИТЕЛЕЙ КОНКУРСА, ОРГАНИЗОВАН-
НОГО В РАМКАХ ПРОГРАММЫ ПО ПОДДЕРЖКЕ СЕМЕЙНЫХ ЖИВОТНОВОД-
ЧЕСКИХ ФЕРМ.

Т
ак, гранты по молочному направ-
лению получили 34 крестьянских 
фермерских хозяйства. В течение 
ближайших полутора лет они бу-

дут строить животноводческие помеще-
ния, увеличивать поголовье и улучшать 
условия содержания более чем 2 тысяч 
коров. 13 фермерских хозяйств потратят 
средства своих грантов на развитие мяс-
ного скотоводства. Семь фермеров бу-
дут заниматься коневодством, столько 
же – овцеводством и т.д. 

По информации пресс-службы Мин-
сельхозпрода РТ, наиболее активное уча-
стие в конкурсе, в рамках которого каж-
дый из претендентов может получить до 
5 миллионов рублей, приняли фермеры 
Азнакаевского, Арского, Балтасинского, 
Кукморского, Сармановского, Менделе-
евского, Мензелинского, Муслюмовско-
го, Нурлатского и Тетюшского районов.

«ДОЛИНА ФЕРМЕРОВ»
Кукморский район образно называют 

ФАМИЛЬНЫЕ ценности
Текст: Владимир БЕЛОСКОВ

Фото автора 

«Долиной фермеров», и это не случайно. 
Именно здесь одними из первых осозна-
ли важность запуска республиканской 
программы строительства семейных жи-
вотноводческих ферм, первыми орга-
низовали работу по выделению ферме-
рам муниципального имущества в залог 
под банковские кредиты, первыми нача-
ли оказывать организационную и мате-
риальную поддержку малым формам хо-
зяйствования. И сейчас фермеры района 
при содействии районных властей, орга-
нов местного самоуправления активно 
участвуют и побеждают в конкурсах на 
получение грантов по программам стро-
ительства семейных ферм и «Начинаю-
щий фермер». 

… На зеленом склоне холма, что за 
Большим Кукмором, пасутся лошади. В 
траве красуются ромашки, алеют ягоды, 
упоительно пахнет душица. Лошади, ут-
кнувшись в зелень и обмахиваясь хво-
стами, щиплют сочный корм. Рядом рез-
вятся два жеребенка, время от време-

ни они тычутся под животы матерям: 
сосут молоко. С холма открывается жи-
вописный вид на богатое село. Состоя-
тельность здешних жителей заметна по 
добротным домам и обширным подво-
рьям.

– Лет пятнадцать назад в селе было 
больше трехсот дойных коров, – расска-
зывает фермер Рафкать Ханафиев, – а 
сейчас и пятидесяти не наберется. Па-
сти некому. Никто в пастухи идти не хо-
чет. Сейчас в основном держат молодняк 
крупного рогатого скота и птицу. Сено 
косят, зерно покупают…

– А вы лошадьми увлеклись… За что 
вы их любите? — спрашиваю фермера.

Рафкать Маликович, теребя в руках 
травинку и сощурившись, устремил 
взгляд к горизонту:

– Умные они…
– В чем это выражается?
Пауза.
– Ну, вы же видели – их долго собирать 

в кучу не надо, позвал, зерна на траву сы-
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шадь с жеребенком. Эти захотели сфо-
тографироваться – уж больно жеман-
но они себя вели, поворачивая головы 

и так, и этак. В общем, артистки. Ладно, 
сфотографировал – жалко, что ли.

Вообще-то лошадей Ханафиевы вы-
ращивают на мясо. Но есть в стаде и ска-
ковые лошади. Например, серый в ябло-
ках жеребец Ирек, он же производитель, 
в 2012 году стал победителем районно-
го Сабантуя. И еще пару раз побеждал на 
сельских сабантуях. Между прочим, на-
ездником был сам Рафкать. Самый спор-
тивный из сыновей, Ришат, предпочитает 
национальную борьбу. Вернее, предпо-
читал, пока не сломал обе руки. Был чем-
пионом в своей весовой категории на са-
мых разных турнирах. А сейчас, даже не 
думая бросать спорт, играет в мини-фут-
бол в составе команды сельского посе-
ления. 

панул – они все и поняли…Чистые они, 
корма не вываливают из кормушки, все 
съедают, без отходов…

Фермер опустил взор в траву.
– Еще аура у них лечебная, энергетика 

добрая. Выйдешь утром к ним с плохим 
настроением, а они – к тебе, начинают 
что-то рассказывать, звуки издают такие, 
особенные, мордами дотрагиваются, 
трутся. Глядь, а у тебя уже и боль куда-то 
прошла, и настроение хорошее…

Рафкать Маликович родом отсюда, из 
Большого Кукмора. Работал в здешнем 
колхозе трактористом, механиком, по-
следние двадцать с лишним лет – комбай-
нером. В животноводстве тоже разбира-
ется не только на основе личного опыта 
– в свое время заочно окончил Менделе-
евский совхоз–техникум по специально-
сти «зоотехник». У него с супругой Гульфи-
ей Тимергаяновной – два сына. Старший, 
Рустем, тракторист в ООО «Агрофирма 
«Кукмара», младший – Ришат, генераль-
ный директор этой фирмы.

– Лошадьми я увлекся лет пятнадцать 
назад, – вспоминает Рафкать, – купил 
сначала троих. Потом постепенно увели-
чивал поголовье. Сейчас их у меня боль-
ше двадцати. Мечта – довести до полу-
сотни.

К нам подходит жеребец. Как выясня-
ется, его кличка Буян. Встает близко, по-
трясывает головой. Чего-то ждет. То ли 
сахарку, то ли желает, чтобы погладили, 
то ли поговорить хочет… Я его похлопал 

Рафкать Маликович признается, что будущее коне-
фермы связывает с внуками – сыновьями старшего 
сына – Искандером и Ильгизаром. Им сейчас соот-
ветственно 7 и 6 лет, а они уже верхом на лошадях 
катаются, помогают ухаживать за ними. У двухлет-
ней внучки Дили – все впереди. Младший сын Ришат, 
несмотря на занятость, помогает родителям по 
хозяйству. Да и куда деваться: неженатый, живет с 
ними. Сам бог велел и на ферме помогать, и на поле.

Рафкать Маликович родом отсюда, из Большого 
Кукмора. Работал в здешнем колхозе тракто-
ристом, механиком, последние двадцать с лиш-
ним лет – комбайнером. В животноводстве тоже 
разбирается не только на основе личного опыта 
– в свое время заочно окончил Менделеевский 
совхоз–техникум по специальности «зоотехник».

Корма предприниматели выращивают на 22 гектарах земли, арендованной у  
пайщиков. Дополнительно покупают сено и зерно у знакомого фермера в соседней  
Кировской области.

«Лошадьми я увлекся лет пятнадцать назад, – вспоминает Рафкать, – купил сначала 
троих. Сейчас их у меня больше двадцати. Мечта – довести до полусотни».

У Рафката Ханафиева с супругой Гульфией – два сына. Старший, Рустем, тракторист в ООО «Агрофирма «Кукмара», 
младший – Ришат, генеральный директор этой фирмы.
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… Рафкать Ханафиев в этом году стал 
победителем конкурса по програм-
ме «Начинающий фермер». Пригласив 
меня домой, на подворье, он показыва-
ет помещение для содержания лошадей: 
весьма обширный крытый вольер с кор-
мушками.

– Буду его расширять, возможности та-
кие есть, – делится планами Рафкать Ма-
ликович. – Победа в конкурсе придает и 
моральных сил, да и материальная под-
держка весьма кстати.

Рядом с нами стоит супруга фермера.
– Спасибо главе района Рауилю Рахма-

туллину – это он, в первую очередь, яв-
ляется вдохновителем фермеров, он же 
нас и подталкивает вперед, призывает 
развиваться, – замечает Гульфия Тимер-
гаяновна. — Молодец и глава нашего по-
селения Марат Галиев. Он всячески по-
могает нам с оформлением документов.

Фермерский бизнес пока не дает Ха-
нафиевым достаточного для жизни до-
хода, так что им приходится подрабаты-
вать. Рафкать Маликович, как единствен-
ный на селе специалист, разбирающийся 
в устройстве кормоуборочного комбай-
на «Полесье», приглашается директором 
– то бишь сыном, для ремонта этой ма-
шины. Вполне возможно, что и на убор-
ке доведется поработать, как в прошлом 
году. Гульфия Тимергаяновна – работник 
реабилитационного центра в Кукморе.

На выигранный грант Ханафиевы на-
мерены приобрести трактор МТЗ-82: 
деньги в сумме 938 тыс. рублей постав-
щику уже перечислены. Ждут фермеры 
и прибытия производителя-тяжелово-
за. Его привезут из-под Волгограда. Эта 
покупка обошлась в полмиллиона ру-
блей. Корма предприниматели выращи-
вают на 22 гектарах земли, арендован-
ной у пайщиков. Дополнительно покупа-
ют сено и зерно у знакомого фермера в 
соседней Кировской области, благо туда 
рукой подать.

Рафкать Маликович признается, что 
будущее конефермы связывает с внука-
ми – сыновьями старшего сына – Искан-

дером и Ильгизаром. Им сейчас соответ-
ственно 7 и 6 лет, а они уже верхом на ло-
шадях катаются, помогают ухаживать за 
ними. У двухлетней внучки Дили – все 
впереди. Младший сын Ришат, несмотря 
на занятость, помогает родителям по хо-
зяйству. Да и куда деваться: неженатый, 
живет с ними. Сам бог велел и на ферме 
помогать, и на поле.

Дружно живет семья Ханафиевых. 
Здесь любят и уважают друг друга, в тру-
де воспитывают подрастающее поколе-
ние, внимательны к окружающим их лю-
дям. И верят, что все трудности преодо-
лимы.

ДЕЛО СЕМЕЙНОЕ
… В 5 часов утра супруги Фанис и Гульча-
чак Аглиуллины выходят из дома и сра-
зу – на ферму. Не на казенную, а на свою 

собственную. Сейчас такие фермы при-
нято называть семейными. Она распо-
ложена «на задах», на околице села Олу-
яз. Большая, кирпичная, заметная. В ней 
содержится 28 дойных коров и несколь-
ко голов молодняка. Строительство фер-
мы обошлось недешево, пришлось взять 
в банке кредитов на 4 миллиона рублей. 
С залогом помогла администрация рай-
она, выделив муниципальное имуще-
ство. Коровник здесь построили в со-
ответствии с требованиями аграрного 
министерства республики: с молокопро-
водом, танком-охладителем молока, ав-
топоилками, навозоуборочным транс-
портером. Для этого КФХ «Аглиуллина 
Г.Р.» выделили 1 миллион рублей бюд-
жетной субсидии, а также частично пога-
сили затраты на приобретение оборудо-
вания и племенных нетелей, купленных 
фермерами в СХПК им. Вахитова Кукмор-
ского района.

Обязанности в семье распределены 
четко. Фанис загоняет ночевавших на 
карде коров, и те сразу же приступают к 
трапезе. Их утренний «завтрак» состоит 
из сенажа, сдобренного зернофуражом. 
Гульчачак приступает к дойке. У нее есть 
доильный аппарат, так что на весь про-
цесс уходит чуть больше часа.

За сенаж супруги благодарны предсе-
дателю СХПК «Урал» Газинуру Хабибрах-
манову: он недорого отпускает фермер-
скому хозяйству необходимый корм. На 
корову в среднем приходится 20 кило-
граммов сенажа и 7 килограммов зер-
новых концентратов, выдаваемых в два 
приема дифференцированно, в зависи-
мости от продуктивности буренок. Бу-

У Аглиуллиных в аренде 130 гектаров пашни, 70 гек-
таров из них они получили в этом году. Посеяли 
ячмень, овес, кукурузу, кормосмесь. Имеется трактор 
МТЗ-80 с полным набором прицепных почвообрабаты-
вающих и посевных машин, а также пресс-подборщик 
и косилка. А с недавних пор появились кормоубо-
рочный комбайн КСК-100 и грузовой «Камаз».

В 5 часов утра супруги Фанис и Гульчачак Аглиуллины выходят из дома и сразу – на ферму. Не на казенную, а на 
свою собственную. Сейчас такие фермы принято называть семейными.

Вся семья Аглиулиных в сборе.
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ренки Чулпан и Юлдуз, к примеру, полу-
чают побольше, ведь они дают в сутки 
по 35 килограммов молока. А средний 
надой составляет 18,5 килограмма, что 
тоже очень даже прилично. Ежеднев-
но на продажу накапливается 500 кило-
граммов. Молоко вывозится опять-та-
ки на ферму СХПК «Урал», где ведется его 
раздельный учет. Поскольку фермер-
ское молоко качественное, то и опла-
чивается оно сельхозпредприятием по 
цене высшего сорта. Налицо такое вот 
мирное сотрудничество «колхоза» и 
частного хозяйства.

На старшего сына Аглиуллиных – Ра-
ниса, студента казанского вуза, в период 
летних каникул также ложится немалая 
доля забот по фермерскому хозяйству, 
которые, впрочем, ему нравятся.

– Когда из города приезжает, то сразу 
не за стол садится, а на ферму идет – по-
смотреть, что там и как, – говорит Гуль-
чачак.

Ранис отвечает за своевременную 
подвозку и раздачу сенажа, зеленой мас-
сы в коровнике и на карде, отвозит мо-
локо. А когда идут полевые работы, то он 
подобно Фигаро: и здесь, и там одновре-
менно. И боронит, и культивирует, и сеет, 
и подкармливает. И еще уход за посева-
ми ведет. А после уборки урожая обра-
батывает почву. В общем, от отца не от-
стает: все умеет, и все ему по душе.

У Аглиуллиных в аренде 130 гектаров 
пашни, 70 гектаров из них они получили 
в этом году. Посеяли ячмень, овес, куку-
рузу, кормосмесь. Имеется трактор МТЗ-
80 с полным набором прицепных почво-
обрабатывающих и посевных машин, а 
также пресс-подборщик и косилка. А с 
недавних пор появились кормоубороч-
ный комбайн КСК-100 и грузовой «Ка-
маз». Все это, правда, «бэушное», но Фа-
нису удается содержать технику в рабо-
чем состоянии.

Ранис – не единственный помощник у 
супругов Аглиуллиных. Не на много поз-
же родителей встает их дочь, 11-летняя 
Гузель. Ее забота – гуси, которых у фер-
мерской семьи порой насчитывается 

Строительство фермы обошлось недешево, пришлось взять в банке кредитов на 4 миллиона рублей. С залогом помогла администрация района, выделив муниципальное 
имущество.

до 200 голов. Накормить, напоить, попа-
сти. Еще убраться в доме, а если надо, то 
и приготовить еду. При этом девочка хо-
рошо учится – 4 класс окончила с одной 
четверкой по английскому языку, осталь-
ные – пятерки.

Есть и пятый член фермерского хо-
зяйства – двухлетний Альфис. Это весь-
ма серьезный молодой человек, кото-
рый, похоже, с высоты своих лет уже зна-
ет, что в любом деле главное – это учет и 
контроль. Он и на ферме не теряется, где 
особенно любит дать телятам сена и по-
гладить их, и за гусятами с сестрой схо-
дит. Ну а если отец играючи усадит его 
за руль трактора – все, представление 
обеспечено: не оттащишь и за уши, пока 
мальчишка не нажмет на все имеющиеся 
рычажки и кнопки.

… Возможно, кто-то, прочитав эти 
строки и посмотрев на фотографии, ска-
жет: «Какая идиллия!» И позавидует. Од-
нако, труд фермеров нелегкий. Вот так, 
как Аглиуллины, с завтрашнего дня жить 
не начнешь. Сломаешься. Нужна при-
вычка. К примеру, Фанис и Гульчачак дол-
гое время, прежде чем стать фермера-
ми, держали на подворье до 15 голов 

крупного рогатого скота, в том числе 5 
дойных коров. И ухаживали за ними без 
какой-либо механизации труда. Так что 
на новый, более серьезный шаг реши-
лись осознанно. А вот их детям будет лег-
че, ведь они, что называется, с молоком 
матери впитывали и продолжают впиты-
вать вкус фермерского уклада жизни. 

В этом году Фанис Аглиуллин стал по-
бедителем конкурса по программе «На-
чинающий фермер», получив грант на 
строительство фермы по откорму круп-
ного рогатого скота. Он уже определил 
место под будущее строительство и к 
осени намерен свой бизнес-план, защи-
щенный перед комиссией Министерства 
сельского хозяйства и продовольствия 
РТ, реализовать. Мечтают олуязские фер-
меры построить и фуражный склад, и 
зерноуборочный комбайн купить.

– Нам бы подъездную дорогу еще, – 
говорит Гульчачак Ракиповна. — Метров 
150-200. По программе, вроде бы, поло-
жено, так что надеемся и ждем…

Есть и пятый член фермерского хозяйства – двухлетний Альфис. Это весьма серьезный молодой человек.
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ЭТИМ ЛЕТОМ ПО МУНИЦИПАЛЬНЫМ ОБРАЗОВАНИЯМ РЕСПУБЛИКИ ПРО-
КАТИЛАСЬ ЦЕЛАЯ ВОЛНА РЕФЕРЕНДУМОВ, ПОСВЯЩЕННЫХ САМООБЛОЖЕ-
НИЮ. ЦЕЛЬ ЭТИХ МЕРОПРИЯТИЙ – ВЫЯСНИТЬ МНЕНИЕ ЖИТЕЛЕЙ: ХОТЯТ 
ЛИ ОНИ «СКИДЫВАТЬСЯ» ДЕНЬГАМИ ДЛЯ РЕШЕНИЯ ВОПРОСОВ МЕСТНОГО 
ЗНАЧЕНИЯ ИЛИ, ВСЕ-ТАКИ, ТАКОГО ЖЕЛАНИЯ НЕТ. 

НЕМНОГО ИСТОРИИ
Местное самоуправление в Россий-
ской Федерации – самостоятельное 
и под свою ответственность решение 
населением непосредственно и (или) 
через органы местного самоуправле-
ния вопросов местного значения ис-
ходя из интересов населения с учетом 
исторических и иных местных тради-
ций. Такова трактовка этого понятия 
в федеральном законодательстве. Вот 
только о реальной самостоятельности 
на местах говорить, увы, приходится 
далеко не всегда, поскольку своих де-
нег, которыми можно было бы распо-
ряжаться, у большинства муниципаль-
ных образований зачастую попросту 
нет. Налогов, переданных на уровень 
местного самоуправления, в некото-
рых муниципалитетах хватает только 
на содержание аппарата, что же в этом 

НАЛОГОВАЯ  
      инициатива

Текст: Марина БЕЛЬТИКОВА
Фото: Андрей ТИТОВ                                         

случае говорить о решении каких-
то насущных вопросов? Большинство 
сельских и городских поселений явля-
ются дотационными. Если денег дадут, 
то проблема решиться, а если нет, то 
все останется по-прежнему.  

Какое в этой ситуации может быть 

самоуправление? Ответ на этот во-
прос в республике искали давно. Му-
ниципалы и эксперты по вопросам 
муниципального управления выска-
зывали мнение о необходимости раз-
работки механизмов, способствую-
щих пополнению местных бюджетов 

Не знаю, как еще долго будут решаться вопросы 
финансового состояния муниципальных бюд-
жетов, но запас прочности у муниципалитетов 
остался небольшой. Вроде как власть должна 
быть рядом с человеком, чтобы граждане могли 
«дотянуться» до нее рукой. Но пока, к сожа-
лению, финансовые возможности для реше-
ния имеющихся проблем весьма ограничены. 
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за счет дополнительных доходов. Вот 
только вопрос – где взять деньги, по-
прежнему оставался открытым. Тем не 
менее, идея уже давно витала в возду-
хе и, в принципе, была не нова – само-
обложение населения. Собственно, са-
мообложение существовало и при Со-
ветской власти, только в то время к 
собранным населением деньгам госу-
дарство ничего не добавляло. Новое 
время – другие правила, вот и инсти-
тут самообложения в несколько об-
новленном варианте начал свою рабо-
ту. Начиная с прошлого года, на один 
собранный населением рубль респу-
блика добавляет четыре. 

САМООБЛОЖЕНИЕ ПО ЗАКОНУ
Бюджетные средства выделяются со-
гласно постановлению Правительства 

республики № 909 от 22 ноября 2013 
года. Из документа следует, что объ-
ем трансфертов равен четырехкратно-
му размеру поступивших на казначей-
ские счета поселений средств само-
обложения граждан. Средства могут 
направляться на решение любых во-
просов местного значения – ремонт 
дорог, вывоз мусора, проведение во-
допровода, уличного освещения, об-
устройство пляжей, благоустройство 
кладбищ и родников и т.д. 

Необходимо уточнить, что самооб-
ложение – это не совсем налог. Ни у 
главы поселения, ни у депутатов нет 
права устанавливать самообложение 
в обязательном порядке. Согласно фе-
деральному законодательству, реше-
ние о сборе денег может быть принято 
на сходе граждан (в населенных пун-

ктах с числом избирателей до 100 че-
ловек) или референдуме. К участию в 
нем допускаются лица, достигшие 18 
лет и зарегистрированные в данном 
поселении. При явке 50 процентов из-
бирателей и при выборе половины из 
них графы «да» референдум считается 
состоявшимся. После принятия реше-
ния о самообложении, граждане опла-
чивают заявленную сумму, и эти сред-
ства поступают в бюджет поселения. 

Разумеется, все собранные средства 
находятся под жестким контролем. 
Глава поселения раз в год обязан от-
читываться перед населением о целе-
вом использовании средств по само-
обложению.

БОЛЬШЕ «ЗА», ЧЕМ «ПРОТИВ» 
Поселок городского типа Васильево 

«Ни разу не слышал, что кто-то не хочет да-
вать сто рублей. «Голосовать не пойду, а 
деньги сдам» – вот такие фразы были», – го-
ворит директор ОАО «Васильевский хлебоза-
вод» Александр Марченко.

«Проведение референдума – дело для нас 
новое, но все получилось», – рассказывает 
глава поселка Васильево Олег Антонов.

Каждый гражданин, явившийся на избирательный 
участок, оставлял свои предложения по тем вопро-
сам, которые, на его взгляд, необходимо решить 
в населенном пункте. Сейчас мы готовимся соби-
рать деньги, отрабатываем схему, как это лучше 
сделать, чтобы у людей не было никаких вопро-
сов. Надеюсь, до конца сентября нам удастся все 
закончить, после чего можно будет рассчитывать 
на получение республиканского финансирования.

Если муниципальные вла-
сти не уверены в под-
держке населением идеи 
самообложения, или не 
видят в этом деле осо-
бой необходимости, то 
референдум попросту 
не проводится. К слову, 
в республике насчиты-
вается 273 поселения, 
которые вообще не пла-
нируют вводить самооб-
ложение в этом году.
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вошел в число муниципалитетов, где 
этим летом был проведен референдум 
по самообложению. Это достаточно 
крупное муниципальное образование 
– здесь проживает более семнадца-
ти тысяч человек, а в летнее время ко-
личество населения увеличивается до 
шестидесяти тысяч, поэтому меропри-
ятие предстояло масштабное.

– Проведение референдума – дело 
для нас новое, но все получилось, явка 
избирателей составила около 54 про-
центов и больше 80 процентов при-
шедших на участки высказались за то, 
чтобы ввести самообложение, – рас-
сказывает глава поселка Васильево 
Олег Антонов. – Каждый гражданин, 
явившийся на избирательный участок, 
оставлял свои предложения по тем во-
просам, которые, на его взгляд, необ-
ходимо решить в населенном пункте. 
Сейчас мы готовимся собирать день-
ги, отрабатываем схему, как это лучше 
сделать, чтобы у людей не было ника-
ких вопросов. Надеюсь, до конца сен-
тября нам удастся все закончить, по-
сле чего можно будет рассчитывать на 
получение республиканского финан-
сирования. Думаю, что использовать 
собранные средства начнем уже на 
следующий год. 

Основной вопрос, который волну-
ет большинство васильевцев, это от-
стуствие в поселке асфальтированных 
дорог, большая часть из них не име-
ют вообще никакого покрытия. Прое-
хать или пройти по этим улицам в до-
ждливое время становится серьезной 
проблемой. На референдуме было ре-
шено собрать по сто рублей с каждо-
го совершеннолетнего жителя. В Васи-
льево проживает около 13 тысяч изби-
рателей, поэтому власти рассчитывают 
собрать 1,3 миллиона рублей, если 
сюда добавить средства республикан-
ского бюджета, то в итоге местная каз-
на будет располагать суммой в более 
чем шесть миллионов рублей. Это хо-
рошие деньги, однако, асфальтирова-
ние дорог – дело весьма затратное. По 
словам Олега Антонова, для приведе-
ния в порядок местной дорожной сети 
требуется почти миллиард рублей. По-
этому полученные средства самооб-
ложения пойдут в основном на щебе-
нение дорог частного сектора. Нуж-
но сказать, что сейчас за счет средств 
республики и дополнительных дохо-
дов бюджета поселка, в Васильево уже 
ведутся дорожно-ремонтные работы, 
сумма затрат на которые составляет 17 
миллионов рублей. 

– Что касается самообложения, то 
этот вопрос поднимался еще в пери-
од, когда я был депутатом совета по-
селка первого созыва, – говорит гене-
ральный директор ОАО «Васильевский 
хлебозавод» Александр Марченко. – 
Но на тот момент население не было 
к этому готово, сейчас же люди уви-
дели, что в поселке делаются дороги, 
остановочные площадки, проводит-
ся ремонт дворов. Конечно, большим 
стимулом послужило то, что на один 
собранный рубль республика дает че-

тыре. До референдума мы уже месяца 
три плотно обсуждали введение само-
обложения с населением, встречались 
с людьми во дворах, на предприятии. 
Ни разу не слышал, что кто-то не хочет 
давать сто рублей. «Голосовать не пой-
ду, а деньги сдам» – вот такие фразы 
были. Люди, особенно пожилые, актив-
но поддержали идею самообложения. 

Идею самообложения поддержали 
во многих муниципалитетах республи-
ки. К примеру, в Чемодуровском сель-
ском поселении Азнакаевского района 
было решено собирать с каждого со-
вершеннолетнего по 200 рублей. 

– В этом году в нашем поселении 
по федеральной программе прово-
дится асфальтирование дороги к де-
ревне Алферовка, – рассказывает гла-
ва Чемодуровского сельского поселе-
ния Нина Котельникова. – Это очень 
воодушевило людей, поэтому идею о 
самообложении у нас восприняли на 
«ура», референдум мы провели еще 
в июне, сейчас ведется сбор средств, 
причем люди самостоятельно оплачи-
вают квитанции и приносят их в сель-
совет, на данный момент собрана уже 
большая часть от планируемой суммы.

Но не везде все проходит гладко, к 
примеру, в селе Татарский Кандыз Бав-
линского района референдум по само-
обложению по причине низкой явки 

не состоялся – из 699 зарегистриро-
ванных избирателей в референдуме 
принял участие 31 процент, из них 86 
процентов поддержали инициативу 
местной власти. Хотя нужно признать, 
что подобная ситуация скорее являет-
ся исключением, чем правилом. Если 
муниципальные власти не уверены 
в поддержке населением идеи само-
обложения, или не видят в этом деле 
особой необходимости, то референ-
дум попросту не проводится. К слову, 
в республике насчитывается 273 посе-
ления, которые вообще не планируют 
вводить самообложение в этом году.

ДВАЖДЫ СЧАСТЛИВЧИКИ
В республике есть поселения, кото-
рые уже второй раз подряд проводят 
референдумы о самообложении. Сре-
ди них, к примеру, Лашманское сель-
ское поселение Черемшанского рай-
она.  

– Когда мы впервые узнали, что бу-
дет софинансирование один к четы-
рем, то собрали сход граждан, а было 
это прошлым летом, – рассказывает 
глава Лашманского сельского посе-
ления Равгать Фаттахов. – Я объяснил 
людям, зачем это нужно, какая выго-
да, и население эту инициативу под-
держало. Затем провели референдум, 
где уже определили сумму самообло-

Для приведения в порядок местной дорожной сети требуется почти миллиард рублей. Поэтому 
полученные средства самообложения пойдут в основном на щебенение дорог частного сектора.

Введение самообложения – это новый этап в раз-
витии местного самоуправления, – считает пред-
седатель Совета муниципальных образований РТ 
Минсагит Шакиров. – Самообложение является 
не только дополнительным источником пополне-
ния местных бюджетов, но и инструментом повы-
шения гражданской активности населения.
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жения, порядок сбора средств и пере-
чень вопросов, на решение которых 
эти деньги будут направлены. Явка 
составила около девяноста процен-
тов, и большинство проголосовало 
за введение самообложения в разме-
ре двухсот рублей с каждого двора. 
Тогда мы собрали 89 тысяч рублей, в 
этом году получили софинансирова-
ние из республиканского бюджета, 
сейчас сумму в 445 тысяч рублей тра-

тим на благоустройство. Люди уви-
дели реальную пользу от собранных 
средств, и в этом году также поддер-
жали идею с самообложением, а явка 
на референдуме была даже выше, чем 
в прошлом. 

В частности, на эти деньги благоу-
страиваются родники, кладбище, пла-
нируется обновить мемориальную до-
ску в честь павших в Великой Отече-
ственной войне. Деньги, собранные в 

этом году, будут направлены на при-
ведение в нормативное состояние по-
лигонов ТБО, закупку громкоговори-
телей, продолжится также и благоу-
стройство родников.

ГЛАВНОЕ – УЧАСТИЕ НАСЕЛЕНИЯ
– Введение самообложения – это новый этап в развитии 
местного самоуправления, – считает председатель Совета 
муниципальных образований РТ Минсагит Шакиров. – Са-
мообложение является не только дополнительным источ-
ником пополнения местных бюджетов, но и инструментом 
повышения гражданской активности населения. С одной 
стороны у муниципалитетов появляются реальные день-
ги для решения насущных вопросов, с другой – в процес-
се финансирования участвуют сами люди, а когда тратишь 
из своего кармана, то и отношение совсем другое, более бе-
режное. 

Действительно, такая форма софинансирования позво-
ляет реально вовлечь население в процесс развития сво-
их территорий. Сейчас очень многое зависит от глав по-

селений и депутатского корпуса – ведь их задача состоит 
не только в том, чтобы убедить людей в плюсах самооб-
ложения, но и грамотно распределить средства, показать, 
что благодаря поддержке сельчан удалось решить мест-
ные проблемы. От того, насколько профессионально и ком-
петентно это будет сделано, зависит доверие населения к 
местной власти и то, как в дальнейшем будет развивать-
ся институт самообложения. Советоваться с жителями, ду-
мать, куда направить средства в первую очередь и вести 
отчет за каждую потраченную копейку – вот что сейчас вы-
ходит на первый план. Люди должны убедиться, что самооб-
ложение – это конкретный вклад каждого человека в даль-
нейшую судьбу своей малой родины. 

Эксперты прогнозируют, что самообложение станет по-
стоянной формой работы на местах, однако практика софи-
насирования в размере один к четырем может претерпеть 
изменения. Дело в том, что для республиканского бюдже-
та эта инициатива в нынешнем году обойдется в значитель-
ную сумму. Поэтому решение о том, останется ли софина-
сирование в прежней форме, будет решаться исходя из 
бюджетных показателей на следующий год. Оно в любом 
случае останется, однако объем бюджетных средств мо-
жет уменьшиться. Тем не менее, если люди убедятся в том, 
что благодаря собранным средствам жизнь на их террито-
рии становится лучше, то даже уменьшение финансирова-
ния со стороны государства не должно повлиять на даль-
нейшее развитие института самообложения. Во всяком слу-
чае, впервые с момента принятия федерального закона «Об 
общих принципах организации местного самоуправления 
в РФ» можно говорить о том, что в поселениях появляется 
реальное самоуправление. 

Основной вопрос, который волнует большинство васильевцев, это отстуствие в поселке ас-
фальтированных дорог, большая часть из них не имеют вообще никакого покрытия.

Но не везде все прохо-
дит гладко, к примеру, 
в селе Татарский Кан-
дыз Бавлинского района 
референдум по само-
обложению по причине 
низкой явки не состо-
ялся – из 699 зарегистри-
рованных избирателей 
в референдуме принял 
участие 31 процент, из 
них 86 процентов под-
держали инициативу 
местной власти. Хотя 
нужно признать, что 
подобная ситуация ско-
рее является исключе-
нием, чем правилом. 
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П
роцесс создания ТОСов прошел по всему Татарстану. 
Нужно отметить, что данному вопросу сейчас уделяется 
большое внимание со стороны руководства республи-
ки. Определена система финансирования работы сове-

тов самоуправления. На местах эту инициативу приветствуют 
и считают самоорганизацию граждан по месту жительства для 
решения вопросов развития территории важным и необходи-
мым шагом по пути развития местного самоуправления. 

«Главная задача – поднять активность населения, привлечь 
внимание самих жителей к решению проблем, – говорит заме-
ститель главы Елабужского муниципального района Зульфия 
Сунгатуллина. – Задается очень много вопросов о благоустрой-
стве и озеленении территории, об автомашинах во дворах. 
Многие из них можно решить на месте, внутри отдельно взя-
того микрорайона. Возможно, активисты найдут свои, новые 
пути решения проблем». 

Собрания, на которых избирались советы и председатели 
ТОС, проходили по-разному. Где-то был полный зал, где-то жи-
тели откликались не так активно. По мнению организаторов со-
браний, это нормально: процесс самоорганизации и роста са-

Управлять СООБЩА
Текст: Екатерина ИОНОВА

Фото автора 

ЛЕТОМ НЫНЕШНЕГО ГОДА В ЕЛАБУГЕ СОЗДАНЫ НОВЫЕ ТЕРРИТОРИАЛЬНЫЕ 
ОБЩЕСТВЕННЫЕ САМОУПРАВЛЕНИЯ (ТОС). ТЕПЕРЬ ИХ В МУНИЦИПАЛЬНОМ РАЙ-
ОНЕ ДЕСЯТЬ. НОВИЧКАМ ЕСТЬ, У КОГО УЧИТЬСЯ: ДВА ТОС РАБОТАЮТ В ГОРОДЕ 
УЖЕ БОЛЬШЕ ДЕСЯТИ ЛЕТ И ГОТОВЫ ПОДЕЛИТЬСЯ СВОИМ ОПЫТОМ. 

мосознания – длительный. Если посмотреть на опыт ТОСов, в 
которых жители охотно участвуют в жизни микрорайона, то 
здесь тоже ведь не все сразу получилось. Активность форми-
ровалась все эти годы. 

Сейчас создана необходимая база, на основе которой будет 
вестись дальнейшая работа. Зульфия Сунгатуллина уверена, 
что с началом полноценной деятельности ТОС проявятся наи-
более деятельные, неравнодушные люди. Возможно, состав 
советов общественного управления, а где-то и председатели 
с течением времени поменяются – жизнь покажет. Так было, 
например, с другой общественной организацией Елабуги, Со-
ветом предпринимателей – нынешний его состав по сравне-
нию с первоначальным изменился процентов на шестьдесят. 

Среди руководителей ТОС – разные люди. Есть председа-
тель совета многоквартирного дома (МКД), директора киноте-
атров и домов культуры, главный инженер управляющей ком-
пании, пенсионерка, активный житель. Все они понимают, что 
взяли на себя непростую и ответственную работу, к тому же и 
начинать всегда сложно. В составе советов есть и руководите-
ли предприятий, и представители сферы образования, и, о чем 
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уже упоминалось выше, председатели МКД. Последних мог-
ло быть и больше, но не все люди согласились, поскольку сре-
ди них много пенсионеров. А общественная работа требует сил 
и энергии. В среднем же возраст председателей ТОС составля-
ет 40-50 лет.  

Какой видится работа ТОС в идеале? В качестве примера 
Зульфия Сунгатуллина приводит уже действующие самоуправ-
ления, которые ведут свою работу не от случая к случаю, а си-
стематически, которые сумели наладить взаимодействие с жи-
телями разных возрастов и социальных слоев. Также ТОСы 
должны реализоваться и работать как партнеры управляющих 
компаний, представлять интересы жителей и содействовать 
решению возникающих проблем.   

– ТОС должен сближать людей, – уверена заместитель главы 
района. – Зачастую мы сегодня не знаем своих соседей, не зна-
ем, что творится в доме, в микрорайоне, а ситуации возникают 
разные. Бывает, что ломают фонтаны, портят клумбы. Так вот, 

если ТОС с теми же детьми, подростками начнет работать, обу-
страивать площадки, если ребенок сам посадит деревце, вряд 
ли он потом пойдет и будет что-то ломать. Так что работа ТОС 
– это еще и  воспитание, повышение самосознания жителей. А 
если будут дружить дети, то и родители станут больше общать-
ся друг с другом, объединяться.  

От людей зависит очень многое. Зульфия Сунгатуллина при-
водит в пример одну из новых улиц города. Дома там сданы 
примерно в одно время, но возле одного – крапива, а возле 
другого – цветник. И обустраивают территорию сами жители. 
Если таких активных граждан будет больше, наверное, и сосе-
дям станет неудобно отсиживаться дома. Нужен почин, поло-
жительный пример.  

Критиковать любят все, гораздо продуктивнее, чтобы чело-
век предложил и выход из ситуации, продолжает Зульфия Сун-
гатуллина. Если будет не только критика, но и идеи, совмест-
ная работа с администрацией, руководителями исполкомов, 
управляющими компаниями и ТСЖ, то можно будет решить 
многие вопросы. А результатом станет  улучшение условий 
жизни на этих территориях. Так же ТОС может помочь властям 
контролировать проведение различных работ в городе, будь 
то ремонт тротуаров или что-то еще. Под общественным вни-
манием возрастет и качество реализации проектов по благоу-
стройству. 

ПЕРВЫЙ ТОС 
Первый ТОС был создан в Елабуге одиннадцать лет назад. Воз-
главляет его Румия Зигангирова. «Пионер» тосовского дви-
жения расположен на территории восьмого микрорайона и 
четвертого квартала. Дома здесь в свое время строились для 
нефтяников и буровиков, и по сей день тут живет немало вете-
ранов отрасли. Потому шефом общественной организации ста-
ло Елабужское управление буровых работ. Тогдашний дирек-
тор предприятия Галей Нургалеев был избран председателем, 
а работа с населением возлагалась на двух заместителей. На 
эти должности искали людей, которые владеют и русским, и та-
тарским, могут найти общий язык и с ребенком, и со стариком. 
Выбрали двух женщин – Румию Зигангирову и Сирену Перцеву, 
учительниц. Одна занялась вопросами ЖКХ, другая – организа-
цией культурно-массовых мероприятий. 

Учиться новому делу было не у кого. Реально действующих 

Собрания, на которых избирались советы и председатели ТОС, прохо-
дили по-разному. Где-то был полный зал, где-то жители откликались не так 
активно. По мнению организаторов собраний, это нормально: процесс само-
организации и роста самосознания – длительный. Если посмотреть на опыт 
ТОСов, в которых жители охотно участвуют в жизни микрорайона, то здесь 
тоже ведь не все сразу получилось. Активность формировалась все эти годы. 

В ТОСах действуют различные кружки по интересам.

По мнению Румии Зигангировой, ТОС – это «подушка» между людьми и властью.

Праздник двора в ТОС №1.
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Среди руководителей ТОС – разные 
люди. Есть председатель совета 
многоквартирного дома (МКД), 
директора кинотеатров и домов 
культуры, главный инженер управ-
ляющей компании, пенсионерка, 
активный житель. Все они пони-
мают, что взяли на себя непро-
стую и ответственную работу, к 
тому же и начинать всегда сложно. 
В составе советов есть и руко-
водители предприятий, и пред-
ставители сферы образования, 
и председатели МКД. Послед-
них могло быть и больше, но не 
все люди согласились, поскольку 
среди них много пенсионеров. В 
среднем же возраст председате-
лей ТОС составляет 40-50 лет.  

ТОС в республике тогда были единицы. Работу пришлось начи-
нать с нуля, а когда в городе появился второй ТОС, Сирену Пер-
цеву направили туда. Так Румия Зигангирова взяла на себя все 
обязанности в ТОС-1:  проведение праздников, содействие жи-
телям в решении жилищно-коммунальных проблем, работу 
со старшими по домам, с детьми и подростками, сотрудниче-
ство с участковыми, с родительским комитетом. Было создано 
несколько тематических комиссий. Доводилось участвовать в 
рейдах, раскрывать притоны и точки самогоноварения на вве-
ренной территории.  

Всю эту деятельность приходилось совмещать с основной 
работой в школе, поскольку должность в ТОС оплачивалась 
символически. Так продолжалось восемь лет. Сейчас же Зиган-
гирова занимается только делами общественного самоуправ-
ления. 

Всего на территории находится 80 жилых домов, а население 
составляет более шести тысяч человек, из них каждый третий 
– пенсионер. Участников войны и приравненных к ним – около 
300. Столько же инвалидов, а многодетных семей – 26.  

Активисты ТОС №2 во главе с Сиреной Перцевой обсуждают план работы.

Благотворительная акция в ТОС №2 в помощь приюту для животных.

Женский клуб при ТОС №2. Здесь с удовольствием занимаются вязанием, шитьем и 
другими видами рукоделия, и просто общаются.

ТОС сотрудничает с предприятиями и организациями, шко-
лой, детскими садами, социальным приютом. Направления ра-
боты самые разные – охрана общественного порядка, воспи-
тание детей, физкультура и оздоровление, содержание жилого 
фонда, помощь ветеранам, одиноким пенсионерам, многодет-
ным семьям.  

Ведется совместная работа с управляющей компанией, об-
щественным пунктом охраны правопорядка, управлением по 
делам молодежи и спорту, управлением соцзащиты. 

Финансовую поддержку оказывают шефы, управление «При-
камнефть», депутаты, другие спонсоры. Благодаря их помощи 
удается проводить благотворительные акции, благоустраивать 
придомовые территории. Действуют клубы по интересам, ра-
ботает  танцевальный кружок.  

 Отдельная история – борьба с начислениями на общедомо-
вые нужды (ОДН), которая, кажется, завершилась победой жи-
телей. Но поработать пришлось немало. Чтобы снизить плате-
жи за общедомовые нужды, решили с помощниками обходить 
дома и единовременно собирать показатели счетчиков. С каж-
дым проводили беседы, стараясь все разъяснить. Попутно вы-
явились неблагополучные квартиры, а также квартиры с «ну-
левыми счетами», сданные в аренду. В итоге ОДН существенно 
снизился. 

Румия Зигангирова считает, что ТОС – это «подушка» между 
людьми и властью. К ней приходят жители с самыми разными 
проблемами: и жалуются, и «выливают» всю свою боль, и пре-
тензии высказывают, и радостями тоже делятся. Работа с людь-
ми без любви к ним – непосильная ноша. На вопрос, какие ка-
чества пригождаются ей в работе, Румия Зигангирова говорит: 
любовь к людям, а особенно к детям и пожилым. 

 
«МИНИГЛАВА» С КОРВАЛОЛОМ
Председатель ТОС №2 Сирена Перцева в свое время работа-
ла главой поселкового совета. Поэтому и в общественном са-
моуправлении свою задачу сразу восприняла как работу «ми-
ниглавы» отдельно взятого микрорайона. В ее ведении нахо-
дятся 34 многоквартирных дома микрорайона №6, а это около 
семи тысяч жителей. Предприятием-шефом ТОС изначально 
было управление «Прикамнефть». С его помощью сделали ре-
монт в полуподвальном помещении одного из домов, здесь 
разместился не только ТОС, но и общественный пункт охра-
ны порядка. С тех пор работа ведется по нескольким  направ-
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Отдельная история – борьба с начис-
лениями на общедомовые нужды 
(ОДН), которая, кажется, заверши-
лась победой жителей. Но пора-
ботать пришлось немало. Чтобы 
снизить платежи за общедомо-
вые нужды, решили с помощниками 
обходить дома и единовременно 
собирать показатели счетчиков. С 
каждым проводили беседы, ста-
раясь все разъяснить. Попутно 
выявились неблагополучные квар-
тиры, а также квартиры с «нуле-
выми счетами», сданные в аренду.

лениям: сотрудничество с правоохранительными органами, 
решение проблем ЖКХ, работа с детьми и молодежью, много-
детными семьями, ветеранами, инвалидами, незащищенными 
слоями населения. Поддерживают ТОС и депутаты от этого ми-
крорайона. 

Сейчас о ТОС знает большинство жителей, говорит Сирена 
Перцева. В это число не входят новые жильцы, те, кто еще не 
вник в суть работы самоуправления. Многие узнают через де-
тей – в микрорайоне проходит много детских праздников, и ре-
бята возвращаются домой с охапками призов. 

Но известность, конечно, пришла не сразу. Поначалу мало 
кто представлял, что это за ТОС такой и для чего он нужен. Зато 
сейчас приходят с любым вопросом, бедой, за советом и помо-
щью. Бывает, и корвалолом приходится отпаивать… 

Работа с людьми – непростая. Некоторые выпускают здесь 
пар, обрушивая весь негатив на председателя. А она старает-
ся относиться с пониманием: людям ведь надо кому-то выска-
заться. 

– За все переживать надо. Если душевно не подходить, во-
прос не решишь, – говорит Сирена Перцева и приводит при-
мер: как-то раз пришел к ней пожилой больной человек, с тро-
стью. С порога стал ругаться. Оказалось, что ему трудно идти 
далеко, чтобы заплатить за квартиру. Она его напоила чаем, 
успокоила и предложила помощь в оплате. Человек оттаял, а 
когда немного поправился, пришел и предложил свою посиль-
ную помощь. Доброе отношение творит порой чудеса. Даже 
когда вам на улице кто-то улыбнется, доброе слово скажет, на 
сердце становится теплей. И из таких маленьких историй, про-
изошедших за последние годы, можно книгу написать.

В каждом микрорайоне есть активные люди, которым неку-
да деть энергию, говорит Сирена Перцева. Многие из них ста-
новятся председателями МКД, главными ее помощниками. В 
основном это пожилые люди, но радует, что есть среди них и 
молодые, много мужчин, активно участвующих в жизни микро-
района. С председателями МКД действует постоянная связь. В 
случае необходимости руководитель ТОС может собрать их в 
течение 10 минут. Если нужно проделать какую-то работу, раз-
нести справки и документы, председатель старается всегда от-
благодарить коллег. Благодарность – это или символическая 
оплата, или чаепитие – она сама печет блины и угощает помощ-
ников. 

– Мы все вопросы решаем сообща с домкомами, – рассказы-
вает Перцева. – Многие из них всю жизнь здесь живут и знают 
всех жителей в лицо, прямо как в деревне. Знают количество 
проживающих, взрослых, детей, пенсионеров, инвалидов, ма-
лоимущих, неплательщиков. Домкомы помогают и полиции, 
социальным службам. Так, наши активисты помогли раскрыть 
крупный нарокопритон в микрорайоне. Приезжих они сразу 
замечают. Недавно переехала семья – мама и пятеро детей-до-
школьников. Мы к ним сходили – неблагополучная обстановка, 
дети голодные, мебели нет. Пришлось звонить в социальную 
службу, детей забрали в приют.  

В случаях, когда приходится вмешиваться в чью-то судьбу, 
председатель переживает: правильно ли поступает? Собирает 
домкомов, комиссию активистов (при ТОС действует несколько 
комиссий по разным направлениям), думают вместе.  

В каникулы постоянно проходят детские праздники во дво-
рах, занятия с ребятами проводят также специалисты центра 
«Доверие». ТОС с помощью предприятия-шефа и  депутатов 
старается помогать детям из малоимущих семей. Дарят то, о 
чем дети мечтали.

По наблюдениям председателя, за время существования са-
моуправления – отношение жителей к своему микрорайо-
ну изменилось. Дети сами принимают участие в обустройстве 
игровых площадок, взрослые выходят на субботники, разбива-
ют клумбы.  

Людей расшевелить, объединить, организовать несложно, 
считает председатель ТОС. Что касается вновь созданных ТОС, 

то когда люди узнáют, чем они занимаются, то придут сами, уве-
рена Сирена Перцева.   

 Самое важное, чтобы ТОС был живым организмом, чтобы 
эти объединения существовали не ради галочки, считают руко-
водители Елабуги. Сейчас председатели новых ТОС заняты со-
ставлением планов работы, планируется также провести учебу 
и обмен опытом. Предусмотрено, что все председатели будут 
регулярно собираться вместе для обсуждения общих вопро-
сов. Помещения подобраны, документальная работа заверше-
на, так что старту работы ничего не мешает. А чтобы был сти-
мул сделать свою территорию лучше, среди ТОС будет объяв-
лен конкурс, призванный выявлять успешный опыт развития 
общественного самоуправления. 

О ТОС многие жители узнают через детей – в микрорайоне проходит много детских 
праздников, и ребята возвращаются домой с охапками призов.

Председатели домовых комитетов играют важную роль в профилактике  
правонарушений.
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«ЗУЛЬФИЮ ВЫЗВАЛИ В КРЕМЛЬ!»
Местную знаменитость мы застали на рабочем месте – в но-
веньком уютном фельдшерско-акушерском пункте, в кото-
рый целый день идут сельчане со своими болячками. Зуль-
фию Наильевну здесь любят не только за профессиональные 
качества (умение ловко сделать укол, вовремя дать нужную 
таблетку или даже поставить предварительный диагноз, тре-
бующий дальнейшего подтверждения у врача – специалиста), 
но, наверное, в первую очередь за необыкновенную душев-
ную теплоту. Приветливая улыбка, неподдельное внимание к 
каждому, скромность сделали Зульфию Шакирову всеобщей 
любимицей. К ней за помощью приходят не только в ФАП – 
после трех часов дня и до позднего вечера идут к фельдшеру 
за помощью уже домой. Все домашние знают: чем бы ни зани-
малась их мама дома, даже если все большое семейство уже 
видит десятые сны, она, как героиня известного мультика, все 
равно поспешит на помощь своим подопечным. Для всех уже 
стало привычным делом слышать в три часа ночи стук в окно 
– значит, кому-то из местных бабушек стало плохо. И стари-

«БОГАЧКА»  
   из Зангар-Куль

Текст: Ирина ЕРМАКОВА
Фото автора

В НЕБОЛЬШОЙ ДЕРЕВЕНЬКЕ (ВСЕГО НА ДВЕ УЛИЦЫ), ЧТО В РЫБНО-СЛОБОД-
СКОМ РАЙОНЕ РЕСПУБЛИКИ, ЖИВЕТ НАСТОЯЩАЯ БОГАЧКА. НАСТОЯЩАЯ – 
ПОТОМУ ЧТО, КАК И ЗАЛОЖЕНО В СУТИ ЭТОГО СЛОВА, БОГАТСТВО ЗУЛЬФИИ 
ШАКИРОВОЙ ИЗМЕРЯЕТСЯ ОТНЮДЬ НЕ ДЕНЬГАМИ. ЧТО, КСТАТИ, ОТМЕТИЛ И 
ПРЕЗИДЕНТ РТ РУСТАМ МИННИХАНОВ, ВРУЧАЯ ЕЙ МИНУВШЕЙ ВЕСНОЙ ОДНУ 
ИЗ ВЫСШИХ ГОСУДАРСТВЕННЫХ НАГРАД ТАТАРСТАНА – МЕДАЛЬ «АНА ДАНЫ 
– МАТЕРИНСКАЯ СЛАВА». 

Для всех уже стало привычным делом 
слышать в три часа ночи стук в окно 
– значит, кому-то из местных бабу-
шек стало плохо. И старики знают – 
Зульфия не откажет и посреди ночи. 
Поэтому когда весной в Зангар-Куль 
пришла весть, что «сам президент 
вызвал Зульфию в Кремль, чтобы вру-
чить медаль», односельчане искренне 
радовались за нее – заслужила!

ки знают – Зульфия не откажет и посреди ночи. Поэтому ког-
да весной в Зангар-Куль пришла весть, что «сам президент вы-
звал Зульфию в Кремль, чтобы вручить медаль», односельча-
не искренне радовались за нее – заслужила!

И, правда, заслужила.



45

ТА
ТА

Р
С

ТА
Н

Д
А

 Җ
И

РЛ
Е 

Ү
ЗИ

Д
А

Р
Ә

 | #
03

 С
ЕН

ТЯ
Б

РЬ
  | 

20
14

Наверное, на первый взгляд, ее судьба немногим отлича-
ется от судеб тысяч деревенских женщин. Так же, как и они, 
Зульфия родилась и выросла на селе. Правда, не в такой ма-
ленькой деревне, в которой она живет сейчас, а в районном 
центре – в родной Рыбной Слободе. Отучилась и вовсе в го-
роде – в Чистопольском медучилище, после которого и оказа-
лась в Зангар-Куле. Думала, что только наберется здесь опыта 
и уедет работать в более людное место. А оказалось, что ма-
ленькая деревня привязала ее к себе надолго. И вот уже двад-
цать лет Зульфия Наильевна живет здесь. «У меня все как у 
всех женщин, – говорит она. – Работа. Дом. Семья». Но скром-
ничает, потому как семья у нее вовсе не «как у всех»: Шакиро-
вы воспитывают пятерых детей! За что, собственно, республи-
ка и наградила Зульфию медалью «Ана даны – Материнская 
слава». Вот так жизнь «как у всех» превращается в судьбу, не-
похожую ни на чью. 

СЧАСТЬЕ, ПОМНОЖЕННОЕ НА ПЯТЬ
Зульфия родила пятерых малышей за три «похода» в роддом. 
Эксклюзивно в семье Шакировых родилась только старшая 
дочь Илюза, которой уже 18 лет. А вот ее братья – 14-летние 
Рамзиль и Разиль, и трехлетние Данис и Альфис – близнецы. 

Конечно, главная мамина помощница – Илюза. Старатель-
ная и такая же обаятельная и скромная, как мама, девочка все 
свободное время старается проводить дома, облегчая маме 
жизнь. Вот только сейчас помощь получается чуть ли не эпи-
зодическая – девочка помогает маме только в период корот-
ких каникул, поскольку пошла по маминым стопам, поступив 
в медучилище в Казани. Наблюдая за теплыми отношениями 
женской половины большой семьи, невольно хочется спро-
сить, а только ли в профессии Илюза решила взять с мамы 
пример? Но относительно личных планов дочери Зульфия ни-
чего не знает. Наверное, и планов таких у девочки нет пока, 
что и понятно. Сейчас ей хватает забот с учебой. 

А вот темноволосые, молчаливые и серьезные старшие 
мальчишки – настоящие помощники родителям. По-другому 
и не получится: чтобы прокормиться такой огромной семье, 
нужно не просто работать, а работать постоянно. И только ро-
дительских рук и старания на огромное хозяйство Шакиро-
вых просто не хватит. А пацаны и не против: встав ни свет-ни 

заря, идут чистить хлев, где их уже ожидают телята и коро-
ва-кормилица. За каждым убери, каждого напои-накорми, па-
стись выпусти. Вслед за рогатыми обитателями хлева своей 
очереди ждут многочисленные гуси-утки-куры, которые ра-
достным гомоном встречают братьев, гогоча в предвкушении 
завтрака. Как в сказке: задав воды и корма шумной живности, 
«два братца из ларца, одинаковых с лица» Рамзиль и Разиль 
выходят на плантации, где огородные сотки надо полить, со-
брать уже имеющийся урожай, поработать над урожаем буду-
щим. Не только летом, но и во время учебного года Рамзиль 
и Разиль добросовестно исполняют свои обязанности по хо-
зяйству, при этом показывая хорошие результаты в учебе, а за 
этим Зульфия следит бдительно.

Всю эту сельскую суровую «романтику» можно было бы 
описывать еще долго, если бы не осознание того, что это во-
все и не романтика, а повседневная жизнь. А еще понимание, 
что таких помощников, как дети Шакировых, не получишь 
просто потому, что «сходила в роддом» – их надо такими еще 
воспитать. Зульфия уверяет, что она строгая мама, хотя, глядя 
в это улыбчивое лицо, в ее слова верится с трудом.

– Все дети у нас спокойные и самостоятельные, – говорит 
Зульфия. – потому что мы с самого малолетства старались их к 
этому приучить. Я обучала элементарным бытовым навыкам, 
а вот мой муж Радик сразу приобщал их к труду. Он у меня от-
личный плотник, да и вообще может делать абсолютно всю 
мужскую работу в доме. Вот и учит сыновей с маленьких лет 
всем ремеслам, которые знает. А я – мама строгая, хотя эта 
строгость дается с трудом: так хочется своих деток прила-
скать, обнять, дать подольше выспаться, особенно в канику-
лы. Но понимаю, что этого делать нельзя. Иначе как им, таким 

«У меня все как у всех женщин, – 
говорит она. – Работа. Дом. Семья». 
Но скромничает, потому как семья 
у нее вовсе не «как у всех»: Шаки-
ровы воспитывают пятерых детей! 
За что, собственно, республика и 
наградила Зульфию медалью «Ана 
даны – Материнская слава». Вот так 
жизнь «как у всех» превращается 
в судьбу, непохожую ни на чью. 

За помощью к Зульфие приходят не только в ФАП – после трех часов дня и до поздне-
го вечера идут к фельдшеру за помощью уже домой.

Зангар-Кульский ФАП.
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заласканным и избалованным, дальше жить? Детей нельзя жа-
леть для их же блага в будущем. Поэтому и все детские совре-
менные развлечения – «стрелялки» в интернете или поездку 
в казанский аквапарк – у нас в семье надо заработать. Тогда и 
все радости ценить будут по-настоящему. 

Похоже, мальчишки такой спартанский образ жизни впол-
не себе принимают, потому как совсем не заметно, чтобы за-
веденный в доме порядок их как-то тяготил. Хотя, наверное, 
14-летним пацанам и со сверстниками хочется погонять на ве-
лике, и на местном озере купаться день-деньской, и в интер-
нете «биться» до победного. Но в том-то и есть один из плю-
сов воспитания в многодетной семье, что в ней с малых лет 
знают, что поговорка «делу время – потехе час» взята из жиз-
ни, а вовсе не придумана. А еще из таких вот мальчиков вы-
растают настоящие мужчины – ответственные, заботливые, 
внимательные, работящие. И, значит, через несколько лет 
кому-то очень повезет с мужьями. Да и со свекровью: трудо-
любивая и отзывчивая, самостоятельная и любящая Зульфия 
во все смыслах – штучный товар.

Вот уж кому пока действительно рано думать о женах и их 
будущих отношениях со свекровью, так это двум румяным па-
цанятам – Данису и Альфису. Резвые, как и положено трех-
леткам, они практически ни секунды не сидят на одном ме-
сте, в доме, в котором так вкусно пахнет пирогами и звучит 
заливистый смех, они – центр Вселенной. Но, удивительное 
дело: неразумная еще малышня совсем не надоедает взрос-
лым, что так часто можно увидеть в городских семьях. Детиш-
ки уже знают свое место, понимают, что можно, а что нельзя. 
Все их тискают, несмотря на педагогические принципы, ласка-
ют и балуют, но при этом чувствуется, что Данис и Альфис уже 
сейчас «пропитаны» скромностью, редким по нынешним вре-

менам качеством, являющимся чуть ли не фамильной чертой 
этой большой семьи. И правда, похоже, здесь так заведено – с 
пеленок растить человека разумного, самостоятельного, тру-
долюбивого и скромного.

 
«ТАК ПОЛУЧИЛОСЬ!»
Совсем неудивительно, что Радик и Зульфия решились на пя-
терых детей. Оба росли в семьях с многочисленными братья-
ми и сестрами, оба с детства знают, что такое настоящее сча-
стье – приходить в дом, полный родных и любящих людей. 
Зульфия, еще только мечтая о большой семье, конечно, в эти 
мечты включала и детей. Целых пять, может, и не планирова-
лось, но, как смеется главная мама Зангар-Куль, «так получи-
лось!» В общем-то, получилось все правильно, Бог дал деток 
тому, кому надо: в доме Шакировых ежедневно проводит вре-
мя много детей со всей деревни: «У нас летом каждый день по 
дому бегает 7-8 соседских ребятишек, – рассказывает Зуль-
фия Наильевна. – Многие спрашивают, не раздражают ли они 
меня? Конечно, нет! Мне только в радость такой маленький 
домашний детский сад. Я, например, очень люблю печь пи-
рожки, и обычная моя норма теста – ведро. Нам самим столь-
ко, конечно, не надо, но я сразу рассчитываю на всех, вклю-
чая соседских ребятишек. Когда пирожки готовы, вся деревня 
знает, что и с чем я испекла – из наших ворот во все сторо-
ны выбегают стайки детей с румяными пирожками. А уж ког-
да я пеку свои фирменные – дучмак – то и взрослые приходят. 
А мы и рады гостям. Деревня у нас маленькая, соседи – почти 
родные люди. Вот и общаемся с удовольствием».

По словам Зульфии, любовь к детям у них в роду: «В семье 
брата моего мужа – двое своих детей, трое внуков и трое де-
тишек из приюта. Мы не представляем своей жизни не просто 
без детей, а без «много детей». Зачем тогда все, если не с кем 
поделиться, не с кем разделить горе и радость, некому оста-
вить что-то после себя? Пустая жизнь».

Наверное, любая городская женщина, посмотрев на эту 
сельскую идиллию, непременно задастся вопросом – а как 
вообще возможно все успеть, когда в сутках всего 24 часа? 

Рано утром – на работу в ФАП. В течение 
рабочего времени, кроме приема в самом 
пункте, нужно пробежаться по домам 
всех старичков, тем более одиноких. «На 
всякий случай каждый день захожу к 
своим пациентам, – улыбается Зульфия 
Наильевна. – Мало ли что – пожилые 
ведь, зачастую одинокие, просто погово-
рить с ними надо каждый день – им ведь 
так не хватает общения». После работы 
– опять работа, теперь уже в доме и 
на участке, который настолько боль-
шой, что кажется просто плантацией. 

Детей нельзя жалеть для их же блага 
в будущем. Поэтому и все детские 
современные развлечения – «стре-
лялки» в интернете или поездку в 
казанский аквапарк – у нас в семье 
надо заработать. Тогда и все радо-
сти ценить будут по-настоящему.

Главный помощник Зульфии Шакировой, а, вернее, помощница - свекровь Замзамия.
Данис и Альфис, как и положено трехлеткам,  практически ни секунды не сидят на  
одном месте. Но для нас они сделали исключение.
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– Все дети у нас спокойные и самосто-
ятельные, – говорит Зульфия. – потому 
что мы с самого малолетства стара-
лись их к этому приучить. Я обучала 
элементарным бытовым навыкам, а 
вот мой муж Радик сразу приобщал 
их к труду. Он у меня отличный плот-
ник, да и вообще может делать абсо-
лютно всю мужскую работу в доме. Вот 
и учит сыновей с маленьких лет всем 
ремеслам, которые знает. А я – мама 
строгая, хотя эта строгость дается с 
трудом: так хочется своих деток прила-
скать, погладить, обнять, дать подольше 
выспаться, особенно в каникулы. Но 
понимаю, что этого делать нельзя.

И правда – как? Рано утром – на работу в ФАП. В течение ра-
бочего времени, кроме приема в самом пункте, нужно про-
бежаться по домам всех старичков, тем более одиноких. «На 
всякий случай каждый день захожу к своим пациентам, – улы-
бается Зульфия Наильевна. – Мало ли что – пожилые ведь, за-
частую одинокие, просто поговорить с ними надо каждый 
день – им ведь так не хватает общения». После работы – опять 
работа, теперь уже в доме и на участке, который настолько 
большой, что кажется просто плантацией. 

Для начала все нужно вырастить и спасти от вредителей, от 
летнего зноя. Покормить живность, помидоры-огурцы-кабач-
ки заготовить на зиму, убраться в доме, приготовить обед и 
ужин (а это 7-литровая кастрюля супа в день плюс непремен-
но мясо для «мужиков», и пирожки к чаю – каждый день!), за-
шить и постирать на всех, малышню помыть, спать уложить… 
И так ежедневно. Только от перечисления каждодневных дел 
кружится голова. А многодетная мать Зульфия улыбается, слу-
шая мои причитания. Правда, у нее есть помощники. И это не 
только муж и подросшие дети. Главный ее помощник, а, вер-
нее, помощница – свекровь Замзамия.

Все в этой семье удивительно. Такие теплые, по-настоящему 
родные отношения свекрови и невестки любили показы-
вать советские кинематографисты в популярных фильмах. И 
даже не верилось, что такое бывает. А вот – бывает. «Зульфия 
мне как дочь, – говорит Замзамия-апа. – Такая хорошая, что и 
правда родная. Мой сын вытянул в этой жизни счастливый би-
лет. Иметь такую жену – это, значит, Аллах милость проявил. 
Добрая, работящая, заботливая – я счастлива, что у меня есть 
Зульфия».

А Зульфия не представляет своей жизни без свекрови: «Она 
мне как мама. Я и поделиться с ней всем могу, и положиться 
на нее во всем, и совета спросить. А уж ее помощь с детьми 
и вовсе оценить сложно. Она и старших близнецов помогала 
смотреть, и с младшими основная нагрузка на ней, а ведь ей 
немало лет. Я и не знаю, как бы со всем справилась, если бы не 
моя вторая мама». 

Справилась бы Зульфия, конечно, и без помощи свекрови – 
энергии этой женщине не занимать. Но помощь близкого че-
ловека, благодаря которому в семье царит мир и покой – дей-
ствительно, неоценима. 

А еще эту семью так и хочется назвать патриархальной. Уют-
ный дом, дети всех возрастов, взрослые всех поколений, все 
друг друга любят – а что еще для счастья надо?

«МИННИХАНОВ СКАЗАЛ – СПАСИБО ЗА ДЕТЕЙ!»
Для полного счастья, как выясняется, надо иметь большой 
дом. Именно об этом мечтает Зульфия Наильевна: «Я мечтаю 
о большом доме с большим участком. В своих мечтах я его на-

зываю родовым поместьем. Я так и вижу, как в моем доме жи-
вут все мои пятеро детей со своими мужьями, женами и деть-
ми, как за огромным столом каждый вечер собирается вся 
наша большущая семья, мы обсуждаем прошедший день и 
строим планы на будущий. В этом для меня и заключается сча-
стье, хотя и сейчас я довольна жизнью». 

Мечты ведь должны сбываться. Тем более, государство се-
годня реально помогает таким многодетным семьям, как ге-
рои нашего очерка. Еще в 2011 году семье Шакировых в Рыб-
ной Слободе выделили землю под строительство будущего 
дома, в самом скором времени районная администрация на-
мерена помочь деньгами. И мечта Зульфии Наильевны Шаки-
ровой, которая, по словам главы Кургалинского сельского по-
селения Рыбнослободского района Альберта Сафина, явля-
ется гордостью не только родной деревни, но и всего района, 
станет реальностью.

 «Наш Президент, вручая мне медаль, сказал: спасибо за де-
тей, – вспоминает Зульфия Наильевна. – Мне было очень при-
ятно слышать такие слова от главы Татарстана. Но у меня впе-
реди много работы: нужно правильно воспитать детей, что-
бы они выросли хорошими людьми, чтобы иметь полное 
право ими гордиться. Я не люблю, когда меня называют мать-
героиня. Мне привычнее и понятнее – просто многодетная 
мать. Матерью-героиней я буду только тогда, когда мои дети 
вырастут достойными людьми».

После работы – опять работа, теперь уже  в доме и на участке. «Я, например, очень люблю печь пирожки, и обычная моя норма теста – ведро. Нам 
самим столько, конечно, не надо, но я сразу рассчитываю на всех, включая соседских 
ребятишек». – говорит Зульфия.
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ОРИЕНТИР – НА РЕКРЕАЦИЮ
 – Экономика района демонстрирует ста-
бильные темпы развития, – рассказыва-
ет заместитель главы Верхнеуслонско-
го муниципального района Сергей Вик-
торович Осянин. – Не могу сказать, что 
результаты работы за первое полуго-
дие показывают рост в десятки процен-
тов, но рост есть. Дело в том, что Верхне-
услонский район расположен вблизи от 
Казани, по сути – это пригородный рай-
он. Доля промышленности в валовом 
продукте составляет меньшую часть, 
вместе с тем, нельзя сказать, что мы спе-
циализируемся на сельском хозяйстве. К 
сожалению, к этому не располагают зем-
ли – они в основном суглинистые, подзо-
листо-песчаные, а это далеко не черно-

НА БЕРЕГУ большой реки
Текст: Нияз АХМАДУЛЛИН

Фото: Андрей ТИТОВ

РАЙОННЫЙ ЦЕНТР СЕЛО ВЕРХНИЙ УСЛОН РАСПОЛОЖЕН НА ВЫСОКОМ ПРА-
ВОМ БЕРЕГУ ВОЛГИ, ПРЯМО НАПРОТИВ КАЗАНИ. С ВЫСОКОЙ ГОРЫ СОКОЛКИ 
ОТКРЫВАЕТСЯ ПРЕКРАСНЫЙ ВИД НА АКВАТОРИЮ ВЕЛИКОЙ РЕКИ И СТОЛИЦУ 
ТАТАРСТАНА. ОТ ВОДНЫХ ПРОСТОРОВ И КРАСОТЫ ПЕЙЗАЖЕЙ ЗАХВАТЫВАЕТ 
ДУХ. КСТАТИ, ГОРА НЕДАРОМ НОСИТ ТАКОЕ НАЗВАНИЕ, В ОКРЕСТНЫХ МЕСТАХ 
ИЗДРЕВЛЕ ЗАНИМАЛИСЬ СОКОЛИНОЙ ОХОТОЙ. 
СЕГОДНЯ В ВЕРХНЕУСЛОНСКОМ РАЙОНЕ ПРОЖИВАЕТ ОКОЛО 17 ТЫСЯЧ ЧЕЛО-
ВЕК, ОДНАКО В ЛЕТНИЕ МЕСЯЦЫ ЗА СЧЕТ ДАЧНИКОВ НАСЕЛЕНИЕ РАЙОНА ВОЗ-
РАСТАЕТ ДО 120 ТЫСЯЧ ЖИТЕЛЕЙ. РАЙОН АДМИНИСТРАТИВНО ДЕЛИТСЯ НА 19 
СЕЛЬСКИХ ПОСЕЛЕНИЙ, ОБЪЕДИНЯЮЩИХ 73 НАСЕЛЕННЫХ ПУНКТА. 

зем, как, примеру, у наших соседей. Но, 
несмотря на это, средняя урожайность 
зерновых составляет 20 центнеров с гек-
тара (в благоприятные годы – до 25-26 ц/
га), что немало для нашей зоны. 

На сегодняшний день на территории 
района работают четыре крупных ин-
вестора в сфере аграрного производ-
ства, среди них местные подразделения 
«Ак Барс холдинга» и «Красного Восто-
ка – Агро».

 «Ак Барс холдинг» обрабатывает бо-
лее 16 тысяч гектаров земли и работа-
ет достаточно успешно. В селе Коргу-
за практически из руин возродили ком-
плекс, в котором в советское время 
содержалось 800 голов молочного стада. 
Часть ферм построили заново, уже поч-

ти восстановили поголовье скота. В селе 
Майдан инвесторы создали современ-
ную откормочную площадку с мощно-
стью до 1200 голов КРС.

«Красный Восток-Агро» является са-
мым крупным сельхозпроизводите-
лем товарной продукции на террито-
рии района (более 19 тыс. гектаров паш-
ни, 2,5 тыс. голов дойного стада). Сегодня 
предприятие испытывает определенные 
трудности. По мнению Сергея Осяни-
на, причина в объективных обстоятель-
ствах, возникающих при управлении 
столь крупными и мощными сельскохо-
зяйственными гигантами. Отрицательно 
сказались на работе и засушливые годы, 
приведшие к серьезным финансовым 
потерям. Поэтому в некоторых подраз-
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ДЛЯ СПРАВКИ:

ЗИАТДИНОВ Марат Галимзянович,  
глава Верхнеуслонского муниципального района.
Родился 16 августа 1970 года в с. Макулово Верхнеуслонского района РТ. В 1992 закон-
чил Казанский государственный сельскохозяйственный институт, по специально-
сти – инженер-механик. Работал в совхозе «Знамя Ленина», машинно-тракторной 
станции, ОАО «Красный Восток – Агро», ЗАО «Восток Зернопродукт», заместителем 
руководителя и руководителем Исполнительного комитета Верхнеуслонского му-
ниципального района Республики Татарстан. 11 марта 2012 года избран главой рай-
она – председателем Совета Верхнеуслонского муниципального района Республики 
Татарстан.

делениях происходит сокращение пер-
сонала, наблюдается нестабильность с 
выплатами заработной платы. 

 Проблемы есть, но, тем не менее, 
«Красный Восток–Агро» – это локомотив 
отрасли, без которого сложно предста-
вить будущее района.

Большое внимание здесь уделяется 
поддержке фермерских хозяйств, семей-
ных ферм. К примеру, при строительстве 
типовой фермы на 24 головы КРС, в по-
мощь фермеру из районного бюджета 
выделяется 1 млн. рублей, плюс к этому 
предприниматель получает также соот-
ветствующие субсидии по линии Мини-
стерства сельского хозяйства РТ. В на-
стоящее время в районе успешно разви-
ваются 19 семейных ферм (в том числе 
3 высокотехнологичные семейные фер-
мы). Кроме того, район поддержива-
ет и ЛПХ (личные подсобные хозяйства). 
Для семей, содержащих 3-5 коров, дей-

вести несколько цифр. В первом полу-
годии нынешнего года объем отгружен-
ных товаров, по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года, составил 
108 процентов, объем инвестиций в ос-
новной капитал – 164 процента, рознич-
ная торговля показала рост в 114 про-
центов, платные услуги населению – 101 
процент. Выросла и численность заня-
тых в экономике – 104 процента. Сред-
няя зарплата по району в нынешнем 
году поднялась до уровня 17,7 тыс. ру-
блей, правда, в сельском хозяйстве она 
традиционно ниже – около 13-14 тыс. ру-
блей. 

Показатель, наглядно демонстрирую-
щий стабильное развитие Верхнеуслон-
ского района: в рейтинге, составляемом 
Минэкономики РТ, район по итогам пер-
вого полугодия 2014 года занимает 16 
место среди 45 муниципальных образо-
ваний республики, по сравнению с пре-
дыдущим полугодием прогресс составил 
одну позицию. Если же считать строго по 
сельским районам (что, безусловно, дает 
более объективную картину), то район 
находится на 6 месте. 

РАСЧЕТЛИВОЕ 
ПРОГРАММИРОВАНИЕ
– Из 26 программ, реализуемых в ре-
спублике в нынешнем году, – продолжа-
ет Сергей Осянин, – в Верхнеуслонском 
районе осуществляется 19, что, конеч-
но, само по себе не мало. Понятно, что 
финансирование осуществляется из ре-

Глава Верхнеуслонского муниципального района  
Марат ЗИАТДИНОВ.

ствует районная программа – для них 
субсидируется закупка доильных аппа-
ратов на сумму 20 тыс. рублей.

Несмотря на то, что в районе сегодня 
уже реализованы или реализуются та-
кие крупные инвестиционные проек-
ты, как горнолыжный комплекс «Казань», 
полным ходом идет строительство Ин-
нополиса, тем не менее стратегия разви-
тия Верхнеуслонского района предпо-
лагает развитие на его территории при-
городной рекреационной зоны. Сегодня 
здесь в партнерстве с французами раз-
рабатывается проект строительства по-
знавательно-развлекательного парка, 
который должен расположиться рядом 
с Верхним Услоном. Если намеченное бу-
дет воплощено в жизнь, то проект послу-
жит мощным толчком для дальнейшего 
развития транспортной инфраструкту-
ры, малого и среднего бизнеса, в целом 
послужит неким новым импульсом для 
движения вперед. 

Что касается промышленных пред-
приятий, то хорошие темпы развития де-
монстрируют заводы по производству 
строительного кирпича: «Ключищинская 
керамика» и «Керамика-синтез» (с. Ше-
ланга). Хотя объемы производства отно-
сительно небольшие, но тем не менее – 
это современные производства, созда-
ющие рабочие места и пополняющие 
бюджет района. Действует молокозавод, 
хлебокомбинат, завод по производству 
рыбной продукции «Дивный берег» и 
другие предприятия. Здесь уместно при-

«Из 26 программ, реализуемых в республике в нынеш-
нем году, – рассказывает заместитель главы района 
Сергей Осянин, – в Верхнеуслонском районе осущест-
вляется 19».

В центре Верхнего Услона строится парк Победы, в котором разместится техника военной поры, а также будут  
разбиты клумбы и цветники.
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спубликанского бюджета, однако столь 
мощная поддержка республики пред-
полагает и высокую меру ответственно-
сти со стороны муниципальных образо-
ваний. Работа на местах в рамках пре-
зидентских программ предусматривает 
масштабную организационную работу 
всего управленческого аппарата, а также 
– софинансирование из муниципально-
го бюджета.

В этом плане Верхнеуслонский рай-
он последовательно выполняет взятые 
на себя обязательства, выступая надеж-
ным партнером государства. В резуль-
тате успешного выполнения федераль-
ных и республиканских программ за по-
следние три года в район было вложено 
более 903 млн. рублей (2012 – 350, 2013 – 
276, в 2014 – по предварительным под-
счетам тоже около 276 млн. рублей). Со-
ответственно и от района идет посиль-
ное софинансирование: в 2012 году – 17 
млн. рублей, в 2013 – 6 с лишним, в этом 
году из муниципального бюджета так-
же выделяется несколько миллионов ру-
блей. Наряду с федеральными и респу-
бликанскими реализуются и внутрен-
ние муниципальные программы, объем 
их финансирования также составляет не-
сколько десятков миллионов рублей в 
год. 

– Бюджет района, – говорит Сергей 
Осянин, – около 390 млн. рублей. Этого, 
конечно, недостаточно для полноцен-
ного и поступательного развития соци-
ально-экономической сферы. Но если 
суммировать все федеральные и респу-
бликанские программы – то общие вло-
жения в район будут сопоставимы с 
двойным годовым бюджетом.

– Говоря о результатах реализации 
конкретных программ, – продолжает 
мой собеседник, – нельзя не упомянуть 
некоторые из них. Так, в нынешнем году 
заметно выросли объемы финансирова-
ния программ, связанных со строитель-
ством и ремонтом дорог. Начиная с это-
го года и у муниципальных образований 
появились дополнительные финансовые 
возможности в сфере дорожного строи-
тельства: в январе месяце в каждом рай-
оне созданы дорожные фонды. Объем 
средств, собранных в местный фонд, со-
ставляет 25 млн. рублей. Эту сумму здесь 
уже направили на дороги в селах Печи-
щи и Верхний Услон. Помимо этого, нын-
че появилась отдельная программа по 
ремонту уличной дорожной сети район-
ных центров. В ее рамках району выде-

длиною в 400 метров в селе Кильдеево 
и в селе Крестниково – протяженностью 
1 километр. В последнем вообще никог-
да не было хорошей дороги. Все необхо-
димые работы оперативно выполняются 
силами ОАО «Татавтодор».

Нынешний год послужил стартом еще 
одной, крайне востребованной на селе 
программы – реконструкции сетей улич-
ного освещения в сельской местности. 
По этой программе в 14 населенных пун-
ктах из 73 уже проведена реконструк-
ция, установлены щиты учета. Местные 
власти намерены продолжить работы и 
в следующем году, во всяком случае за-
явка уже подана. 

– Что интересует людей прежде все-
го? – задается вопросом Сергей Викто-
рович. И сам же отвечает. – Свет, вода, 
дороги. Район полностью газифициро-
ван, сейчас только 9 населенных пун-
ктов в силу объективных причин не име-
ют газа, большинство из них – дачные. Но 
есть одна проблема – реконструкция и 

В рейтинге, составляемом Минэкономики РТ, 
район по итогам первого полугодия 2014 года 
занимает 16 место среди 45 муниципальных 
образований республики, по сравнению с пре-
дыдущим полугодием прогресс составил одну 
позицию. Если же считать строго по сельским 
районам (что, безусловно, дает более объектив-
ную картину), то район находится на 6 месте. 

Бюджет района – около 390 млн. рублей. Этого, 
конечно, недостаточно для полноценного и поступа-
тельного развития социально-экономической сферы. 
Но если суммировать все федеральные и республи-
канские программы – то общие вложения в район 
будут сопоставимы с двойным годовым бюджетом.

На дорогах, давно не видевших ремонта, помимо «ямочного», наконец-то появился асфальт и щебеночное покрытие.

Недавно была капитально отремонтирована врачебная амбулатория в селе Макулово и проведен ремонт  
амбулатории в селе Шеланга.

лили дополнительное финансирование 
в размере 15 млн. рублей. На эти сред-
ства здесь привели в порядок восемь 
улиц Верхнего Услона. На дорогах, давно 
не видевших ремонта, помимо «ямочно-
го», наконец-то появился асфальт и ще-
беночное покрытие. 

По программе, предусматриваю-
щей приведение в нормативное состоя-
ние дорог общего пользования местно-
го значения, район получил еще 20 млн. 
рублей. Эти деньги пойдут на рекон-
струкцию дороги протяженностью 800 
метров с мостовым переходом в селе 
Майдан. Уже проложена новая дорога 



51

ТА
ТА

Р
С

ТА
Н

Д
А

 Җ
И

РЛ
Е 

Ү
ЗИ

Д
А

Р
Ә

 | #
03

 С
ЕН

ТЯ
Б

РЬ
  | 

20
14

строительство водопроводов. Для ее ре-
шения реализуется программа «Чистая 
вода», действует ведомственная про-
грамма Министерства сельского хозяй-
ства и продовольствия РТ и другие. Но, 
к сожалению, имеющегося финансиро-
вания недостаточно для решения про-
блем, копившихся десятилетиями. 

Сегодня муниципальные власти стал-
киваются с тем, что большинство водо-
проводов, построенных еще в советский 
период, сильно изношены. Нередки слу-
чаи аварий, а в некоторых селах водо-
проводов нет совсем. Самая сложная си-
туация сложилась в Куралово и Нижнем 
Услоне. В этих селах худо-бедно функци-
онировали старые водопроводы, насчи-
тывающие несколько десятков лет. Не 
так давно здесь начались ремонтные ра-
боты. Так, в селе Куралово, а это третье 
по численности населения село района, 
установили новую водопроводную баш-
ню, заменили часть водопровода.

Наряду со средствами федеральных и 
республиканских программ, в Вернеус-
лонском районе выработали и свои пути 
решения проблемы водоснабжения. К 
примеру, в республике действует меха-
низм самообложения, когда к каждому 
собранному людьми рублю из республи-
канского бюджета добавляется четыре. 
А здесь родилась своя, местная програм-
ма «50 на 50». Если есть проблемы с кон-
кретной улицей, переулком и население 
готово «вложиться» своими деньгами 
для ее решения, районные власти под-

ще может остаться без больниц, останут-
ся только ФАПы и ЦРБ. Поэтому местные 
власти делают все возможное, чтобы на 
базе бывших больниц сохранить хотя бы 
врачебные амбулатории. При этом не ис-
ключается перспектива создания в них 
дневных стационарных отделений. Та-
ким образом, к примеру, недавно была 
капитально отремонтирована врачеб-
ная амбулатория в селе Макулово и про-
веден ремонт амбулатории в селе Ше-
ланга. 

ТОРОПИТЬСЯ, НЕ СПЕША
– Как вы оцениваете уровень исполне-
ния бюджетов сельских поселений, в ка-
кой мере поселения готовы к самообло-
жению для решения своих проблем? – 
задаю вопрос Сергею Викторовичу.

– Из 19 существующих сельских по-
селений района только 3 являются са-
модостаточными с точки зрения сба-
лансированности доходов и расходов. 
Остальные являются дотационными, что, 
в принципе, неудивительно, посколь-
ку такая ситуация свойственна подавля-
ющему большинству сельских поселе-
ний страны. Нормальное развитие в этих 
условиях невозможно без обеспече-
ния полного сбора налогов и платежей 
в местные бюджеты. С этой целью в рай-
оне проходит полная ревизия земель. 
Данная работа идет в двух направлени-
ях: это ревизия сельскохозяйственных 
земель и ревизия земель, расположен-
ных на территориях сельских поселе-
ний. Задача муниципальных властей – 
добиться, чтобы каждый владелец офор-
мил свое право собственности. Понятно, 
что только в случае наведения такого по-
рядка можно обеспечить рост собирае-
мости налогов. 

В нынешнем году в десятках поселе-
ний республики прошли референдумы 
по самообложению. Возможность со-
брать деньги на решение какой-то про-
блемы наряду с финансовой помощью 
из республиканского бюджета в целом 
воспринимается положительно как на-
селением, так и муниципальными вла-
стями. Во всяком случае механизм само-
обложения постепенно начинает при-
живаться. 

У Сергея Осянина на этот счет своя, до-
статочно взвешенная точка зрения. По 
его наблюдениям, на практике часто по-
лучается так, что на референдуме боль-
шинство людей высказываются за само-
обложение. Однако когда дело доходит 
до сбора средств, мнения людей начи-
нают противоречить друг другу. Одно-
му важно одно, другому – что-то совсем 
другое. Например, пенсионер говорит: 
«А зачем мне дорога, у меня и машины-
то нет». 

В Верхнеуслонском районе решили не 
торопиться с самообложением и идти 
вперед постепенно. «Вопрос в том, ка-

ключаются в режиме софинансирова-
ния. Именно так, например, были проло-
жены дороги в селах Ключищи, Курало-
во, Макулово. В некоторых селах таким 
образом решаются и проблемы с водо-
проводом, например, в деревне Хари-
но «хозспособом» проложен почти ки-
лометр. 

На сегодняшний день район показыва-
ет неплохие темпы реализации програм-
мы строительства детских и спортивных 
площадок, домов для участковых поли-
ции, капитального ремонта школ (толь-
ко за последние три года в ее рамках в 
районе проведено работ на 70 миллио-
нов рублей), капремонта многоквартир-
ных домов. В последние годы здесь по-
строено четыре многофункциональных 
комплекса, которые серьезно расши-
ряют возможности сельчан по своевре-
менному получению государственных 
и муниципальных услуг. Продолжает-
ся программа по возведению новых мо-
дульных ФАПов, параллельно с этим ре-
монтируются уже существующие. Кстати, 
проекты некоторых открытых в райо-
не домов культуры также предполагают 
функционирование в этих зданиях фель-
дшерско-акушерских пунктов. 

Реалии жизни таковы, что в послед-
ние годы в сельской местности сокраща-
ется сеть участковых больниц. Для этого 
есть, конечно, и объективные причины, 
поскольку сокращается сельское насе-
ление. Однако, если подобная тенден-
ция продолжится, то вскоре село вооб-

В Октябрьском сельском поселении, в момент нашего приезда, готовились к торжественному открытию новенького ФАПа.

В районе проходит полная ревизия земель. Данная работа идет в двух направлениях: это ревизия сельскохозяй-
ственных земель и ревизия земель, расположенных на территориях сельских поселений.
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Несмотря на уговоры местных властей заключить 
договоры на вывоз мусора, приезжие возражают: 
мол, мусор мы увозим с собой в город. Однако зача-
стую пакеты с ТБО вываливаются на обочину дорог. 
Виновников, если не поймать с поличным, найти 
невозможно, все занимают позицию: «я – не я, и 
лошадь не моя». Порою находятся «энтузиасты», 
фотографирующие мусорные пакеты и отправляющие 
жалобы на власти в систему «Народный контроль». 
Разные попадаются люди, но главе приходится рабо-
тать со всеми. Ничего не поделаешь, работа такая.

кую проблему определить в качестве 
приоритетной, чтобы все местные жите-
ли были заинтересованы в ее решении. 
Ведь собрать денежные средства оказы-
вается гораздо сложнее, нежели прове-
сти референдум», – подчеркивает Сер-
гей Осянин. Поэтому здесь приняли ре-
шение собраться всем миром на совете 
сельских поселений, совместно выявить 
болевые точки и уж затем, в срок до кон-
ца текущего года, провести референду-
мы, затем в первом квартале 2015 года 
собрать средства и весной-летом запро-
сить софинансирование из республикан-
ского бюджета. 

При этом острых проблем, которые 
объединили бы людей над их решением, 
немало: это бурение скважин и ремонт 
водопроводов, установка новых водо-
напорных башен, благоустройство клад-
бищ и многое другое. 

«Я – НЕ Я, И ЛОШАДЬ НЕ МОЯ»
 В Октябрьском сельском поселении, в 
момент нашего туда приезда, готови-
лись к торжественному открытию но-
венького ФАПа. На широкой площади 
центрального поселка нас встретил гла-
ва поселения Шамиль Азизов. Сам Ша-
миль родом из Буинского района, а в 
Верхнеуслонском районе оказался по 
распределению после окончания сель-
хозинститута. Работал здесь инженером 
в местном колхозе, затем в филиале «Тат-
плодоовощпрома», а в 2009 году судьба 
сделала неожиданный зигзаг – молодой 
и инициативный специалист избирает-
ся главой поселения. Новоиспеченному 
муниципальному руководителю доста-
лось непростое хозяйство – 4 села (Клю-
чищи, Матюшино, Октябрьский и Янга 
Болгар), в которых проживает около 800 
человек. Большинство этих сел дачные, 
многие дома куплены казанцами, и в лет-
ние жаркие месяцы численность прожи-
вающих достигает 8 тысяч человек. Мож-
но себе представить нагрузку, которую 
испытывает местная инфраструктура. 
Взять хотя бы проблему вывоза мусора. 
Несмотря на уговоры местных властей 
заключить договоры на вывоз мусо-
ра, приезжие возражают: мол, мусор мы 
увозим с собой в город. Однако зачастую 
пакеты с ТБО вываливаются на обочину 
дорог. Виновников, если не поймать с по-
личным, найти невозможно, все занима-
ют позицию: «я – не я, и лошадь не моя». 
Порою находятся «энтузиасты», фотогра-
фирующие мусорные пакеты и отправ-
ляющие жалобы на власти в систему «На-
родный контроль». Разные попадают-
ся люди, но главе приходится работать 
со всеми. Ничего не поделаешь, рабо-
та такая. 

Еще одна острая проблема – водо-
снабжение, воды на всех, особенно ле-
том, не хватает. В некоторых селах вооб-
ще никогда не было центрального во-

жали стадо численностью в 360 голов 
КРС, в Татарском – 260. Сегодня во всем 
поселении люди держат всего 28 коров. 
«У меня у самого было три коровы», – 
рассказывает глава Макуловского сель-
ского поселения Рашат Нуруллин. Он – 
уроженец здешних мест, до избрания 
главой 14 лет проработал в районной 
«Сельхозтехнике», имел даже опыт соз-
дания своего крестьянского хозяйства.

доснабжения, к примеру, в Ключищах и 
Матюшино. А активное бурение скважин 
дачниками приводит к исчезновению 
ключей, традиционно питавших эти села. 
Однако в последние годы население, 
при поддержке районных властей, нача-
ло принимать активное участие в реше-
нии местных проблем. 

– По программе «50 на 50» в прошлом 
году мы отремонтировали дороги в Клю-
чищах, – рассказывает Шамиль Азизов. 
– В нынешнем году провели водопро-
вод в Матюшино. В 2013 году с помощью 
средств Минсельхоза РТ (один миллион 
рублей) – пробурили там скважину и по-
ставили водонапорную башню. А на во-
допровод сложились деньгами сами, по-
ловину же требуемых денег выделил 
район. 

ДВЕ ДЕРЕВНИ ЧЕРЕЗ РЕЧКУ
В Макуловское сельское поселение вхо-
дит пять населенных пунктов – Русское 
и Татарское Макулово, Сеитово, Исае-
во, Клянчино. Через Макулово протекает 
речка, мост через нее собственно и сое-
диняет «русское» и «татарское» села, на-
селение в которых в действительности 
перемешено и названия эти, пожалуй, 
отражают скорее историю сел, нежели 
их настоящее. Любопытный факт: в со-
ветское время в Русском Макулово дер-

«По программе «50 на 50» в прошлом году мы отремонтировали дороги в Ключищах, – говорит глава Октябрьского 
сельского поселения Шамиль Азизов. – В нынешнем году провели водопровод в Матюшино».

Глава Макуловского сельского поселения  
Рашат Нуруллин.
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Еще одна острая проблема – водоснабжение, воды 
на всех, особенно летом, не хватает. В некоторых 
селах вообще никогда не было центрального водо-
снабжения, к примеру, в Ключищах и Матюшино. 
А активное бурение скважин дачниками приво-
дит к исчезновению ключей, традиционно питав-
ших эти села. Однако в последние годы население, 
при поддержке районных властей, начало прини-
мать активное участие в решении местных проблем. 

Бюджет поселения составляет три 
миллиона рублей, и этих денег, понятное 
дело, на все не хватает. В целом в посе-
лении проживает около 1700 человек, из 
них чуть более тысячи – эту жители тру-
доспособного возраста. Проблемы с на-
личием работы вынуждают людей трудо-
устраиваться по всему району и в Казани. 
Один из наиболее крупных работодате-
лей – местный молокозавод, на котором 
трудится 130 человек. Но население без 
работы и средств к существованию не 
сидит. Село есть село: люди держат птиц, 
свиней. Уже не первый год функциониру-
ют два крестьянско-фермерских хозяй-
ства. Оба занимаются зерновыми куль-
турами. 

В прошлом году Макуловское сель-
ское поселение стало обладателем ре-
спубликанского гранта суммой в 1 мил-
лион рублей. На эти средства поставили 
автоматику на водонапорные башни, от-
ремонтировали уличное освещение, га-
зифицировали новый спортзал. Многое 
делается и за счет собственных средств 
по программе «50 на 50». Так, в Сеитово 
по инициативе жителей заменили 70 ме-
тров обветшавшего водопровода. В Рус-
ском Макулово по программе «Чистая 
вода» заменили почти 4 километра во-
допровода, пробурили новую скважину, 
поставили новую водонапорную башню. 
Так что несмотря на трудности, жизнь не 
стоит на месте. И нужно отдать должное 
местному инициативному главе и людям, 
пытающимся, и довольно успешно, ре-
шать проблемы развития своей терри-
тории. 

ДЕЛО СЕМЕЙНОЕ 
 Главная проблема Роберта Сибгатова, 
ведущего собственное семейное фер-
мерское хозяйство – нехватка площадей 
коровника. Сейчас у него содержится 34 
дойные коровы. Стандартный коровник 
на 24 головы КРС уже реконструирован, 
теперь здесь может поместиться и 50 бу-

трудятся 4 наемных работника. Средняя 
заработная плата у рабочих – около 10 
тыс. рублей, но плюс к этому они получа-
ют полный соцпакет, а также в качестве 
бонуса – сено и зерно. 

Важнейшее условие успешного раз-
вития любой животноводческой фер-
мы – наличие кормовой базы. С этим у 
Роберта Сибгатова все в порядке, у него 
100 гектаров земли, обеспечивающих 
хозяйство сеном и зерном. Недавно Ро-
берт приобрел два трактора МТЗ, пресс-
подборщик, сеялку. Таким образом – хо-
зяйство постепенно разрастается. В ко-
ровнике проведен молокопровод, навоз 
убирается транспортером. Дойка осу-
ществляется доильным аппаратом, по-
мощь в приобретении которого оказал 
районный бюджет. Пока не хватает ох-
ладителя молока, приходиться выкру-
чиваться: в момент нашего посещения 
фермы я увидел, что бидоны с молоком 
отстаиваются в большой емкости, напол-
ненной холодной ключевой водой. Но, 
несмотря на все проблемы – глаза у фер-
мера горят, по всему видно – человек от 
души занимается любимым делом. Пока 
есть такие люди, село будет жить и раз-
виваться. А, значит, и страна будет жить, 
и реальное импортозамещение наконец-
то появится. 

ренок. «Но если начнется отел, то места 
уже нет», – говорит Роберт.

Правда, места для строительства на 
территории фермы достаточно, еще с со-
ветских времен сохранилось полураз-
рушенное здание телятника, которое 
можно было бы разобрать на кирпич. 
Но здание построено на совесть, цемен-
та на кладку не пожалели. Поэтому – ра-
зобрать просто так не получится, плюс 
нужно закупать новые стройматериалы. 
В общем, дорого все это. Однако расши-
ряться нужно. «Чтобы тебе выйти на при-
быль, надо, чтобы дойное стадо насчиты-
вало свыше 100 коров, – говорит Сергей 
Осянин, обращаясь к Роберту Сибгато-
ву. – Тогда можно будет уже развивать-
ся дальше. А так, вся прибыль уходит на 
поддержание жизни, на развитие денег 
нет». Фермер с ним соглашается, видно, 
что ему тоже хочется расширяться, од-
нако, пока непонятно, как и за счет каких 
ресурсов. 

Роберт Сибгатов занимается фермер-
ским делом уже третий год. 

– До этого я просто дома скотину дер-
жал, – рассказывает он. – Когда сказали, 
что район может выделить миллион на 
поддержку фермы, сразу стало интерес-
но. Другое дело, что помогают не «живы-
ми» деньгами, а стройматериалами. Но, 
это все равно большая помощь. 

На сегодняшний день в хозяйстве у 
фермера, помимо его самого и супруги, 

Главная проблема Роберта Сибгатова, ведущего соб-
ственное семейное фермерское хозяйство – нехватка 
площадей коровника.

Фермер хотел бы расширить хозяйство, увеличить поголовье, однако, пока непонятно, как и за счет каких ресурсов.
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В КОНЦЕ ИЮНЯ КАБИНЕТ МИНИСТРОВ РТ ПРИНЯЛ РАСПОРЯЖЕНИЕ О ВЫДЕ-
ЛЕНИИ МУНИЦИПАЛЬНЫМ ОБРАЗОВАНИЯМ СУБСИДИЙ НА ПОДДЕРЖКУ 
ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО ОБЩЕСТВЕННОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ В ЧАСТИ ОСУЩЕСТ-
ВЛЕНИЯ КОМПЕНСАЦИОННЫХ ВЫПЛАТ РУКОВОДИТЕЛЯМ ТОС. РЕЧЬ В ОБЩЕЙ 
СЛОЖНОСТИ ИДЕТ О 26,2 МИЛЛИОНА РУБЛЕЙ. ТАКИМ ОБРАЗОМ,  ИНИЦИ-
АТИВА СОВЕТА МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ РТ О СТИМУЛИРОВАНИИ 
ПРОЦЕССА СОЗДАНИЯ ТЕРРИТОРИАЛЬНЫХ ОБЩЕСТВЕННЫХ СОВЕТОВ ПОЛУ-
ЧИЛА РЕАЛЬНУЮ ФИНАНСОВУЮ ПОДДЕРЖКУ НА ГОСУДАРСТВЕННОМ УРОВНЕ.  
С ПЕРВОГО ИЮЛЯ ТЕКУЩЕГО ГОДА СУБСИДИРУЮТСЯ МУНИЦИПАЛЬНЫЕ 
ОБРАЗОВАНИЯ, В КОТОРЫХ УЖЕ ЕСТЬ ТОСЫ (ПО СОСТОЯНИЮ НА 1 ИЮЛЯ В 
РЕСПУБЛИКЕ НАСЧИТЫВАЛОСЬ 116 ДЕЙСТВУЮЩИХ ТОСОВ). ДО 1 СЕНТЯБРЯ В 
ТАТАРСТАНЕ ДОЛЖНО БЫТЬ ЗАРЕГИСТРИРОВАНО ЕЩЕ 181 ТОС. «НОВОРОЖДЕН-
НЫЕ» ТОС НАЧНУТ ПОЛУЧАТЬ РЕСПУБЛИКАНСКУЮ ПОМОЩЬ С 1 СЕНТЯБРЯ. 
С УЧЕТОМ ТОГО, ЧТО ТЕРРИТОРИАЛЬНОЕ ОБЩЕСТВЕННОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ  
В РЕСПУБЛИКЕ ПРОДОЛЖАЕТ АКТИВНО РАЗВИВАТЬСЯ, ЮРИДИЧЕСКОЕ УПРАВ-
ЛЕНИЕ СОВЕТА МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ РТ ПОДГОТОВИЛО ПОДРОБ-
НУЮ ИНСТРУКЦИЮ ПО ОРГАНИЗАЦИИ ТОС.

ТОС: дорожная карта

ЭТАП 1
Создание ТОС инициируется гражданами, проживающи-
ми на соответствующей территории, которые  формиру-
ют инициативную группу.

Инициативная группа – это группы граждан численностью 
не менее 3 человек (орган местного самоуправления может 
установить иное минимальное количество участников ини-
циативной группы), имеющих право на участие в террито-
риальном общественном самоуправлении и объединившие-
ся в целях созыва учредительного собрания (или конференции) 
территориального общественного самоуправления. Форми-
руется на первом собрании из числа жителей предполагае-
мой территории ТОС.

ПЕРВОЕ СОБРАНИЕ:
Ø принятие решения об инициации создания ТОС;
Ø создание инициативной группы;
Ø определение  предполагаемой  территории ТОС;

Ø подготовка запроса в органы МСУ  о выдаче справки 
о численности граждан, достигших шестнадцатилетнего воз-
раста, проживающих на предполагаемой территории ТОС.

Далее: 
Инициативная группа письменно обращается в представи-

тельный орган муниципального образования  с предложени-
ем утвердить границы территориального общественного са-
моуправления (если иное не предусмотрено нормативными 
правовыми актами муниципального образования).

Инициативная группа обращается в органы  МСУ с запро-
сом о численности граждан, достигших шестнадцатилетнего 
возраста, проживающих на предполагаемой территории ТОС. 
Получает  соответствующую справку.

ВТОРОЕ СОБРАНИЕ:
Ø на основании данных о численности граждан опре-

делить форму проведения учредительного мероприятия

Ø назначить дату, время, место проведения учреди-
тельного мероприятия;
Ø в случае, если требуется проведение учредитель-

ной конференции,  необходимо определить территории про-

Формы проведения учредительного мероприятия
(точно устанавливается в Уставе муниципального образования либо в муниципальном нормативном акте)

СОБРАНИЕ ГРАЖДАН КОНФЕРЕНЦИЯ ГРАЖДАН

например: при численности граждан, достигших 16-летнего 
возраста, проживающих на соответствующей территории, до 
___ человек (устанавливается Уставом МО, муниципальными 

нормативными правовыми актами)

проводится при численности граждан, достигших 16-летнего 
возраста, проживающих на соответствующей территории, свыше 

численности, необходимой для проведения собрания.

в порядке проведения учредительной конференции  должны быть 
установлены нормы представительства:

например
100-300 чел-к               1 делегат от 10 чел-к
301-600 чел-к               1 делегат от 20 чел-к
601-1000 чел-к             1 делегат от 25 чел-к
1001-2000 чел-к          1 делегат от 50 чел-к

2001-10000 чел-к       1 делегат от 100 чел-к
10001-15000 чел-к     1 делегат от 150 чел-к
15001-20000 чел-к     1 делегат от 200 чел-к
20001-30000 чел-к    1 делегат от 300 чел-к

живания граждан, на которых будут проводиться собрания 
граждан по избранию делегатов на учредительную конфе-
ренцию;
Ø решить, будет ли ТОС юридическим лицом;
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легаты, избранные на собраниях жителей или путем заочного 
голосования, а также все желающие жители (достигшие воз-
раста, установленного органом местного самоуправления в 
нормативном правовом акте о ТОС), постоянно проживаю-
щие на соответствующей территории. Жители, присутствую-
щие на конференции не из числа избранных делегатов, при-
нимают участие в работе конференции с правом совещатель-
ного голоса.

ВАЖНО: Учредительная конференция правомочна, если 
в ней принимает участие не менее двух третей избранных 
гражданами делегатов, представляющих не менее одной тре-
ти жителей соответствующей территории, достигших 16-лет-
него возраста.

Составляется список делегатов, присутствующих на учре-
дительной конференции.

План проведения учредительного мероприятия:
1. Открытие мероприятия проводит представитель иници-

ативной группы.
2. Представитель инициативной группы предлагает участ-

никам мероприятия избрать из своего состава председате-
ля и секретаря собрания (конференции). Порядок избрания 
определяется собранием (конференцией).

3. Функции председателя – ведение собрания (конферен-
ции) в соответствии с повесткой, предоставление слова вы-
ступающим. Функции секретаря – ведение протокола учреди-
тельного собрания (конференции). 

4. Утверждается повестка учредительного собрания (кон-
ференции).

5. Решение на собрании (конференции) считается приня-
тым, если за него проголосовало большинство от числа участ-
ников собрания (делегатов, присутствующих на конферен-
ции).

Ø На учредительном мероприятии должны быть об-
суждены и приняты решения по следующим вопросам: 
создание ТОС; об утверждении устава ТОС; об избрании 
органов ТОС с указанием срока их полномочий; о наде-
лении (ненаделении) ТОС статусом юридического лица; 
об определении заявителя, уполномоченного представ-
лять жителей территории, на которой планируется орга-
низовать ТОС, при установлении границ и регистрации 
устава ТОС, в порядке, установленном Уставом муници-
пального образовании и (или) нормативными правовы-
ми актами. 

 
ЭТАП 4
Оформление документов, принятых на учредительном 
собрании (конференции).

Решения, принятые на учредительном собрании (конфе-
ренции)  оформляются протоколом.

Требования к протоколу:
ü должен содержать данные о дате и месте проведе-
ния;
ü должно быть указано общее число участников учре-
дительного собрания  (избранных делегатов, имеющих 
право принимать решение на конференции, количество 
делегатов);
ü должно быть указано количество принявших уча-
стие в работе учредительного собрания (конференции);
ü указываются принятые решения;
ü подписывается председателем и секретарем;

Ø подготовить проект повестки дня учредительного 
мероприятия;
Ø подготовить проект Устава ТОС.

ЭТАП 2
Подготовка к учредительному мероприятию.

ВАЖНО заблаговременно оповестить  о проведении учре-
дительного мероприятия жителей и органы МСУ (например, 
местную администрацию).

СОБРАНИЕ
1. Оповестить жителей о проведении собрания.
Способы оповещения:
Ø размещением (вывешиванием) в общедоступных 
местах объявления;
Ø поименное оповещение - доведение указанной ин-
формации до сведения каждого жителя соответствую-
щей территории;
Ø публикация объявления в средствах массовой ин-
формации.

В объявлении обязательно должна содержаться  следую-
щая информация: дата, время, место проведения собрания; 
повестка дня; адрес,  где можно ознакомиться с проектом 
Устава  ТОС и иными документами.

2. В случае поступления от жителей, проживающих на соот-
ветствующей  территории, предложений и замечаний к Уста-
ву ТОС внести данный вопрос в повестку дня учредительно-
го собрания.

КОНФЕРЕНЦИЯ
1. Определить количество делегатов конференции  в соот-

ветствии с нормами представительства.
2. Оповестить жителей о проведении собраний по выборам 

делегатов.
Собрания по выборам делегатов могут быть в двух формах:
Ø очная – проводится в виде совместного присут-

ствия  жителей в месте проведения собрания, обсуждения 
кандидатов в делегаты на учредительную конференцию, го-
лосования по из кандидатурам и оформляется протоколом с 
приложением списка присутствующих;
Ø заочная – проводится в виде сбора подписей в под-

держку кандидата(ов) в делегаты на учредительную конфе-
ренцию, проставляемых жителями в подписных листах. 

ВАЖНО: выборы делегатов на учредительную конферен-
цию считаются состоявшимися, если в голосовании приняло 
участие большинство жителей соответствующей территории 
и большинство из них поддержало выдвинутую кандидатуру. 
Если выдвинуто несколько кандидатов в делегаты, то избран-
ным считается кандидат, набравший наибольшее число голо-
сов от числа принявших участие в голосовании.

ЭТАП 3
Проведение учредительного мероприятия – собрания/
конференции

1. В учредительном СОБРАНИИ принимают участие жители, 
постоянно проживающие на территории создания ТОС.

ВАЖНО: учредительное собрание граждан правомочно, 
если в нем принимает участие не менее одной трети жителей 
соответствующей территории, достигших шестнадцатилетне-
го возраста.

Составляется список участников учредительного собрания.
 2. В учредительной КОНФЕРЕНЦИИ принимают участие де-
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ü должен быть пронумерован, прошит, склеен и заве-
рен на склейке подписями председателя и секретаря.

ВАЖНО: протокол учредительного собрания (конферен-
ции) должен  храниться в месте, определенном на собрании 
(конференции). Житель соответствующей территории ТОС 
вправе знакомиться с протоколом учредительного собрания 
(конференции) граждан, делать из него выписки.

ЭТАП 5
Регистрация Устава ТОС

ВАЖНО: Устав ТОС подлежит обязательной регистрации 
уполномоченным органом местного самоуправления соот-
ветствующего муниципального образования. В нормативных 
актах о территориальном общественном самоуправлении 
могут устанавливаться сроки внесения Устава ТОС на реги-
страцию с момента проведения учредительного собрания 
(конференции) ТОС.

Для регистрации Устава ТОС уполномоченные лица пред-
ставляют в уполномоченный орган местного самоуправления 
следующие документы:

1. Устав территориального общественного самоуправления 
– 2 экз. (должен быть прошнурован, пронумерован, склеен и 
заверен на склейке подписями);

2. Выписка из протокола учредительного собрания (конфе-
ренции) о принятии Устава ТОС.

Уполномоченный орган местного самоуправления:
Ø в случае регистрации Устава ТОС:

• вносит соответствующую запись в Реестр Уставов 
ТОС в муниципальном образовании;
• направляет заявителю: 

Ø зарегистрированный Устав ТОС (с печатью уполно-
моченного органа МСУ и подписью ответственного лица 
за регистрацию),
Ø  копию нормативного акта о регистрации Устава ТОС, 

Ø копию нормативного акта об установлении границ 
ТОС.
Ø в случае принятия решения об отказе в регистрации 
Устава ТОС:

• направляет заявителю мотивированный ответ;
• при необходимости сотрудники уполномоченного 
органа разъясняют заявителю причины отказа и ока-
зывают помощь  в устранении недостатков.

ЭТАП 6
Государственная регистрации ТОС в качестве юридиче-
ского лица

В п.5 ст.27 Федерального закона от 06.03.2003 №131-ФЗ «Об 
общих принципах организации местного самоуправления» 
определяется, что ТОС может являться юридическим лицом и 
в этом случае подлежит государственной регистрации в орга-
низационно-правовой форме некоммерческой организации.

ВАЖНО:  вопрос о наделении ТОС статусом юридического 
лица должен быть обязательно определен в Уставе ТОС.

Порядок государственной регистрации определен в ст.13.1. 
Федерального закона от 12.01.1996 г. №7-ФЗ «О некоммерче-
ских организациях» в соответствии с Федеральным законом  
от 08.08.2001 №129-ФЗ «О государственной регистрации юри-
дических лиц и индивидуальных предпринимателей».

Решение о государственной регистрации (об отказе в госу-
дарственной регистрации) принимается федеральным орга-
ном исполнительной власти, уполномоченным в сфере реги-
страции некоммерческих организаций, или его территори-
альным органом.

Для государственной регистрации некоммерческой орга-
низации при ее создании в уполномоченный орган или его 
территориальный орган представляются следующие доку-
менты:

ВАЖНО: Требования к оформлению документов, пред-
ставляемых для государственной регистрации неком-
мерческой организации
Ø Все документы на государственную регистрацию 

представляются на русском языке, если иное не предусмотре-
но федеральным законом.

Заявление  - подписывается уполномоченным лицом (далее - 
заявитель);

 - указывается фамилия, имя, отчество, место жительства и 
контактные телефоны.

Учредительные документы некоммерческой организации  - Устав ТОС
- 3 экз.

Решение о создании некоммерческой организации и об 
утверждении ее учредительных документов с указанием состава 

избранных (назначенных) органов.

- протокол учредительного собрания (конференции);
- 2 экз.

Сведения об учредителях. - 2 экз.

Документ об уплате государственной пошлины. - квитанция

Сведения об адресе (о месте нахождения) постоянно 
действующего органа некоммерческой организации, по которому 

осуществляется связь с некоммерческой организацией.

 - сведения об адресе (местонахождении) постоянно 
действующего органа ТОС.

При использовании в наименовании некоммерческой 
организации личного имени гражданина, символики, 

защищенной законодательством Российской Федерации об 
охране интеллектуальной собственности или авторских прав, а 

также полного наименования иного юридического лица как части 
собственного наименования - документы, подтверждающие 

правомочия на их использование.

Ø Все документы, кроме учредительных документов 
некоммерческой организации, представляются на государ-
ственную регистрацию в двух экземплярах, один из которых 
должен быть подлинником.
Ø Учредительные документы некоммерческой органи-

зации представляются в трех подлинных экземплярах.
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2 статьи 6 Федерального закона от 7 августа 2001 года N 115-
ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) денежных 
средств, полученных преступным путем, и финансированию 
терроризма»;

3) общественное объединение или религиозная организа-
ция, деятельность которых приостановлена в соответствии со 
статьей 10 Федерального закона от 25 июля 2002 года N 114-
ФЗ «О противодействии экстремистской деятельности»;

4) лицо, в отношении которого вступившим в законную 
силу решением суда установлено, что в его действиях содер-
жатся признаки экстремистской деятельности;

5) лицо, которое не соответствует предъявляемым к учре-
дителям (участникам, членам) некоммерческой организации 
требованиям федеральных законов, определяющих право-
вое положение, порядок создания, деятельности, реоргани-
зации и ликвидации некоммерческих организаций отдель-
ных видов.
Ø если решение о реорганизации, ликвидации органи-

зации, о внесении изменений в ее учредительные документы 
или об изменении сведений, указанных в п.1 ст.5 Федерально-
го закона «О государственной регистрации юридических лиц 
и индивидуальных предпринимателей», принято лицом (ли-
цами), не уполномоченным на то Федеральным законом или  
учредительными документами некоммерческой организа-
ции;    
Ø если в представленных для государственной реги-

страции документах содержатся недостоверные сведения.
ВАЖНО: В случае получения отказа в государственной ре-

гистрации ТОС можно воспользоваться правом обжалования 
решений, действий или бездействий должностных лиц, ис-
полняющих государственную функцию по принятию решения 
о государственной регистрации некоммерческих организа-
ций, в том числе общественных объединений.

При отсутствии оснований для отказа в государственной 
регистрации полномочный орган или его территориальный 
орган не позднее чем через 14 рабочих дней со дня получе-
ния необходимых документов принимает решение о государ-
ственной регистрации некоммерческой организации и на-
правляет в регистрирующий орган сведения и документы, не-
обходимые для осуществления регистрирующим органом 
функций по ведению единого государственного реестра юри-
дических лиц. 

На основании указанного решения и представленных упол-
номоченным органом или его территориальным органом 
сведений и документов регистрирующий орган в срок не бо-
лее чем пять рабочих дней со дня получения этих сведений 
и документов вносит в единый государственный реестр юри-
дических лиц соответствующую запись и не позднее рабоче-
го дня, следующего за днем внесения такой записи, сообщает 
об этом в орган, принявший решение о государственной ре-
гистрации некоммерческой организации. 

Орган, принявший решение о государственной регистра-
ции некоммерческой организации, не позднее трех рабочих 
дней со дня получения от регистрирующего органа инфор-
мации о внесении в единый государственный реестр юриди-
ческих лиц записи о некоммерческой организации выдает 
заявителю свидетельство о государственной регистра-
ции.

Ø Два экземпляра учредительных документов, пред-
ставляемых на государственную регистрацию, должны быть 
прошиты и заверены подписью заявителя или нотариуса.
Ø Листы всех экземпляров учредительных докумен-

тов, представляемых на государственную регистрацию, долж-
ны быть пронумерованы.
Ø Выписка из протокола учредительного съезда (кон-

ференции) или общего собрания, заседания высшего органа 
управления (высшего руководящего органа) организации, со-
держащая решение о создании некоммерческой организа-
ции, об утверждении ее учредительных документов и об из-
брании (назначении) органов (о формировании руководящих 
и контрольно-ревизионных органов), должна содержать:
Ø дату и место проведения учредительного съезда 

(конференции), общего собрания, заседания;
Ø список учредителей - участников учредительного 

съезда (конференции), общего собрания, заседания; сведения 
о количественном и персональном составе (фамилия, имя, от-
чество) рабочих органов (президиум, секретариат и т.д.);
Ø существо принятых решений и результаты голосова-

ния по ним;
Ø сведения (фамилия, имя, отчество) об избранных (на-

значенных) членах руководящих и контрольно-ревизионных 
органов;
Ø фамилию, инициалы и личную подпись председате-

ля и секретаря съезда (конференции), общего собрания, засе-
дания, ответственных за составление протокола.
Ø Представляется платежное поручение или иной до-

кумент об уплате в соответствующий бюджет государствен-
ной пошлины за государственную регистрацию некоммерче-
ской организации.
Ø Сведения об адресе (месте нахождения) постоянно 

действующего органа некоммерческой организации, по кото-
рому осуществляется связь с некоммерческой организацией, 
представляются в виде гарантийного письма или других до-
кументов, подтверждающих ее место нахождения, с приложе-
нием надлежащим образом заверенных копий правоустанав-
ливающих документов.

В государственной регистрации некоммерческой органи-
зации может быть отказано по следующим основаниям:
Ø если ее учредительные документы противоречат 

Конституции Российской Федерации и законодательству Рос-
сийской Федерации;
Ø если ранее зарегистрирована некоммерческая ор-

ганизация с таким же наименованием;
Ø если ее наименование оскорбляет нравственность, 

национальные и религиозные чувства граждан;
Ø если необходимые для государственной регистра-

ции документы, предусмотренные Федеральным законом «О 
некоммерческих организациях», представлены не полностью, 
либо представлены в ненадлежащий орган;
Ø если выступившее в качестве учредителя некоммер-

ческой организации лицо не может им быть в соответствии с 
пунктом 1.2 статьи 15 Федерального закона «О некоммерче-
ских организациях»:

1) иностранный гражданин или лицо без гражданства, в от-
ношении которых в установленном законодательством Рос-
сийской Федерации порядке принято решение о нежелатель-
ности их пребывания (проживания) в Российской Федерации;

2) лицо, включенное в перечень в соответствии с пунктом 
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РЕДАКЦИЯ ЖУРНАЛА 
«МЕСТНОЕ САМОУ-
ПРАВЛЕНИЕ В ТАТАР-
СТАНЕ» ПРЕДСТАВЛЯЕТ 
ОБЗОР НАИБОЛЕЕ ЗНА-
ЧИМЫХ ДЛЯ МУНИ-
ЦИПАЛЬНОЙ ВЛАСТИ 
НОВЫХ ЗАКОНОВ И 
НОРМАТИВНЫХ АКТОВ, 
А ТАКЖЕ ПОСЛЕДНИХ 
ИЗМЕНЕНИЙ, ВНЕСЕН-
НЫХ В ФЕДЕРАЛЬНОЕ 
И РЕСПУБЛИКАНСКОЕ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО.

Федеральный закон от 04.06.2014 N 140-
ФЗ «О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О контрактной системе в 
сфере закупок товаров, работ, услуг для 
обеспечения государственных и муници-
пальных нужд»

Закон расширил перечень случаев, в которых за-
купка может проводиться у единственного поставщи-
ка. Теперь в этот перечень включены:
заключение организациями, признанными федераль-

ными или региональными инновационными площадка-
ми, контрактов на поставки необходимого оборудова-
ния и программного обеспечения с обладателями ис-
ключительных прав на них;
заключение бюджетным учреждением контракта, 

предметом которого является выдача банковской га-
рантии;
закупки изделий народных художественных промыс-

лов признанного художественного достоинства, образ-
цы которых зарегистрированы в установленном по-
рядке.
Одновременно расширен перечень случаев заку-

пок у единственного поставщика, при которых заказ-
чик не обязан привлекать экспертов, экспертные ор-
ганизации к экспертизе исполнения контракта. В него 
включены следующие закупки:
предусмотренные пунктами 1 – 9, 14, 15, 17 – 23, 

пунктом 24 (при осуществлении закупок для обеспе-
чения федеральных нужд), пунктами 25, 26, 28 – 30, 
32, 33, 36 части 1 статьи 93 Закона о контрактной 
системе;
услуг экспертов, экспертных организаций;
если результатом исполнения контракта являются 

проектная документация объекта капитального стро-
ительства и (или) результаты инженерных изысканий, 

прошедшие обязательную государственную или него-
сударственную экспертизу.
Положения Закона о контрактной системе об обе-

спечении исполнения контракта не будут распростра-
няться на закупки услуг по предоставлению кредитов 
и заключение бюджетными учреждениями контрактов, 
предметом которых является выдача банковских га-
рантий.
Из сферы действия Закона о контрактной систе-

ме исключены закупки товаров, работ, услуг участко-
выми избирательными комиссиями, территориальными 
избирательными комиссиями, окружными избиратель-
ными комиссиями, избирательными комиссиями муни-
ципальных образований во исполнение полномочий, 
предусмотренных законодательством РФ о выборах и 
референдумах.
Уточнены отдельные положения Закона, связанные 

с участием в закупках субъектов малого предприни-
мательства и социально ориентированных НКО, а так-
же касающиеся определения поставщика путем про-
ведения запроса котировок.

Федеральный закон от 04.06.2014 N 146-ФЗ 
«О внесении изменений в Федеральный 
закон «Об обеспечении конституционных 
прав граждан Российской Федерации изби-
рать и быть избранными в органы местно-
го самоуправления» и Федеральный закон 
«Об основных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в референдуме 
граждан Российской Федерации»

С 1 января 2015 года на местных выборах можно 
будет проголосовать «против всех кандидатов». Соот-
ветствующая графа будет включена в избирательные 
бюллетени.
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Местные выборы будут признаваться несостоявши-
мися, если против всех кандидатов проголосует боль-
ше избирателей, чем проголосовало за кандидата, на-
бравшего наибольшее количество голосов.
Закон вступает в силу с 1 января 2015 года, за ис-

ключением отдельных положений, вступающих в силу 
в иные сроки.

Федеральный закон от 23.06.2014 N 165-
ФЗ
«О внесении изменений в Федеральный 
закон «Об общих принципах организации 
местного самоуправления в Российской 
Федерации» и отдельные законодательные 
акты Российской Федерации»

Согласно поправкам в Федеральный закон от 
06.10.1999 N 184-ФЗ должностные лица органов ис-
полнительной власти субъектов РФ будут нести от-
ветственность за недостижение запланированных ре-
зультатов социально-экономического развития субъ-
екта РФ, в том числе показателей государственных 
программ субъекта РФ. Ответственность должностных 
лиц будет предусмотрена федеральными законами и 
законами субъектов РФ.
Изменения предоставили право органам государ-

ственной власти субъектов РФ упразднять поселения. 
Упразднение поселения будет возможным в случае, 
если в нем отсутствуют жители, обладающие избира-
тельным правом. Решение о его упразднении должно 
быть принято законом субъекта РФ.
Кроме того, согласно поправкам, в поселениях с 

численностью жителей более 100 и не более 300 че-
ловек полномочия представительного органа может 
осуществлять сход граждан. В таком случае предста-
вительный орган не формируется.
Закон расширил перечень нотариальных действий, 

которые смогут совершать органы местного самоу-
правления в случае, если в населенном пункте, рас-
положенном на межселенной территории, нотариус от-
сутствует. В частности, теперь они смогут удостове-
рять факт нахождения гражданина в живых или в 
определенном месте, тождественность гражданина с 
лицом, изображенным на фотографии, и др.
Поправки сократили положения Федерального за-

кона "Об общих принципах организации местного са-
моуправления в Российской Федерации", касающие-
ся расходов и доходов местных бюджетов, а также 
предоставления межбюджетных трансфертов. Теперь 
в них будут содержаться отсылочные нормы на Бюд-
жетный кодекс РФ.

Федеральный закон от 23.06.2014 г. N 171-
ФЗ «О внесении изменений в Земельный 
кодекс Российской Федерации и отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации»

Цель принятых поправок – оптимизировать процеду-
ру предоставления земельных участков, находящихся 

в государственной или муниципальной собственности. 
Так, закреплена возможность выделения земельных 
участков в целях комплексного освоения не только 
для жилищного, но и иных видов строительства, в т.ч. 
социального.
Участки предоставляются без проведения торгов 

только для возведения важных инфраструктурных 
объектов, для индивидуального жилищного строитель-
ства (ИЖС), ведения личного подсобного хозяйства и 
в других, строго определенных случаях.
Органы теперь должны выставлять на торги сво-

бодные земельные участки на основании заявле-
ний граждан и юридических лиц. Исключение – если 
они зарезервированы для государственных или муни-
ципальных нужд, ограничены в обороте и т. п. В ка-
честве начальной аукционной цены участка исполь-
зуется кадастровая стоимость. Информацию о нали-
чии свободной земли органы обязаны публиковать на 
официальных сайтах.
Если утверждены правила землепользования и за-

стройки поселения, оно может распоряжаться участ-
ками, госсобственность на которые не разграничена. 
При отсутствии этих правил, указанные полномочия 
реализуют муниципальные районы.
В определенных случаях допускается обмен госу-

дарственных и муниципальных участков на землю, ко-
торая находится в частной собственности. Это воз-
можно, если последняя изымается для государствен-
ных или муниципальных нужд. Либо когда частная 
земля предназначена (согласно проектам планиров-
ки и межевания территории) для размещения соци-
альной, инженерной и транспортной инфраструктуры, 
или если на ней соответствующие объекты уже рас-
положены.
Установлена возможность предоставления участков 

для ИЖС, ведения дачного хозяйства и садоводства 
в индивидуальном порядке, а не только через неком-
мерческие объединения граждан.
Прописана процедура отчуждения объекта незавер-

шенного строительства в связи с прекращением дей-
ствия договора аренды земельного участка, находя-
щегося в государственной или муниципальной соб-
ственности, на котором он расположен. Такой объект 
изымается у собственника по решению суда путем 
продажи с публичных торгов. Исключение – если соб-
ственник докажет, что нарушение срока строительства 
связано с действиями (бездействием) органов или 
лиц, эксплуатирующих инженерно-технические сети, к 
которым должен быть подключен объект. Вырученные 
на торгах деньги выплачиваются бывшему собствен-
нику объекта.
Федеральный закон вступает в силу с 1 марта 2015 

г., за исключением отдельных положений, для которых 
предусмотрены иные сроки.

Федеральный закон от 21.07.2014 г. № 225-
ФЗ «О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об оценочной деятельности в 
Российской Федерации»
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Закреплена обязанность оценщика (в случаях обя-
зательности оценки) размещать информацию об отче-
те в Единый федеральный реестр сведений о фактах 
деятельности юрлиц в течение 10 рабочих дней по 
окончании 6 месяцев с даты составления документа. 
Приведен перечень конкретных данных. 
Уточнены общие требования к содержанию отчета 

об оценке. Определенная в нем рыночная стоимость 
является рекомендуемой для совершения сделки в те-
чение 6 месяцев с даты составления. 
Обновлены обязанности оценщика и юрлица, с ко-

торым заключен трудовой договор. Закреплены поло-
жения о создании Совета по оценочной деятельности 
при уполномоченном федеральном органе, осущест-
вляющем функции по нормативно-правовому регули-
рованию оценочной деятельности. Определены его со-
став, порядок работы. 
В новой редакции изложена процедура кадастровой 

оценки. Уточнено, что такое кадастровая стоимость. 
Это стоимость, рассчитанная по итогам кадастровой 
оценки или рассмотрения споров, либо определенная 
в иных установленных законом случаях. 
Предусмотрено, что исполнители работ привлекают-

ся на конкурсной основе по контрактной системе. За-
креплен перечень сведений, отражаемых в решении 
о проведении государственной кадастровой оценки. 
Среди них – год начала работ по определению ка-
дастровой стоимости, виды объектов недвижимости, 
наименование региона их расположения. 
Что касается отчета, то в экспертное заключение 

на него нужно включать информацию о поступивших 
замечаниях, их учете или неучете с соответствующим 
обоснованием. Скорректированы положения о веде-
нии фонда данных кадастровой оценки. 

Федеральный закон от 21.07.2014 № 250-
ФЗ «О внесении изменений в статьи 74 и 
81 Лесного кодекса РФ»

Договоры аренды лесных участков, находящихся в 
государственной или муниципальной собственности, 
должны будут заключаться в соответствии с типовы-
ми формами, утвержденными Правительством РФ.
Типовые формы будут предусматривать требова-

ния, обязательные для соблюдения сторонами дого-
вора, и распространяться на неограниченный круг 
лиц, вступающих в отношения, связанные с исполь-
зованием лесных участков на основании договора 
аренды. В настоящее время примерная форма дого-
вора аренды лесного участка носит рекомендатель-
ный характер и не предусматривает для сторон до-
говоров аренды лесного участка каких-либо обяза-
тельных положений.
Установлено также, что договор аренды лесного 

участка, находящегося в государственной или муни-
ципальной собственности, заключенный по результа-
там аукциона, может быть изменен по решению суда 
в случае существенного изменения количественных 
и качественных характеристик такого лесного участ-
ка.

Кроме того определено, что при заключении дого-
вора аренды таких участков по результатам аукци-
она изменение условий аукциона на основании со-
глашения сторон такого договора или по требованию 
одной из сторон допускается в том числе: в случае 
изменения целевого назначения лесов, существенно-
го изменения параметров использования лесов (воз-
расты рубок, расчетная лесосека, сроки использова-
ния лесов); в случае существенного изменения об-
стоятельств, из которых стороны договора аренды 
лесного участка исходили при его заключении, если 
такие изменения обстоятельств возникли вследствие 
природных явлений (лесных пожаров, ветровалов, 
наводнений и других стихийных бедствий) и стали 
основанием для внесения изменений в государствен-
ный лесной реестр. 

 Федеральный закон от 21.07.2014 г. № 
255-ФЗ «О внесении изменений в Жи-
лищный кодекс Российской Федерации, 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации и признании утра-
тившими силу отдельных положений за-
конодательных актов Российской Федера-
ции» 

Закреплена процедура лицензирования деятельно-
сти по управлению многоквартирными домами. В ЖК 
РФ вводится новая глава, посвященная этой опера-
ции. Лицензии будет выдавать орган государственно-
го жилищного надзора по решению лицензионной ко-
миссии субъекта Федерации. Срок действия докумен-
та не ограничен. 
Установлены требования к соискателям, правила 

ведения реестров лицензий (сводного федерального, 
регионального, реестра дисквалифицированных лиц). 
Урегулирован порядок лицензионного контроля. Долж-
ностное лицо лицензиата обязано иметь квалификаци-
онный аттестат. Он выдается на 5 лет по результатам 
сдачи соответствующего экзамена. Еще одно условие 
– отсутствие сведений о лице в реестре дисквалифи-
цированных. 
Сведения о многоквартирных домах, управляемых 

лицензиатом, должны размещаться на специальном 
сайте. Его определит федеральный орган исполнитель-
ной власти, реализующий госполитику в сфере ЖКХ. 
Установлена административная ответственность за 

нарушение правил управления многоквартирными до-
мами. Предусмотрен штраф для должностных лиц в 
размере от 50 тыс. до 100 тыс. руб. или дисквали-
фикация на срок до 3 лет. Для юрлиц и ИП – штраф 
от 150 тыс. до 250 тыс. руб. Кроме того, будут нака-
зывать за отсутствие лицензии. Введен ряд иных но-
вых норм. 
Юрлица и ИП, занимающиеся управлением много-

квартирными домами, должны получить лицензии до 1 
мая 2015 г. Предусмотрен ряд иных переходных поло-
жений. Федеральный закон вступает в силу с 1 сен-
тября 2014 г., за исключением отдельных положений. 



61

ТА
ТА

Р
С

ТА
Н

Д
А

 Җ
И

РЛ
Е 

Ү
ЗИ

Д
А

Р
Ә

 | #
03

 С
ЕН

ТЯ
Б

РЬ
  | 

20
14

Постановление Правительства РФ от 
09.06.2014 № 533 «О внесении изменений в 
Правила проведения совместных конкур-
сов и аукционов»

Уточнены полномочия заказчиков, уполномоченных 
органов и учреждений при проведении совместных 
конкурсов или аукционов. Определено, что при осу-
ществлении двумя и более заказчиками закупок од-
них и тех же товаров, работ, услуг такие заказчики 
вправе проводить совместные конкурсы или аукцио-
ны.
Для организации и проведения совместного конкур-

са или аукциона заказчики, уполномоченные органы 
и учреждения, соответствующие полномочия которых 
определены в соответствии со статьей 26 Федераль-
ного закона «О контрактной системе в сфере закупок 
товаров, работ, услуг для обеспечения государствен-
ных и муниципальных нужд» (определение поставщи-
ков (подрядчиков, исполнителей) для заказчиков в це-
лях централизации закупок), заключают между собой 
соглашение о проведении совместного конкурса или 
аукциона до утверждения конкурсной документации 
или документации об аукционе.
При этом уполномоченный орган или учреждение, 

на которые возложены полномочия только на опреде-
ление поставщиков (подрядчиков, исполнителей), мо-
гут выступать стороной соглашения только в качестве 
организатора совместного конкурса или аукциона.
Также уточнено, что организатор проведения со-

вместного конкурса или аукциона разрабатывает и 
размещает в единой информационной системе в сфе-
ре закупок извещение об осуществлении закупки, 
разрабатывает и направляет приглашение принять 
участие в закрытом конкурсе или аукционе.

 «Обзор практики по рассмотрению в 
2012 – 2013 годах дел по спорам, свя-
занным с привлечением государствен-
ных и муниципальных служащих к дис-
циплинарной ответственности за со-
вершение коррупционных проступков» 
(Утв. Президиумом Верховного Суда РФ 
30.07.2014)

Отказ в возбуждении уголовного дела не является 
основанием для освобождения госслужащего от дис-
циплинарной ответственности. 
Помимо этого, в обзоре Верховный Суд разъясняет 

на примерах из судебной практики, в частности, сле-
дующее:
непринятие государственным (муниципальным) слу-

жащим мер по предотвращению и (или) урегулирова-
нию конфликта интересов, стороной которого он вы-
ступает, является основанием для привлечения к дис-
циплинарной ответственности;
неисполнение гражданским служащим обязанности 

передать в доверительное управление ценные бума-
ги, акции (доли участия, паи в уставном (складочном) 
капитале организации) той организации, в отношении 

которой государственный служащий осуществляет от-
дельные государственные функции, образует конфликт 
интересов;
близкое родство или свойство муниципальных слу-

жащих само по себе не является основанием для 
прекращения служебных отношений;
обязанность по представлению сведений о доходах, 

об имуществе и обязательствах имущественного ха-
рактера возлагается на государственных и муници-
пальных служащих в зависимости от включения зани-
маемых ими должностей в соответствующие перечни;
дисциплинарные взыскания применяются не позд-

нее одного месяца со дня поступления информации о 
совершении государственным служащим дисциплинар-
ного коррупционного проступка.

Постановление Конституционного Суда 
РФ от 8.07.2014 г. № 21-П «По делу о про-
верке конституционности подпункта «г» 
пункта 18 Правил предоставления моло-
дым семьям социальных выплат на при-
обретение (строительство) жилья и их ис-
пользования (утверждены постановлени-
ем Правительства Российской Федерации 
от 17 декабря 2010 года № 1050) в связи 
с жалобой гражданки Е.А. Дурягиной»

 Правительством РФ была утверждена федеральная 
целевая программа «Жилище» на 2011-2015 гг. Она 
включает в себя в т. ч. подпрограмму по обеспече-
нию жильем молодых семей, в рамках которой им за 
счет бюджетных ассигнований предоставляются соци-
альные выплаты на приобретение или строительство 
жилья. 
Согласно правилам предоставления и использова-

ния данных выплат молодой семье отказывают в при-
знании участницей подпрограммы, если ранее она ре-
ализовала право на улучшение жилищных условий с 
использованием социальной выплаты или иной формы 
господдержки за счет средств федерального бюджета. 
В Конституционный Суд РФ пожаловалась заяви-

тельница, чью семью исключили из списка участников 
подпрограммы из-за использования материнского (се-
мейного) капитала на улучшение жилищных условий. 
Конституционный Суд РФ указал, что оспаривае-

мое положение не предполагает исключения из чис-
ла участников подпрограммы молодой семьи, имею-
щей детей, которая направила материнский капитал 
на улучшение жилищных условий до получения соци-
альной выплаты на приобретение (строительство) жи-
лья. Поэтому норма соответствует Конституции РФ. 
Выплата, предоставляемая в рамках подпрограммы, 

и материнский капитал как меры соцподдержки име-
ют различное предназначение. Материнский капитал 
предоставляется для дополнительной поддержки се-
мей в случае рождения (усыновления) второго и по-
следующих детей. Социальная выплата направлена на 
создание условий для осуществления молодыми се-
мьями конституционного права на жилище. 
Учитывая это, материнский капитал не относится 
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к числу иных форм господдержки, которые по своей 
правовой природе аналогичны социальной выплате на 
приобретение (строительство) жилья и использование 
которых является основанием для отказа в признании 
молодой семьи участницей подпрограммы. 
Иное понимание ставит молодые семьи, направив-

шие материнский капитал на улучшение жилищных ус-
ловий до получения социальной выплаты по подпро-
грамме, в худшее положение по сравнению с теми, 
кто использовал материнский капитал на иные цели 
или потратили его на улучшение жилищных условий 
после получения социальной выплаты на приобрете-
ние (строительство) жилья. Это приводит к не имею-
щей объективного и разумного оправдания дифферен-
циации граждан, относящихся к одной категории. 

Закон РТ от 9.06.2014 г. N 43-ЗPT «О вне-
сении изменений в Закон Республики Та-
тарстан «О квотировании и резервирова-
нии рабочих мест для инвалидов и граж-
дан, особо нуждающихся в социальной 
защите» 

Закон «О квотировании и резервировании рабочих 
мест для инвалидов и граждан, особо нуждающихся в 
социальной защите» приведен в соответствие с феде-
ральным законодательством.
Квота для приема на работу инвалидов устанавли-

вается не только работодателям, численность работ-
ников которых превышает 100 человек. Законом пред-
усмотрено установление квоты работодателям, чис-
ленность работников которых составляет не менее 
чем 35 человек и не более 100 человек. Размер кво-
ты – 3 процента от среднесписочной численности ра-
ботников.
Освобождаются от обязательного квотирования ра-

бочих мест работодатели, которые являются юриди-
ческими лицами (организации), в отношении которых 
в установленном законодательством порядке принято 
решение об их ликвидации.

Закон РТ от 9.06.2014 г. N 47-ЗPT «О вне-
сении изменений в Кодекс Республики Та-
тарстан об административных правонару-
шениях» 

Усилена ответственность и ужесточены санкции за 
нарушение порядка уличной торговли, распоряжение 
объектами нежилого фонда.
Например, максимальный штраф для граждан за 

торговлю в неустановленных местах увеличен до 3 
тыс. рублей (ранее 500 руб.), для должностных лиц – 
10 тыс. руб. (ранее 5 тыс. руб.). Те же действия, со-
вершенные повторно в течение года – от 3 тыс. до 5 
тыс. рублей для граждан, от 150 тыс. до 200 тыс. ру-
блей – для юридических лиц. Увеличены штрафы за 
нарушение порядка (схемы) размещения нестационар-
ных торговых объектов.
В десять раз увеличены размеры штрафов для 

должностных лиц за распоряжение объектом нежилого 

фонда, находящимся в собственности республики, без 
разрешения специально уполномоченного органа ис-
полнительной власти.
Использование объекта нежилого фонда без надле-

жаще оформленных документов, либо с нарушением 
установленных норм и правил эксплуатации влечет 
наложение административного штрафа на граждан в 
размере от 3 тыс. до 5 тыс. рублей; на должностных 
лиц – от 20 тыс. до 30 тыс. рублей, на юридических 
лиц – от 200 тыс. до 300 тыс. рублей.
В десять раз увеличены размеры штрафов для 

должностных лиц за распоряжение объектом нежило-
го фонда, находящимся в муниципальной собственно-
сти, без разрешения органа местного самоуправле-
ния.

Закон РТ от 30.06.2014 г. N 55-ЗРТ «О 
внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Республики Татарстан 
в части пенсионного обеспечения госу-
дарственных гражданских (муниципаль-
ных) служащих Республики Татарстан и 
лиц, замещавших государственные (муни-
ципальные) должности Республики Татар-
стан»

Уточнены вопросы пенсионного обеспечения госу-
дарственных и муниципальных служащих Республики 
Татарстан. Определены основные условия их пенсион-
ного обеспечения.
Главное из них – наличие стажа государственной 

(муниципальной) службы не менее 15 лет. Наличие 
стажа работы (службы) не менее 10 лет на государ-
ственных должностях республики, должностях государ-
ственной (муниципальной) службы и иных должностях. 
Освобождение от последней замещаемой должности 
государственной (муниципальной) службы и увольне-
ние на общих основаниях прекращения служебного 
контракта (расторжения трудового договора), установ-
ленных федеральным законодательством.
Например, при прекращении служебного контракта 

по соглашению сторон, по истечению срока его дей-
ствия, расторжении контракта по инициативе госслу-
жащего право на пенсию за выслугу лет возникает, 
если на момент освобождения от должности он до-
стиг возраста, дающего право на трудовую пенсию по 
старости, либо назначена трудовая пенсия досрочно 
или по инвалидности.
При этом в случае истечения срока действия сроч-

ного служебного контракта в связи с истечением 
установленного срока полномочий госслужащего, за-
мещавшего должность категории «руководитель» или 
«помощник (советник)», право на пенсию за выслу-
гу лет возникает независимо от приобретения на мо-
мент увольнения права на трудовую пенсию по ста-
рости (инвалидности).
При расторжении трудового договора по достиже-

нию предельного возраста, установленного для за-
мещения должности муниципальной службы, муници-
пальные служащие имеют право на пенсию за выслу-
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гу лет, если на момент освобождения от должности 
они достигли пенсионного возраста, либо им назначе-
на трудовая пенсия по старости досрочно или трудо-
вая пенсия по инвалидности.

Закон РТ от 23.07.2014 г. N 64-ЗРТ «О вне-
сении изменений в Кодекс Республики Та-
тарстан об административных правонару-
шениях»

На федеральном уровне установлена администра-
тивная ответственность за нарушения в сфере осу-
ществления муниципального контроля, в частности, за 
неповиновение законному распоряжению должностно-
го лица органа, осуществляющего муниципальный кон-
троль, воспрепятствование его законной деятельности 
и иные нарушения. Должностные лица органов мест-
ного самоуправления наделяются правом составлять 
протоколы об указанных административных правона-
рушениях. Перечень таких должностных лиц устанав-
ливается на уровне субъекта федерации.
Внесены соответствующие изменения в Кодекс Ре-

спублики Татарстан об административных правонару-
шениях.
В муниципальных районах и городских округах про-

токолы об административных правонарушениях со-
ставляют руководители исполкомов, их заместители, 
руководители структурных подразделений и их заме-
стители, а также иные лица, в должностные обязан-
ности которых входит осуществление муниципального 
контроля. В поселениях – главы поселений, руководи-
тели исполкомов, их заместители (секретари), а так-
же иные должностные лица, осуществляющие муници-
пальный контроль.
Установлена административная ответственность за 

выход и выезд на лед водных объектов при толщине 
льда менее 7 см. Такое правонарушение влечет пред-
упреждение или наложение административного штра-
фа на граждан от 1,5 до 2 тыс. руб.; на должност-
ных лиц – от 5 до 7 тыс. руб.; на юрлиц – от 50 до 
70 тыс. руб.
Повышен размер административного штрафа, нала-

гаемого на граждан, за другие нарушения правил ох-
раны жизни людей на водных объектах, который со-
ставит от 1 до 1,5 тыс. руб.

Закон РТ от 23.07.2014 г. N 65-ЗРТ «О вне-
сении изменений в Закон Республики Та-
тарстан «О наделении органов местно-
го самоуправления муниципальных рай-
онов и городских округов Республики 
Татарстан государственными полномочия-
ми Республики Татарстан по осуществле-
нию государственного контроля и надзора 
в области долевого строительства много-
квартирных домов и (или) иных объектов 
недвижимости»

Органы местного самоуправления наделены допол-
нительными государственными полномочиями Респу-

блики Татарстан по осуществлению государственного 
контроля и надзора в области долевого строительства 
многоквартирных домов и (или) иных объектов недви-
жимости.
Среди них – полномочия по признанию граждан, 

чьи денежные средства привлечены для строитель-
ства многоквартирных домов и чьи права нарушены, 
пострадавшими и ведению реестра таких граждан. 
Признание осуществляется в соответствии с критери-
ями, установленными Минрегионразвития РФ.
Терминология, используемая в Законе, приведена 

в соответствие с Федеральным законом об участии 
в долевом строительстве многоквартирных домов и 
иных объектов недвижимости.

Закон РТ от 23.07.2014 г. N 68-ЗРТ «О вне-
сении изменения в Земельный кодекс Ре-
спублики Татарстан»

В Земельном кодексе Республики Татарстан закре-
плено положение об информировании собственников 
земельных участков, землепользователей, землевла-
дельцев и арендаторов земельных участков, находя-
щихся в государственной или муниципальной соб-
ственности, о возможном изъятии у них, в том числе 
путем выкупа, земельных участков для государствен-
ных или муниципальных нужд (для строительства).
Информирование осуществляется органом местного 

самоуправления не позднее чем за один год до дня 
предполагаемого изъятия участков путем направления 
заказного письма с уведомлением о вручении.
Уведомление должно содержать назначение объек-

та, для строительства которого изымается участок. 
Реквизиты документа о предварительном согласова-
нии места размещения объекта строительства. Пред-
полагаемое место размещения объекта. Площадь 
изымаемого участка. Предлагаемые для согласова-
ния сроки, порядок и условия изъятия участка. Пред-
упреждение о риске отнесения затрат и убытков на 
пользователей в случае осуществления ими строи-
тельства на участке или иного его улучшения после 
информирования о возможном изъятии.
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Под овсяный говор нивы 
Жарким потом обольюсь.
Я вдвойне тогда счастливый,
Если вволю потружусь.
На душе простор-веселье,
Непочатый счастья край...
Валит хлеб златой метелью.
Здравствуй,
Новый урожай. 

Александр ТВАРДОВСКИЙ
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